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i tiene negocio 
pero necesita más marca. 
Si tiene marca 
pero necesita más ventas. 
Si tiene negocio, marca y 
ventas, pero lógicamente 
quiere más de todo ... 
Mire, lo suyo es anunciarse en BISAGRA 
Con toda certeza. A todo color. 
y la razón, esos más de 10.000 ejemplares 
de la revista que cada semana llenan de información 
y entretenimiento los hogares de la reglón. 
Con la garantía de más de 70.000 impactos 
publicitarios certeros. 
Como mínimo, cada vez, y durante siete días. 
y precisamente en el sector de 
mayor capacidad adquisitiva 
de toda Castilla-La Mancha 
Por todo ello, recuerde: 
si quiere Inclinar a su favor la balanza 
de su Plan de Medios, 
ponga en su bandeja 
todo el peso de los impactos InfaJibles, 
de la eficacia probada, 
de la notoriedad de una revista 
como no hay otra en La Mancha. 

Eche cuentas, ya ver6 

La 
P..rlmera revIst:iI 
iIe~ta 
reg#óR:1o .que pesa suyo. 

CI Comercio, 44, 3. o 

Tel.: (925) 21 0431 
210472 

Fax: (925) 21 2373 
45001 TOLEDO 

CI Martlnez Villena, 15, 3. o 

Tel.: (967) 241013 
Fax: (967) 24 08 00 
ALBACETE 

CI Plaza Cervantes, 6, 7. o 
Tel.: (926) 21 06 30 
CIUDAD REAL 
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Le pidieron 
.u. se colara 
Estimado amigo: 
Una vez más debo lamentar la 
imprecisión de algunas de las 
informaciones recogidas en el 
último número de la revista 
BISAGRA, en lo que se refiere a 
mi persona. Como en otros casos 
anteriores, estas incorrecciones 
hubiesen podido ser subsanadas 
con un poco más de información, 
por parte de las personas que han 
realizado esos e critos. 
No es cierto que yo me colase al 
ir a emitir mi voto el pasado día 
15. Cuando me presenté en el 
colegio electoral, las votaciones 
no habían comenzado por no 
estar todas las papeletas de las 
diferentes candidaturas. Al ser 
informado realice las 
corre pondientes gestiones para 
que se solucionase el problema, 
como así ocurrió poco después . 
Iniciadas las votaciones fui 
requerido por alguno 
representantes de medios de 
comunicación para efectuar la 
votación, ya que debían cubrir 
informativamente las votaciones 
de otros representantes político . 
Ante este requerimiento accedí 
para facilitar el trabajo de dicho 
periodistas. 
También es incierto que llegase 
tarde a los actos celebrados con 
motivo de la ele~ión de Miss 
Toledo. Mi compromiso con la 

CARTAS AL DIRECTOR 

organización era estar present~ e 
la entrega de los premios, ya que' 
ese mismo día tuve que intervenir 
en un acto político en Quintanar 
de la Orden. Ese compromiso lo 
cumplí y llegué al lugar de la 
elección bastante antes de que se 
procedie e a la entrega de los 
premios. 
Lamento que, una vez más, 
referencias a mi persona en la 
revista que diriges no se 
correspondan con la verdad; 
actitud que de graciadamente se 
viene repitiendo con gran 
frecuencia, como ocurrió con la 
información inexacta sobre mi 
permanencia hasta altas horas en 
una sala de fie ta con la 
delegación de la ciudad 
hermanada de Aqui grán, o 
«supuestos» problemas de 
protocolo con motivo de la 
inauguración del Teatro de Rojas. 
Deseo que en próximas ocasiones, 
las informaciones relacionadas 
con mi persona, o la actividad 
que desarrollo como alcalde de 
Toledo, e tén suficientemente 
contrastadas, a fin de evitar esta 
lamentable situación, que creo en 
nada beneficia al propio prestigio 
de vuestra revista. 
Recibe un cordial saludo. 

Jo é Manuel Molina García 

Sexo y sensacionalismo 
Hemos visto como en su revista 
del presente mes de junio se 

hacen alusiones a nuestro pueblo 
en su capítulo primero referente 
al tema del sexo, unas alusiones 
que como comprenderán por ésta 
no ha gustado mucho a nuestro 
pueblo en e pecial al que por una 
razón u otra nos sentimos en la 
necesidad de velar por sus 
intere es, no sé cuanto de verdad 
hay en su artículo y créame que 
me gustaría saberlo aunque sólo 
sea por curiosidad, pero má's que 
eso lo que deseo , en este caso 
deseamos desde esta asociación es 
una satisfacción en cuanto a su 
artículo se refiere. 

.. Comprendo que e una revista 
qUe está empezando su andadura 
y que su sensacionalismo le 
reportaría no cabe duda una 
tirada superior a la que puedan 
reportarle los comienzos que para 
todos son difícile , pero creo que 
el sensacionalismo debe buscarse 
en otras facetas y no en la que 
puedan dañar de alguna manera 
lo sentimientos de un pueblo que 
aunque pequeño también 
los tiene. 
No me 'cabe la menor duda que 
u tedes comprenderán nuestra 
po tura y que adoptarán las 
medida oportunas con respecto a 
u artículo sobre «el be o negro 

de Puerto Lápice», esperando 
una respuesta nos despedimos 
deseándoles suerte y su 
recompostura sobre u artículo, 
gracias. 
Reciban un saludo. 
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Sien lugar de haber e votado, el pa
sado 15 de junio, a quienes nos re
presentarán en Europa hubiéramos 

votado la composición de un nuevo Par
lamento regional, Bono sería de nuevo 
presidente. El PSOE habría obtenido 27 
parlamentarios, 17 el PP y 3 el CDS. En 
la actualidad las cifras son 25 PSOE, 18 
PP Y 4 CDS; pre cindimos de fugas y 
tránsfugas a la hora de reflejar los da
tos y hablamos de lo que el pueblo votó. 

Siguiendo con el hipotético caso se
ñalaremos que el PSOE ganaría sus di
putados en Ciudad Real y Cuenca, que 
el CDS lo perdería en Guadalajara y que 
el PP ganaría ese de Guadalajara per
dido por el CDS; pero perdería uno en 
Ciudad Real y otro en Cuenca. 

Los partidos políticos han realizado 
estas cuentas, más por curiosidad que 
por darlas un valor real. Ni siquiera el 
partido ganador considera extrapolable 
los datos, ni para bien ni para mal. Sin 
embargo, sí se ha dado el hecho curio
so de atribuir a los alcaldes el mérito o 
desmérito de los votos obtenidos en su 
municipio por el partido al que cada 
uno representa. Uno piensa que eso es 
menos extrapolable aún que lo anterior 
y que lo que se hace es poner nombre 

4 

LO TIENEN 
MUY CLARO 

y apellidos a unos números, en defini
tiva, facilitar el lenguaje. Bien es cierto 
que esos problemas de lenguaje dejan 
fuera de todo juego a alcaldes como el 
de Talavera de la Reina en Toledo, re
fuerzan políticos como el vicepresiden
te del Gobierno, Jo é María Barreda y 
envuelve en las tinieblas del ¿qué hacer? 
a los dirigentes regionales del PP. 

Los datos, más o menos, han egui
do la misma tendencia en todo elterri
torio nacional y, por ello, las causas hay 
que buscarlas muy arriba como decla
ró el dirigente del PP, Arturo García Ti
zón . Es evidente que en el PP siguen de
sorientados, en el CDS ahora también 
lo están e IU no lo tiene más claro. El 
PSOE es el único partido que, gracias 
al apoyo recibido, puede planificarse los 
próximos dos años -las próximas cam
pañas electorales- sin tensiones inter
nas. 

En el PP y en el CDS siguen pensan
do que habrá elecciones generale este 
año, piensan que el PSOE va a querer 
aprovechar el tirón de las europeas . Hay 
una idea que subyace en esto y es la de 
pensar que el tiempo corre en contra de 
los socialistas, que la acción de gobier
no los desgasta. Hoy por hoy lo único 

que se ha comprobado es que quienes 
se desgastan son los partidos de la opo
sición. 

Cuando desde la cúpula de los part i
dos de centro-derecha se lanza el men
saje de las próximas elecciones se intenta 
frenar la crítica interna . Viene a decir
se que no es el momento para ello pues
to que es necesario arrimar el hombro 
para ganar a los socialistas . No hay ra
zón alguna para pensar que Felipe Gon
dIez les va a dar ese respiro . Para I 
generales, como mucho, queda un año 
y en ese tiempo -aunque en políuca 
nunca se sabe- no hay quien desde el 
centro-derecha sea capaz de aparecer 
como verdadera alternativa de poder . 

A nivel regional, en Castilla-La Ma -
cha, la situación no es distinta aunque 
el plazo sea algo mayor. Según están I 
cosas mucho tendrán que correr en el 
PP y en el CDS para estar a la altura 
desde la que poder dar batalla al secre
tario regional del PSOE, Jo é Bono. El 
Partido Socialista ha vivido este afio un 
proceso congresual que finalizó con el 
nombramiento de Bono como secreta
rio general en Castilla-La Mancha. n 
proceso en el que se han dado tensio
nes, especialmente en Toledo, ya pesar 
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de ello en la primera cita electoral el 
PSOE resulta ganador. Este partido ha 
conseguido configurarse como partido 
regional y en el empeño no se ha deja
do girón alguno. En Albacete se les va 
un diputado nacional, en Toledo un se
nador y ni lo notan. 

Mientras tanto en el resto de los par
tidos sigue siendo una qujmera la estruc
tura regional. En el CDS hay un presi
dente regional , Alejandro Baldueza, 
que no ejerce como tal porque no pue
de hacerlo ya que en ese partido a lo más 
que se llega es a una organización pro
vincial y ni siquiera. 

En el Partido Popular la cosa no es
tá mejor. El presidente regional, Artu
ro García Tizón, está en capilla a la es
pera de que el motorista llegue con el 
cese y con el nombramiento de una ges
tora regional. Según él mismo, dice en 
la entrevista que aparece en este núme
ro de BISAGRA aspiran a su puesto to
ledano Molina y el albacetense Ramírez; 
ninguno con capacidad para aglutinar 
al PP a nivel regional. El presidente que 
salga no tendrá más fuerza que la de su 
provincia y si ésta la domina. 

Así las cosas mientras unos partidos 
tienen que pensar en organjzarse el 

PSOE medita en cómo afianzar su 
triunfo electoral. El presidente de I 
Junta, José Bono, continúa pensando 
la remodelación de su gobierno, lo que 
algunos llaman retoques. El día de las 
elecciones, Bono, no desmintió que e 
fueran a producir cambios en su gabi-

HERRUZ 

nete. Los distintos sectores toman po
siciones y van lanzando sus candidatos. 

La creación de una Consejería de Bie
nestar Social que, entre otros cometi
dos, tendría el de detectar las principa
les bolsas de pobreza de la región y ac
tuar sobre ellas es algo que se le solicita 
a Bono desde diversos sectores de su go
bierno. Otros, en el que se incluye el ac
tual titular de la Consejería de Sanidad 
y Bienestar Social, Rafael Otero, no lo 
consideran necesario . 

La Consejería de Cultura es otra sus
ceptible de variación. El director gene
ral de Cultura, Diego Peris, tiene un 
cartel de futurible . Mientras el actual 
consejero de Cultura, Juan Si inio Pé
rez Garzón, no termina de ser bien vis
to por quienes consideran que es un con
sejero atípico . Tan atípico que deja que 
suba la imagen de sus colaboradore 
aún en detrimento de la suya. 

En el terreno económico los cambios 
pueden darse a nivel secundario; pero 

• eso podría provocar alguna tensión en 
el seno del partido. Los retoques o cam
bios irán encaminados a llegar con la 
mejor de las imágenes posibles a las 
elecciones regionales. Eso es lo que el 
PSOE lleva de adelanto . 

DICHO PARA NO SER CONTADO 

Mario Sánchez declaró. El pasado miércoles 21 declaró ante el juez Mario Sánchez Mu
ñoz quien fue denunciado por intento de soborno por el concejal talaverano Andrés Congre
gado. En su declaración Mario Sánchez reconoció como buena la primera parte de la cinta 
en la que se grabó el presunto intento de soborno, y exculpó de todo el asunto al representante 
del PP en la Diputación Provincial de Toledo, Ange l Pedro Aguado, de quien dijo que no era 
el ángel al que se refería en la cinta. Por otro lado en fuentes policiales se han extrañado de 
que el diputado socialista, Jesús Fuentes, conociera el contenido de la cinta antes de que Con
gregado lo denunciara a los medios de comunicación . Según fuentes policiales la tronscripción 
la tenían en el juzgado y en el gobierno civil. 

Hacienda y la pintura. Una de las principales colecciones de pintura moderna que hay 
en España pertenece al financiero Juan Abelló. Este tiene previsto instalarla en la finca Las 
Navas situada en el pueblo toledano de Los Yébenes. Este es uno de los motivos por el que 
las obras que está realizando en la vivienda alcanza la cifra de doscientos millones de pesetas . 
Preásamente un cuadro, valorado en sesenta millones de pesetas, es lo que ha utilizado Juan 
Abe11ó para pagar su deuda con el fisco . 

Giro social. «Ahora es el momento de dar un giro social,. fueron las palabras que pronunció 
el consejero de agricultura, Fernando López Carrasco, cuando conoció los resultados electo
rales y dirigidas al presidente Bono. No es el único consejeTo que se ha manifestado en este 
sentido, de la misma opinión es el vicepresidente del Gobierno, José María Barreda . 

Ca ..... lará de alcalde. Como muy próxima se da en los ambientes políticos el cese del al
caide de Talavera de la Reina, después de que dimitiera un conce·lal de IU y está anunciada 
la de otro del PP, partidos sobre los que se sustenta el gobierno de actual alcalde y militante 
del CDS, González ty\adrid . Talavera de la Reina es la segunda ciudad de España en núme
ro de habitantes que cuenta con alcalde del CDS. Las negociaciones entre IU y el PSOE para 
situar un socialista al frente de la alcaldía están prácticamente cerradas. 
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MOLINOS DE VIENTO 
ANCHURAS, UN PROBLEMA DE TODOS 

• O uién di- que nue tro ¿ jo mie- Ejército dice 
do? Como el necesitar y 
nuestro e un de de en ton-
país pródigo ces los anchu-
en episodios reño viven en 
de contesta- un sinvivir, 
ción al poder, leyendo cómo 
pe e a lo que cada dos por 
pueda dedu- tre e caen 
cir e de lo aviones en 
último resul- tierras de la-
tados electo- branza próxi-
rales, y los ma a otros 
ejemplos de polígono de 
don Pelayo, '----'-..;:.;;;...;.;.;;'-'-"'-'-'=-=--"---' entrenamiento 
Numancia y Agu tina de aéreo y haciéndose cruce 
Aragón no han caído en sa- por lo que pueda pa ar i 
co roto, hénos aquí, al bor- accidentes similares e dan 
de del siglo XXI, cantando en el futuro campo de tiro, 
y contando la resi tencia de que apenas está separado de 
todo un pueblo, Anchura, la población tres kilómetro . 
que e niega a perder su Un mínimo fallo y izas!, la 
identidad como tal bajo la bomba, inerte o no, caería 
amenaza de lo aviones de obre la e cuela, el ayunta
guerra de nuestro Ejército, miento o la piscina que la 
que ha elegido varia fincas Junta ha prometido como 
de su término municipal pa- compen ación ... , que el 
ra adiestrar e en los ejerci- azar e así de capricho o. 
cio de tiro aéreo . Ante esta ituación, ¿quién 

anliago Martín, el alcal- puede criticar la actitud de 
de anchureño, como hace los vecinos? ¿Quién, ante la 
tiempo hiciera el capitán amenaza que se cierne so
Velarde frente a lo france- bre ellos, no actuaría de la 
es, dirige esa especie de mi- misma forma , enfrenlándo-

licia popular dispuesta a de- e a 20 militares y a todo un 
fender con uñas y diente ejército si hiciera falta pa-
us tierras, que durante si- ra defenderse de la «guerra 

glos han gozado de la paz simulada» que acabará con 
y tranquilidad a que las dis- su paz? ¿ Y quién, en fin, se 
tintas administraciones pú- mantendría impasible ante 
blicas las habían condena- el rie go que para cada cual 
do, marginándolas de toda comporta el vuelo diario de 
clase de inver ione y plane aviones cargados de muni
de de arrollo, suprimiéndo- ción sobre us cabezas, por 
las de us relaciones de obras más que se les ofrezcan 
a realizar y, en fin, deján- puestos de trabajo para to
dolas de la mano de Dios dos si son buenos y dicen 
porque, entre otras co as, chitón? Anchura está en 
us pocos habitantes apenas pie de guerra y a nadie de

podían aportar voto a la be extrañar tal actitud . Por
causa política de cada cual. que, como dijo el sabio 

Pero un mal día -iay!- griego olón, todo los ciu
el dedo de un general se pa- dada nos somos miembro 
ró en la porción del mapa del mismo cuerpo y cuando 
que ocupa el enclave de An- uno es maltratado todo 
churas y parte de su territo- no debemos sentir ofendi
río natural fue elegido para dos . Y Anchuras omos to
ubicar el polígono de tiro do en esta región. 

• Mansilla 
como un "eccehomo" 

De e ta guisa que muestra 
la foto quedó el ro tro del 
parlamentario regional socia
lista Mario Man iIIa , a resul
ta de la campaña electoral. 
No es que tuviera ningún en
frentamiento con adver ario 
político alguno, sino que u 
automóvil e salió de la cal
zada cuando viajaba a Braza
tortas después de un mitin. El 
coche quedó para el desgua
ce y él como un «eccehomo». 

• Lópel Mora, 
el "fiscalísimo" 

André López Mora ya es 
fiscal-jefe del Tribunal Supe
rior de Ju ticia de la región , 
el «fiscaH imo» i e no per
mite el calificativo. Con u 
nombramiento, López Mora 
culmina una brillante carre
ra jurídica iniciada en Alba
cete hace cinco lu tros. Al ac
to de toma de posesión asi -
tió el fiscal general del E ta
do, Javier Mo coso . 

.Ugetistas 
represaliados 

El ex pre idente provincial 
del PSOE en Albacete, An
tonio ánchez Canto , vete
rano ugetista en Alman a ha 
ido expedientado por este 

sindicato, junto a otros cua
tro compañero , por hacer 
campaña electoral en favor 
de IU, en contra de la neutra
lidad defendida por los diri
gentes de UGT. ánchez 
Canto , en la foto, dejó su 
cargo de presidente a Juan de 
Dio Izquierdo, más en la lí
nea «oficial». 

• Dinero gratis 
para viviendas 

El Gobierno regional va 
a aprobar en breve una línea 
de ayudas para promoción 
y adquisición de viviendas. 
Las cooperativas que e creen 
podrán beneficiarse de sub
venciones a fondo perdido 
(1 .000.000 ó 300.000 pe etas, 
según los ingresos de S'IS so
cios) y préstamos a bajo inte
rés (entre el 5 yel 7,5 por 100). 
Foto, Gregorio anz, conse
jero de Política Territorial. 
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20 ~~udas a \a construcción de 
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PARA CAMINAR SEGUROS HACIA El FUTURO 
PARA CAMINAR HACIA LA RENTABILIDAD 
PARA CAMINAR HACIA LA COMPETITIVIDAD 

La Junta de Comunidades a través de su 
Consejeria de Industria y Turismo 
PfomOOona la Industria Regional y en 
concreto el sector del calzado, Pfemiando 
éiQuellos diseños Y aquellas técnicas que, 
aplicadas a la Industria Regional contribuyan 
a potenciar este sector, innovando 
en diseños. disminuyendo el coste 
de Pfoducción. en una palabra Pfogresando. 
Para mayor información. consultar el O.D.G.M. 
nO 24 de 30 • V • 89 o dirigirse a cualquiera 
de las Delegaciones Provinciales de Industria 
y Turismo. 

;r.':"', ~ ___ Cmset __ ena_ de liil...... Industria y TUrismo 

-"" Junta de Comunidades de 

Castilla- La Mancha 
Dorección General de I1dJstria y Energia 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #84, 25/6-1/7/1989.



REPORTAJE • 

Defensa inspecciona y mide el futuro campo de tiro 

R "EJERCITO" POPULAR DE ANCHURAS 
CONTRA LOS DE SERRA 

A penas una semana después de las 
elecciones europeas, el Ministerio 
de Defensa ha enviado a Anchuras 

y Sevilleja de la Jara a una veintena de 
técnicos y oficiales del Ejército del Aire 
para iniciar los trabajos de medición de 
lo que en el futuro será el polígono de 
tiro que el Consejo de Ministros deci
dió ubicar en esta zona - al noroeste de 
la región- el pasado mes de julio. La 
pre encia de los militares ha recrudeci
do la polémica sobre el asunto; los ve
cinos de Anchuras, con el alcalde al 
frente, han boicoteado las labores de 
aquéllos y en Sevilleja de la Jara, tér
mino municipal al que pertenece la fin
ca en donde los enviados de Defensa 
han acampado, su alcalde está recibien
do amenazas mortales por su actuación 
en el tema. 

Tanto Santiago Martín, alcalde de 
Anc.huras, como su colega Juan Fernán
dez, primer mandatario municipal de 
Sevilleja de la Jara, recibieron a princi
pios de semana sendas cartas en las que 
el director de Relaciones Informativas 
del Ministerio de Defensa, Luis Rever
ter, les informaba de la llegada del des
tacamento militar a una finca de esta úl
tima localidad, en la que acamparían 
para llevar a cabo «las primeras tareas 
para la utilización del futuro campo de 
tiro». Previamente, la familia Moro, en 
Talavera de la Reina, había sido reque
rida por el mismo ministerio para dar 
la correspondiente autorización a los 
técnicos de Defensa a entrar en su fin
S 

ca, El Rosalejo, con el fin de efectuar 
la inspección y medición de los terrenos 
en donde se proyecta que esté instalada 
la diana en la que se ejercitarán los pi
lotos de guerra. 

La familia Moro, que aún no ha lle
gado a un acuerdo con el Ministerio de 
Defensa para la venta de su finca, ac
cedió a dar el permiso que se le solicita
ba, pese a lo cual el alcalde y la inmen
sa mayoría de los vecinos de Anchuras 
decidieron boicotear las operaciones de 
los militares cavando fosas que impe
dían el acceso a ésta y otras fincas del 
término municipal afectadas por el fu
turo polígono, mientras que del ayun
tamiento anchureño salía una carta con 
destino a Madrid en la que se responsa
bilizaba al ministerio de las consecuen
cias que de la presencia de los militares 
en la zona se pudieran derivar. «Si quie
ren, que vengan Reverter yerra aquí, 
que den la cara y nos expliquen lo que 
quieren hacer. Aquí no pasarán los mi
litares si no es por encima de nuestros 
cadáveres» venían a decir los vecinos 
más exaltados, que acompañados por la 
mayoría de sus paisanos montaban guar
dia en los accesos de las fincas para im
pedir el paso de los soldados. 

Amenazas de muerte 

Los militares del destacamento envia
do por el ministerio al futuro campo de 

tiro han evitado en todo momento 1 
incidentes con los paisanos del lugar. 
Acampados en la finca El Cijaral, que 
el propio ministerio canjeó a su anteri r 
propietario - Jaime Soto- por terre
nos en Cabañero , soldados y oficiale · 
han estado acudiendo a comer a un es
tablecimiento público de Minas de an
ta Quiteria, población situada en uno d 
los vértices del futuro polígono de adies
tramiento y anejo de evilleja de la J a
ra, a cuyo término municipal pertenec 
también la finca de Soto. El alcade de 
esta última población, Juan Fernández, 
que es ATS, no tiene constancia de qu 
la presencia de los militares haya cau
sado ningua polémica en su localidad, 
aunque sí ha sufrido en su propia per
sona las consecuencias de la misma. 
Desde hace tiempo viene recibiendo car
tas y llamadas telefónicas en las que sus 
autores le amenazan de muerte; amena
zas que estos últimos días se han reite
rado, a raíz de la llegada del destaca
mente a El Cijaral. 

Juan Fernández, que está dispuesto 
a realizar una consulta popular formal 
entre sus vecinos sobre el futuro cam
po de tiro, se ha mostrado en distintas 
ocasiones en contra del mismo, pero 
desde su cargo en ningún momento ha 
podido impedir que el Ministerio de De
fensa haya adquirido El Cijaral y mu
cho menos que los militares que ahora 
son propietarios de la finca hayan acam
pado en la misma. Esta situación ha lle
vado a los autores de las amenazas anó-
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nimas a considerar que está actuando 
con pasividad en el asunto y de ahí los 
«avisos» que está recibiendo. El último, 
el miércoles 20, en el que se le amena
zaba con un «accidente mortal» si se
guía defendiendo el campo de tiro. Y 
eso que, como señala el propio Juan 
Femández, «nunca hemos defendido el 
polígono de tiro, sino que estando en 
contra de él hemos actuado en forma di
ferente a como lo hacen otras personas 
a las que respetamos y pedimos el mis
mo respeto que hacia ellas tenemos no
sotros». El alcalde.de Sevilleja ha in
formado de las amenazas a la Guardia 
Civil, sin que afortunadamente hasta la 
fecha hayan pasado de tal . 

, 
Los anchurénos estén dIspues

tos a todo, con tal de defender el 
pueblo é Impedir la Instalación del 
campo de tiro a tres kilómetros de 
la población. Y, como el enemigo es 
el Ejército, se han organizado para 
darle réplica COI11O'-sI de una guerra 
de guerrillas se tratase. -Armados
con varios -walkle-talkle- para co
munlcarse entre sr -uno de ellos 
siempre en poder del alcalde, Se ... 
tIago M8Itin- Y provistos de picos 
Y palas y de la fuerza moral que les 
da su corazón, cientos de anchura
ftos estén movilizados desde ellu-

Asetlio a los .mlares 
Corno tampoco han pasado de las 

amenazas las que varios vecinos de An
churas han proferido contra los miem
bros del grupo militar allí destacado. Un 
reportero gráfico de esta revista fue tes
tigo de la indignación popular que se vi
vió en el pueblo a raíz de la llegada de 
aquéllos, que fueron conminados a per
manecer fuera del término municipal de 
Anchuras so pena de sufrir las conse
cuencias de la situación. Así, los mili
tares han estado «asediados» y «confi
nados». En las fincas del término de Se
vilJeja de la Jara y el bar de Minas de 

&u.". ............ 
nas 19 para Impedir a toda costa 
que los mllltantS de Defensa -Inv. 
dan- su término municipal y reali
cen el trabajo que se les ha enea
mandado: la Inspección Y medición 
de los terrenos en donde se ubica
ré el campo de tiro. De momento, 
se han limitado a sembrar de ctram
pas- los caminos que conducen al 
futuro poUgono, con enormes zan
jas que Impiden el paso de los ve
hrculos, y a avisar al -enemigo- de 
que si atraviesa 108 Umltes de 8U8 
posesiones se abrirá el «fuego-: 
con palos en lugar de fusiles y pu-

L os vecinos 
boicotean las 
tareas de los 
soldados y 

avisan: 
«Aquí no entnmí 
ningún militar, si no es por 

encima de nuestros 
cadáveres» . 

anta Quiteria al que acuden para rea
lizar sus comidas, en el que algunos 
miembros del destacamento han insisti
do en selañar que en el futuro campo de 
tiro «habrá trabajo para todos los que 
quieran acudir» y que las instalaciones 
militares no incidirán negativamente en 
el futuro de la zona. Argumentos recha
zados por los vecinos de Anchuras, que 
siguen dispuestos a preservar su pueblo 
de la amenaza de un campo de tiro a tres 
kilómetros de la población y que, con 
su alcalde a la cabeza, insisten en que 
se enfrentarán a cualquier militar que 
acuda allí con el encargo de poner en 
marcha el polígono. 

P. A. R . 

nos en vez de bombas. Tras el -to
que de queda- de lunes. toda la po
blaclón excepto unos cuantos ve
clnos han parado sus actividades 
habituales y tienen una sola dedi
cación: vigilar 108 movimientos de 
los soldados e Impedir su trabajo. 
El comandante CIIIdIIáI., al mando 
del destacamento, se ha echado un 
mal enemigo enfrente: el -ejército
popular de AncIIuras Y Sentlago 
"e_ dispuesto a defender su 
pueblo corno los numantinos de
fendieron el 8uyO. La guerra no ha 
hecho más que empezar. 
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Arturo García Tizón se resiste a dimitir 
como presidente regional del PP 

"MOLINA y RAMIREZ 
QUIEREN MI SILLON 

Después de nueve años en la presidencia regional del partido conservador 
y de dos en la secretaria general a nivel nacional, el diputado toledano Arturo 

García Tizón está siendo acosado desde dentro de su partido, el PP, para 
desbancarle del cargo. Se siente amenazado por el sector duro del partido 
y considera que en la «caza de brujas" que se ha iniciado por parte de los 

dirigentes populares él es una las piezas a abatir, pero se defiende y advierte 
que ((el cazador puede resultar cazado". 

Ybien ... ¿qué opina de los últimos re
sultados electorales? 
-Que han sido diametralmente 

opuestos a las expectativas que se tenían 
por el clima en que se iban a producir. 
Un c1jma en el que el PSOE e enfren-

10 

taba a una gran crítica externa, con 
prácticamente todo los sectore socia
les de calificados su gestión de gobier
no y con problema interno en la fa
milia ociali ta, y en el que el PP, in
merso en un proceso de refundación, in 

ninguna manife tación crítica interna 
esperanzado en confirmar e como alter: 
nativa. Pero lo resultados han ido 
otros: el PSOE se mantiene, mientras 
PP y CDS caen, y la po ibilidad de al
ternativa a plazo inmediato e aleja en 
el tiempo, aumentándo e las distancias 
frente a los ocialista. 

- Los pactos con el CDS en que me
dida han podido influir en estos resul_ 
tados. 

-Lo pacto, de los que me confie_ 
so partidario, quizá no e han real iza_ 
do en el momento y en la forma pOr
tuno , dada la proxjmidad de las d ec
ciones y la cercanía en el tiempo al ( af
faire» de lo concejale centrista Soto 
y Parrondo en Madrid , lo que ha sido 
utilizado por el PSOE como arma y e 
ha presentado ante la opinión pública 
como fruto de un berrinche. Pero ay 
otras cau as que han llevado al PP a es
to resultado electorale . Durante la 
campaña el concepto de refundación ha 
quedado diluido por la bicefalia que se 
ha pre entado, desaprovechando impor
tantes elemento del partido y hacien
do una campaña, en fin, poco pegada 
al terreno. Además, la situación inter
na del partido también ha influido 

-¿En qué medida? 
- De de el último ongre o Nacional 

e ha llevado a cabo una dinámica de 
depuración y marginación de lo le
mento, personas y e tructura pertene
cientes a la anterior directiva, de la que 
yo era secretario general. Ahí están l s 
ejemplos más próximos de la creación 
de ge toras en Albacele y Cuenca y la 
antiestatutaria modificación del Comi
té Provincial de Toledo, dando entra
da a persona de conocidá cuyo único 
mérito con i te en multiplicar su ala
banza al presidente provincial. y , 
mientra , al propio Hernández Mancha 
y a mí mi mo e nos prohibía part ici
par en mítine del partido en nue tra 
re pectivas regiones. En definitiva , el 
PP no gana unas elecciones general 
de de 1977 y sigue pre entando la mi"
ma imagen y el mismo men aje, ba a
do en la mi ma figura . La refundaci n 
ha quedado en un cambio de cuatro co
sa para que nada cambie. Y a í.. . 

-Esta no es la refundación que us
ted querfa ... ¿En qué se diferencia de I 

proyecto? 
-Lo que no otros pretendíamos era 

un proceso de integración de las fuer
za de centro derecha en base a las ideal • 
no a las adhesione personales; un pr -
ce o de institucionalización del partidO 
en donde el criterio del líder no ea el 
determinante de las posiciones del pr -
pio partido y que us órganos de expr -
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ASI 
LOS VE 

Arturo Garcia Tizón, presidente re
gional del PP, califica y define a quie
nes tiene sobre sus espaldas la res
ponsabilidad de dirigir al partido en 
sus diferentes ámbitos, dentro de Cas
tllla·La Mancha. AsI los ve su, de mo
mento, jefe jerárquico. 

José Manuel Molina (presidente pro
vincial de Toledo y vocal nacional). Una 
persona exclusivamente preocupada 
por su imagen. 

Mariano Diez (vicepresidente provino 
cial de Toledo y presidente de la Dipu· 
tación). El activo más fuerte que el 
PP tiene en Toledo y, quizá, en la re
gión. 

José Lara (vicepresidente provincial 
de Toledo y parlamentario regional). 
No pierdo un minuto en él. 

Miguel Ramirez (diputado nacional 
por Albacete). Lo mismo que el ante
rior. 

José Rieta (presidente del grupo par· 
lamentario regional). Una de las perso
nas más trabajadoras y serias del par
tido en la región. 

Martinez Paños (presidente de la 
gestora de Albacete). Yo no le hubie· 
se encomendado esa misión ni ese 
cargo. 

José María Cañizares (vicepresi· 
dente provincial de Ciudad Real y 
parlamentario regional). Un excelen· 
te parlamentario, que puede ser fu
turo candidato a la presidencia re· 
gional. 

Eduardo Rodríguez (presidente pro· 
vincial de Ciudad Real). Hombre esen· 
cialmente comprometido consigo mis
mo, exigente para si y para los demás, 
que puede situar al PP en el primer lu
gar de su provincia. Figura a tener pre· 
sente. 

Francisco Tomey (presidente de la 
Diputación de Guadalajara y presiden· 
te provincial del PP). Un gran trabaja
dor, con cierto mi~do al aparato nacio
nal, al que han he~o muchos cantos 
de sirena. 

Angel Femández (secretario general 
regional y parlamentario autonómico). 
Excelente colaborador y magnifico se
cretario regional. 

Gervasio Martinez Vlllaseñor (presi· 
dente de la gestora de .Cuenca). Buen 
polít ico, con mucha experiencia, que 
sabe lo que quiere. 

Pedro Saugar (ex presidente provino 
cial de Cuenca y parlamentario regio· 
nal). Fiel a si mismo y a sus ideas, que 
mantiene rectamente. 

Miguel Angel Pérez (parlamenta· 
rio regional por Toledo). El parlamen· 
t~rio más brillante de la región, de jui· 
CIO claro. 

José Manuel Mol/M. 

Martínez Vlllaseñor. 

ión lo ean de la realidad global; un 
partido que e itúe en lo que hoy e el 
centro derecha europeo y e adapte y 
a urna el proyecto del e pai'iol medio, 
en definitiva. 

- A usted le va a ser diflcil llevar a 
buen puerto ese proyecto, porque inclu
so le han pedido ya que dimita de la pre
sidencia regional y le han amenazado 
con una gestora. 

"E I sector duro del 
partido me tiene como 

enemigo público número 
uno. Hay caza de brujas 

y yo soy pieza a abatir, ero 
el cazador puede resultar 

cazado." 

• ' -Efectivamente. Desde la celebra
ción del Congreso Nacional, hay tres 
per ona en la región que e tán propi
ciando la constitución de una gestora: 
Francisco Tomey, Miguel Ramírez y Jo-
é Manuel Molina. Estas tre personas , 

independientemente de us a piracione 
per onale , e tán incentivadas por lo 
secretario adjuntos má próximo al 
ector duro, que quieren eliminar com

petidore a nivel nacional de cara al fu
turo. y para e e ector duro re ulta que 
García Tizón aparece como el enemigo 
público número uno. Yen di tintas oca
sione lo ' representantes de ese sector 
duro del PP me han pedido que dimi
ta, como hizo Juan Jo é Luca en abril. 
Pero yo en marzo ya le dije a Fraga que 
no e taba dispue to a mantenerme en el 
cargo de pre idente regional si la volun
tad de la militancia era mi relevo; y que 
un congre o me eligió y otro tendría que 
decidir al respecto; que en ningún ca o 
dimitiría. 

- A Madrid le queda la solución de 
la gestora. 

- A í e . Fraga me dijo que el a un
to quedaba en u pen o ha ta de pué 
de la eleccione o inclu o a la vuelta del 
verano. Inclu o ei'iaJó que pediría a To
mey y a Ramírez que ce aran en su ma
niobras de de e tabilización. Pero re
cientemente é te último y Jo é Manuel 
Molina han insi tido en us maniobra. 
Molina ha llegado a pedi r por e crito a 
Madrid que e cree la ge tora , que no 
tiene otro fundamento que, como ya he 
dicho anteriormente, apartar del cami
no a po ible competidore en el futuro 
y colmar la ambicione per onale de 
algún otro per onajillo provincial que 
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en estas elecciones no han obtenido bri
llantes resultados -casos de Albacete 
y Toledo, por ejemplo- y que ven pe
ligrar el balance de su gestión. 

-¿ Quién va a ser su sustituto al fren
te de la presidencia regional de PP? 

-Son varios los que aspiran a la su
cesión. Como hay tantos, es posible que 
en Madrid se haya paralizado la consti
tución de tal gestora. Ramírez y Moli
na son los que cuentan con el apoyo de 
los actuales secretarios generales adjun
tos, Lucas y Trillo. Ellos quieren mi si
llón. 
-y quién va a ganar la «guerra». 
-No lo sé. Esta es una guerra estú-

pida, en la que yo miro los aconteci
mientos desde cierta-altura y con obje
tividad. La única pena que tengo es que 
el trabajo que en esta región se ha he
cho para obtener unos buenos resulta
dos electorales por las ansias de revan
cha de unos y las ambiciones persona
les de otros se va a deshacer. 

-Ambiciones personales de por 
ejemplo ... 

-Pues, por ejemplo, de alguien que 
tras los últimos resultados puede ver pe
ligrar su alcaldía y que está dispuesto a 
cualquier cosa para conseguir un esca
ño en Madrid , sin importarle demasia
do como deje al partido en su provin
cia. 

- y usted es la vfctima ... 
-Para muchos la puedo ser. Pero yo 

no pienso en esas cosas. Siempre he he
cho lo que tenía que hacer, en todos los 
cargos que he ocupado. Primero, orga
nizando el partido a nivel regional, des
de hace nueve años; después, en la se
cretaría general nacional, recuperando 
un partido con la moral perdida; y más 
tarde, renunciando a seguir en la direc
tiva cuando vimos el proceso de refun-

GlrciI TIzón Y Hemíndez Mlnch6 Jgn sido millos 
durlnte t. C6mp1i11 e/ectOflL 

"T .Lodo el trnbajo 
de nueve años se puede 
deshacer por las ansias 

de revanchas de unos y las 
ambiciones personales 

de otros!' 

dación en peligro. De todas formas, veo 
que existe miedo en los actuales dirigen
tes a llevar estos temas -la valoración 
de una gestión- al veredicto de los mi
litantes en un congreso. 

-Entonces, ¿sigue aspirando afigu
rar en los carteles electorales del PP? 

ledo no desea que ocupe ningún cargO 
no lo ocuparía ni aunque esa fu ra I~ 
voluntad del presidente nacional. Un. 
ca seré diputado «a dedo» cuyo único 
apoyo sea Madrid. 

- y para el cartel que se oponga al 
posible de Bono en la región, a uién 
ve con más posibilidades. 

- J osé Manuel Molina y Miguel Ra. 
mírez están deseando aparecer en el. Si 
prevalece la opinión de lo secretarios 
generales adjuntos, será Molina, aun· 
que después del descalabro electoral lo 
va a tener más complicado. 

- y usted tira la toalla. 
-De momento prefiero no deci r na· 

da al respecto. 
- y ese silencio cómo se ha de inter· 

pretor. 
-Como que no digo nada, de o· 

mento. 
-¿Se ve en peligro dentro del parti· 

do? 
-No sé si se debería calificar así. ay 

un movimiento fuerte de de el sector 
duro del partido que pretende la de es· 
tabilización, pero esas maniobras n me 
producen especial intranquilidad. Me si· 
go encontrando muy a gusto con las a· 
ses y los militantes. 

-Hay quien ya le ve en otra forma· 
ción política. 

-En ningún caso. Desde algunos sec· 
tores maniobreros de los que ya he a· 
blado se ha dejado caer esa insidia, e
ro se van a encontrar cha queados 

-¿ Hay caza de brujas en el partid ? 
-Sí, claro que la hay. Pero la Ida 

política es muy larga. Yo soy una pieza 
a abatir en esa caza, pero también sé que 
soy una pieza difícil y que se puede dar 
la circunstancia de que el cazador resulte 
cazado. 

PEDRO A. RO A O 

-Ahora hay muchas personas que 
tienen esa aspiración. Yo lo he dicho 
otras veces y me mantengo: estoy dis
puesto a ir en una candidatura en tanto 
en cuanto se entienda que puedo pres
tar un servicio al partido en cualquier 
puesto, pero no a estar por estar. Si To-

------------------------------------------------------------------------------------------------
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FOTOGRAFOS V PERIODISTAS 
Se requieren para trabajar en periódico de 

prácticas y como corresponsales en las 
provincias de Toledo, Albacete y Ciudad Real. 

Interesados, dirigirse a BISAGRA: 
CI Comercio, 44. Tel. 21 04 31. Toledo. 

CI Martínez de Villena, 15. Tel. 24 10 13. Albacete.· 
Plaza de Cervantes, 6. Tel. 21 06 41. Ciudad Real. 
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IAJE CON ESPERANZA 
ientos de ciudarrealeños han emprendido viaje hacia Lourdes, 

con la esperanza puesta en la milagrosa intervención de la 
Virgen para solucionar los problemas a los que no se ha 
encontrado otro remedio. El sábado partió de la estación de la 
capital el ya tradicional tren que traslada a la ciudad francesa a 
quienes todavía no hayan perdido la esperanza. 

OOPERACION UNIVERSITARIA 
Tras ser aprobado por el pleno de la 
Diputación se firmó el convenio 
para que el aula de Graduados 
ociales hasta ahora dependiente 

de la Universidad Complutense, 
pase a convertirse en Escuela 
Universitaria Regional. Firmaron el ¡¡j 

acuerdo el rector y el presidente de ~ 
la Diputación. ¡¡j 

STRENAR EL TREN 
El sábado 17 de junio quedó 
inaugurado el nuevo servicio del 
expreso de La Mancha, que unirá 
Ciudad Real y Alicante, con 
servicio diario y que le vendrá muy 
bien a las muchas personas que 
veranean en la Costa Mediterránea. 
El tren tarda, aproximadamente, 
cuatro horas y media en el viaje. 
Sale hacia la costa por la mañana y 
viene de allí por la tarde. 

:J 
S1 
~ 
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Problemas en FP de Viso 
del Marqués 

FETE-UGT, según información de 
miembros de este Sindicato y de car
ta firmada por diez de doce profeso
res de esta Sección Delegada de F.P. , 
quiere denunciar ante la opinión pú
blica y ante las autoridades educati
vas los hechos siguientes: 

l. La Sección Delegada del Viso 
depende administrativamente del 
I.F.P. de Valdepeñas y por lo tanto 
de su Director. 

2. Este Director sólo la visita 
cuandó es época de elecciones el res
to del tiempo funciona de forma 
prácticamente autónoma. 

3. En el programa electoral del ci
tado director, no se alude para nada 
a la citada ección ni se tiene en 
cuenta la petición de 10 de los 12 
profesores, en la que solicitaban se 
incluyese en el programa el Profesor 

Delegado a elegir así como el progra
ma elaborado por este grupo de 10 
profesores. 

4. El Director propone al Conse
jo Escolar la elección de un Profesor 
Delegado sin tener en cuenta la ma
yoría absoluta del Claustro de la Sec
ción Delegada, que es elegido ¿demo
cráticamente? 

FETE-UGT hace suyos estos pro
blemas y se pregunta lo mismo y con 
la misma perplejidad que el Profeso
rado de FP del Viso: 

¿Por qué no se han utilizado los 
mismos criterios usados en la elec
ción de la anterior Profesora Delega
da que fue el Claustro de la ección 
Delegada quien la propuso al Conse
jo Escolar y éste aceptó plenamente 
tal proposición? 

¿Puede concebirse que estas causas 
motiven que, de antemano, en un 

Centro docente se inicie un curs es
colar con un Claustro en el que la a
yoría absoluta esté contra qu ien debe 
ser el principal motor en su dinllmi
zación? 

¿A quién puede beneficiar un di
rector que cuente con el apoyo de l 
compañero? 

¿Cómo se pueden aceptar cargos o 
cargas (en este caso) sabiendo que se 
tiene el rechazo de más del 80 or 
100 de los compañeros? 

FETE-UGT además de hacer suya 
esta problemática, realizará cuantas 
acciones considere necesarias a r n de 
que este problema quede subsan do, 
en bien de la Comunidad Escol r y 
del Claustro de la ección Delegada 
del Viso. 

Ejecutiva de FETE- GT del ind lO 
omarcal de Valde das 
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La prisión es una bomba -- IGNACIO MONEO 

Ala chita callando, con la pro
testa de los funcionarios 

que se lo están viendo venir, in
tentan colarnos en la prisión de 
máxima seguridad de Herrera 
de la Mancha algo que seguro 
no va producir absolutamente 
ningún beneficio para la pro
vincia y por el contrario cuen- ~ 
ta con todas las posibilidades ~ 
de representar serios proble- ~ 
mas. 

Mala era una cárcel dedicada 
a los presos etarras, la inmensa 
mayoría de eUos condenados a 
largas penas y que, en cuanto 
tenían la más mínima oportu
nidad, salían corriendo para su 
tierra. Mala era esta prisión por 
los problemas que conlleva la 
presencia de etarras y ¿para 
qué elucubrar? ahí está lo que 
ha pasado en Alcalá Meco. 

Pero es que parece ser que 
nos viene algo peor, porque se 
habla de un centro para presos 
comunes supermasificado al 
estilo carcelario habitual en Es
paña, que sirva de desahogo a 
la cárcel de Carabanchel. ¿ a
ben lo que eso puede suponer?, 
¿se imaginan lo que puede 
ocurrir si ese rumor llega a ser 
una realidad? 

Nuestra provincia pasa por 
ser una de las más tranquilas 
del pais por lo que a seguridad 
ciudadana se refiere, el índice 
de delincuencia está entre los
'más bajos de España; pues debe 
ser precisamente por eso que se 

Homenajits 
El Ayuntamiento de 
Ciudad Real, que preside 
Lorenzo Selas, organizó el 
homenaje al Caserío 
Vigón por su brillante 
campaña en la misma ', ' 
semana en que se aprobó 
un amplio programa 
Cultural para los meses del 
verano que ha sido 
elaborado por las 
concejalías de cultura 
uventud e infancia y la 

de festejos. 
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El goberlJldor civil presentó. ,. prensa/os resu/ados de 11$ tlecclones 

le ha ocurrido, a quien sea, la 
genial idea de importar delin
cuentes con fines de semana li
bres, con regímenes abiertos, de 
los que por cierto ya hay otra 
prisión, y con parientes y ami
gos vinéndoles a ver. 

Debe ser una nueva forma de 
promoción turística o similar 
pero son unos turistas que no 
llevan el mejor certificado en el 
bolsillo y que no son exacta
mente de los más deseados. 

Los funcionarios de la pri
sión ya han elevado sus voces y 
han intentado oponerse a que 
se acondicjone el centro de 
Herrera de la Mancha para la 
masificación. A los funciona
rios no se les ha hecho ningún 
caso y acabarán callándolos 
por las buenas o por las malas. 
¿ o va a haber nadie que expli
que a los ciudadanos la verdad 
de lo que allí se piensa hacer? 

¿no va a haber nadie con la au
toridad que le corresponda de
fienda los derechos de los ciu
dadanos de esta provincia? 

e me aturuyan las preguntas 
sin respuestas, dema iadas para 
un sólo día. De lo queno me 
cabe la menor duda es que ya 
debería sobrar eso de tomar de
cisiones al margen de los ciuda
danos afectados, y de imponer
nos las razones de Estado por
que a veces me da la sensación 
de que las tan traídas y llevadas 
susodichas no son más que una 
vulgar manipulación para ve
nirmos a decir, más o menos, 
algo así como que os zurzan. 

Las elecciones, pues eso los 
socialistas encantados, los co
munistas muy contentos y los 
demás ni se lo explican. Toda
vía hay más de uno que no en
tiende 'lo que ha pasado, y tam
poco es tan difícil. 

••• Y MAS COSAS 

Preguntas 

El diputado del PP, Juan 
Angel del Rey, se ha 
interesado acerca de la 
situación del Hospital 
Provincial. El ministro de 
anjdad le ha respondido 

diciendo que se abrirá una 
investigación por si se han ..J 

w 
producido irregularidades ~ 
en materia de personal ~ 
tras la firma del convenio ~ 

" Diputación-Insalud. ~ 
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La evolución del voto en la provincia 
Desde el 15 de junio de 1977, año 

en que se celbraron las prime
ras elecciones de la democra

cia restaurada, hasta el 15 de junio 
pasado, hemos sido convocados a vo-

Socialistas 

En 1977, el histórico, pero recién 
conocido para la inmensa ma
yoría, Partido Socialista Obre

ro Español, se sitúa como la más fir
me oposición a la vencedora UCD. 
Los nombres de Felipe González, Al
fonso Guerra, o los más cercanos a 
Manuel Marin y Miguel Angel Mar
tínez comienzan a sonar, asimilán
dose sus jóvenes y progresistas imá
genes a una vieja organización, de la 
que apenas se ha hablado en los cua
renta años anteriores. En nuestra 
provincia la opción socialista aumen
ta en votos dos años más tarde, para 
alcanzar su máxima cota en las elec
ciones que los socialistas ganan con 
el lema del cambio, ya en 1984. 

Desde aquellos primeros momen
tos de la democracia se han produci
do algunos cambios internos en la or
ganización provincial socialista 
acentuados en el último año cuando 
José Bono sustituye a Miguel Angel 

Comunistas 

El Partido Comunista de España, 
«el partido» de los años de 
clandestinidad, porque fue el 

histórico, y casi único como tal org
nización, que luchó contra el sistema 
franquista , nunca ha obtenido repre
sentación parlamentaria directa a 
través de nuestra provincia, ni en las 
Cortes españolas ni en las de Casti
lla-La Mancha. Su techo electoral 
está muy bajo y ha oscilado entre un 
tres y un 6 por 100 de los votos. 

En los primeros años de la demo
cracia, muchos de los dirigentes pro
vinciales del PCE, en su mayor parte 
relacionados con el Colegio Univer
sitario, abandonan la organización 
comunista, pasando a las filas de un 
PSOE que empieza a configurarse de 
una forma bastante rápida. 

Elena González Cárdenas, Reyes 
Hidalgo, Cayo Lara y Ramón Parra 
son algunos de los históricos comu-
16 

tas cuatro veces en elecciones genera
les, dos autonómicas, tres municipa
les y dos europeas, al margen de los 
tres referéndums que se han llevado 
a cabo. En estas dos páginas se estu-

dia la evolución que ha tenido el apo
yo dado por los electores de la pro
vincia a las cuatro opciones políticas 
más importantes, a lo largo de estos 
doce últimos años. 

Comi Leg. ' Leg. Leg. Auton. Leg. Auton. Europ. Europ. 
cios 

% 77 79 82 83 86 87 87 89 

50 54,6 53 
51 51 50 49 

40 , 
39 

30 
32 

20 

10 
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Martinez al frente de la ejecutiva re
gional y, paralelamente, José Maria 
Barreda -primer candidato socialis
ta a alcalde en Ciudad Real- se hace 
cargo de la secretaría provincial. 

En las pasadas elecciones los so
cialistas han estado a punto de alcan-

zar su techo en la provincia, a pesar 
de que en el último año han ocurido 
una serie de cosas que, electoralmen
te, si les han afectado, han sido para 
bien. Ni los más optimistas de su 
correligionarios esperaban el resulta
do que se ha producido. 

Comi- Leg. ' Leg. Leg. Auton . Leg. Auton. Europ. Europ. 
dos 
% 77 79 82 83 86 87 87 89 

50 

40 , ~ 

, 
30 

20 

10 PCE 

!.1.7 6 5 

O ' 
~ 2,7 _ ..... - 3 4,3 4,7 

.....-

nistas de la provincia que continúan 
su militancia. Pedro Pablo Novillo, 
desde Alcázar lleva actualmente la 
organización regional de este partido 
que parece haber empezado a recupe
rar algunos de los votos «útiles» que 

....-

en el 82 se les fueron a los social istas. 
Argamasilla de Alba y Socuéllamos 

son los dos municipios de raigambre 
comunista, gobernados por alcaldes 
de lo que actualemnte se conoce 
como Izquierda Unida. 
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E
n las elecciones municipales ce

lebradas el 12 de abril de 1931 , 
que trajeron la República a Es

paña, la provincia de Ciudad Real 
dió el 41 por 100 de sus votos a los 
republicanos, y el 30 a los monárqui-

Conservadores 

Fernando de Juan y Pedro Peral 
son dos de los primeros dirigen
tes del Partido Conservador en 

la provincia. Consuelo García Bala
guer y J uan angel del Rey han sido 
también presidentes de este partido 
antes que el actual, Eduardo Rodrí
guez Espinosa. 

El punto más bajo de la opción 
conservacora en esta provincia estu
vo en las segundas elecciones genera
les, celebradas elide marzo de 1979, 
cuando sus votos no llegaron al 5 por 
100; a partir de ahí comienza una re
cuperación que les lleva a conseguir 
el 39 por 100 en las dos elecciones au
tonómicas que hasta el momento han 
tenido lugar. 

En las pasadas votaciones para el 
Parlamento Europeo, la opción con
servadora, ya bajo las siglas del PP, 
pierde cuatro puntos con respecto a 
las anteriores, lo que puede desenca-

Centristas 

Adolfo Suárez ~rganiza en torno 
suyo la Unión de Centro De
mocrático para ganar las pri

meras elecciones. En nuestra provin
cia, al igual que en el resto del país, 
sus representantes copan la mayoría 
del nuevo Parlamento. Bias Camacho 
y Manuel Diaz P;pés son algunos de . 
los nombres entonces ligados a la op
ción centrista. que se hunde en los co
micios celebrados el 28 de octubre de 
1982. 

El centro posterior, dirigido por el 
mismo líder nacional con las siglas 
del CDS, tiene nombte's provinciales 
como Felipe Caballero y Augusto Ar
bizu en cuya casa precisamente se 
constituyó la organización provincial 
del nuevo partido, que comienza una 
lenta recuperación con un punto ál
gido en las elecciones autonómicas 
del 10 de junio de 1987. 

Posteriormente, el partido centris-

REPORTAJE 

coso En 1936, también en nuestra 
provincia, la derecha obtuvo 5.dipu
tados, 3 e centro y 2 de Frente Popu
lar. No se habían vuelto a celebrar 
elecciones democráticas, hasta que 
en 1977 la UCD de Adolfo Suárez 

consiguió la mayoría absoluta de 
unas Cortes que iban a eleborar la 
nueva Constitución. En estos últimos 
12 años, el voto en la provincia ha 
sido proporcionalmente muy pareci
do al que se ha dado en el resto del 
país. 

Comi
cios 

% • 

Leg. ' 
77 

Leg. 
79 

Leg. 
82 . 

Auton. 
83 

Leg. 
86 

Auton. Europ. Europ. 
87 87 89 

50 

AP-PDP-UL CP+ PDP 

denar una CriSIS interna, en cierto 
sentido latente en este partido desde 
hace poco más de un año. 

En el último Congreso provincial 
de Alianza Popular, mayo del 88, re
sultó vencedora la lista encabezada 
por Eduardo Rodríguez Espinosa, 
frente a la de Juan Angel del Rey. En-

tonces vencieron los considerados 
«manchistas», en un Congreso que 
clausuró Arturo García Tizón. Desde 
entonces es manifiesto un cierto dis
tanciamiento enmtre los dos parla
mentarios nacionales, Juan Angel del 
Rey y José Luis Aguilera, con la cú
pula provincial. 

Comi- Leg.· Leg. Leg. Auton. Leg. Auton. Europ. Europ. 
cios 
% 77 79 82 83 86 87 87 89 

50 

VCD VCD 
40 I 

41 4\ 

30 

20 

10 VCD + CDS CDS CDS CDS 

10 CDS 
O 

4 

ta se rompe, sin que se haya hablado 
excesivamente de las causas que le 
llevan a esta situación, aunque se ha 
dicho algo acerca del planteamiento 
de la campaña electoral para las mu
nicipales y regionales del 87. Tras el 
abandono de algunos dirigentes y mi-

.... 
11 10 

CDS 
9 

7 

litan tes se constituye una gestora pro
vincial, y poco antes de las últimas 
elecciones J uan Miguel Soler Salce
do es elegido como máximo dirigen
te provincial de un partido que en los 
comicios pierde tres puntos con res
pecto a los anteriores. 

17 
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Con una compra más racional , el consumo veraniego puede resultar menos costoso 

¡Las super-ofertas del verano nos 
invaden! 
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D 
in, don, atención por 
fa vor, no olvide nues-

~( tras super-ofertas del 
verano, un refrescan
t e ali vio para su 

compra diaria: endivias fran cesas, 
ciento cuarenta; un kilo de pepinos, 
cincuenta; un kilo de tomates, ciento 
veinte; un kilo de kiwi, quinientas se
tenta. Recuerde, son nuestras super-o
fertas del verano.» 

i h, la cesta de la comp'ra! Siempre 
tema preocupante para el ama de 
casa que diariamente tiene que en
frentarse con el aburrido dilema de 
qué comprar. e trata, sin duda, de 
una tarea rutinaria que, si bien de
pende del poder adquisitivo del con-

18 

El mercado mun/e/pll conserva, su f¡e/ ellente/, 

sumidc,r también puede solucionar
se de una manera racional. 

o es lo mismo ir a la compra en 
invierno que en verano. Los hábitos 
del consumo varían según la tempo
rada. Con los rigores del calor y las al
tas temperaturas apetecen comidas 
más ligeras y digestivas en detrimen
to de los guisos, las pastas y las le
gumbres platos todos ellos más ricos 
en calorías. En verano aumenta el 
consumo de pescado, sobre todo 
blanco, aunque el azul suele bajar de 
precio. Así, por ejemplo puede adqui
rirse un kilo de sardinas a 180 pese
tas, caballa a 99 el corte, jureles a lIS 
o plateros a 160 el kilo. En produc
tos que no son de primera necesidad, 

bajan considerablemente las ventas 
de los salazones y encurtidos que son 
más fuertes y se consumen menos. 

Los precios de las carnes no suelen 
variar mucho. En este tiempo la ten
dencia se dirige hacia las carnes más 
ligeras como la ternera, que oscila en
tre las 990 pesetas el kilo, la de pri
mera calidad, aunque también se sue
le demandar bastante las chuletas de 
cordero muy propicias para la bar
bacoa al aire libre, cuyo precio está 
alrededor de las 1.000 pesetas el kilo 

Claro, que el verano es el tiempo 
de la fruta porque, además, es cuan
do más variedad hay. Las frutas de 
campaña siempre son más baratas. 
ciruelas, albaricoques, melocotones, 
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LI present.cion de los productos en los supermercados suele ser más at"yent. que en las tiendas pequetlas. 

El mercadillo d. l. plau de toros Uene un gran poder de convocatoria. 

cerezas, sandías y melones llenan los 
mostradores de casi todas las tiendas. 
Poco a poco se ' .a imponiendo las . 
frutas tropicales, mucho más exóticas 
y también más caras, kiwi , paragua
yas, mango, maracuyá, etc. El gusto 
de los consumidores va acostum
brándose cada vez más a estos sabo
res. 

El estado físico y eJ '-exceso de peso 
son cuestiones que preocupan mucho 
más en esta época. Para intentar so
lucionar en parte este problema exis
te el recurso de las comidas light o ba
jas en calorías. La proliferación de es
tos productos es cada vez más paten
te en charcutería cremería que os, 
patés jamones cocidos, conservas, 

, 

salsas mahonesas etc. Hay'todo un 
sector de consumidores preocupado 
por mantenerse en forma cuyos gus
tos se orientan hacia la línea lighl. 
Lógicamente este régimen alimenti
cio no siempre es seguido por las 
amas de casa con varios miembros de 
familia , ya que en muchos casos la 
economía doméstica no da para tan
to. 

Quizá por falta de tiempo, o por 
falta de interés, los jóvenes dedican 
cada vez menos tiempo a las tareas 
culinarias para ellos se ofrece todo 
un gran repertorio de platos precoci
nados de rápida y fácil preparación. 

e trata de un mercado en continuo 
crecimiento. on la llegada del vera-

no, lo que sin duda experimenta un 
gran aumento en el número de ven
tas son los productos de droguería. 
Bronceadores cremas solares hidra
tantes, desodorantes y en general 
todo tipo de productos encaminados 
al cuidado y protección de la piel. Se 
calcula un aumento con relación al 
verano del 15 ó 20 por 100 más de 
ventas. 

Los derechos del consumidor 

Ya no se puede vender cualquier 
cosa. Los consumidores saben perfec
tamente lo que quieren y saben exi
gir. 

Bienvenida Pérel, presidenta de la 
Asociación de mas de Casa, Consu
midores y Usuarios opina tajante
mente: 

-«Yo siempre he dicho que el con
sumidor no necesita inspectores de 
cQnsumo si ellos están bien informa
dos de lo que tienen que comprar. Si 
es un buen consumidor informado no 
necesita a nadie que le defienda, sabe 

E l número de 
reclamaciones en 

productos alimenticios ha 
descendido 

considerablemente 

perfectamente cuáles son sus derechos 
y sabrá exigir/os. El ama de casa sabe 
reclamar. sabe a dónde puede dirigir
se en sus denuncias. sabe exigir. Este 
es un punto muy importante que se ha 
conseguido en parte por la labor y el 
trabajo de las asociaciones de consu
midores». 

En un mercado libre calidad y pre
cio no van siempre juntos. Los pre
cios se fijan libremente, son las ven
tajas e inconvenientes del sistema. El 
repertorio de productos es muy am
plio la variedad de precios también. 
La capacidad de saber elegir depende 
del comprador, él puede optar por el 
mejor producto al mejor precio se
gún su capacidad adquisitiva. Para 
ello la información y un buen hábito 
de compra es fundamental. o se 
precipite, infórmese ármese de pa
ciencia y no llene demasiado el carro. 

A AV. 
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En la madrugada del día 16 un 
trágico accidente ocasionó la 

muerte de dos jóvenes Francisco 
José Ruiz Peláez y Julián Cabañas 
Portillo, cuando en la Ronda de la 
Mata el coche se salió de la calza
da y chocó contra un árbol. 

Después de su unánime elección, 
el Pandorgo 1989, Alejandro 

GarCl'a Casanova fue presentado 
oficialmente el pasado sábado 24 
en una fiesta celebrada en el cerro 
de Alarcos con la asistencia de los 
diez pandorgos que hasta ahora 
han sido y sus respectivas pandor
gas. 

El lunes 26 se presentará la Cam
paña de Ayuda al Pueblo Sa

haraui en la que intervendrán la 
Diputación Provincial de Ciudad 
Real y la Cruz Roja. La ayuda es
tará encaminada a temas de edu
cación, material quirúrgico y en 
general ayuda de infraestructura. 

En esta semana se inaugurará 
también el Seminario de Ayu

da a Domicilio, fundamentalmen
te para la tercera edad y minusvá
lidos. Cruz Roja Inserso, Conse
jería de Sanidad, Diputación Pro
vincial y Ayuntamientos promue
ven esta actividad. 

El miércoles, dia 28, el Banco de 
Crédito Local y la Diputación 

Provincial firmarán un nuevo cré
dito para la ejecución de los Pia
nes Provinciales. 

ESTA SEMANA 

eN AG-J óvenes Agricultores 
manifiesta su protesta por los 

bajos precios del cereal en Casti
lla-La Mancha y particularmente 
en Ciudad Real. Concretamente el 
precio de la cebada en nuestra 
zona es, según Florencio Rodrí
guez, técnico de CNAG, más bajo 
que en ninguna otra parte. 

20 

Los pantanos 
mantienen su nivel 

Las últimas lluvias han 
contribuido a mantener y en 

algunos casos a aumentar el nivel de 
agua de los pantanos de Ciudad 
Real, aunque se sitúan por debajo 
de la mitad de su capacidad. De 
todos ellos solamente el de El 
Vicario ha experimentado un ligero 
aumento. De un volumen de 9 627 
hectómetros pasó a los 10 045: con 
tendencia a seguir subiendo. El de 
Gasset ha decrecido los riegos y el 
suministro a Ciudad Real y otros 
pueblos próximos contribuyen a 
ello. Su volumen actual es de 
14 042 hectómetros. 

Será a las 19 horas del 19 de julio 
en la sede del Banco de España. 

Es el sorteo de Oro de la Cruz Roja 
que 'repartirá 221 kilos de oro de 24 
quilates divididos en 3.003 premios. 

Paros en Renfe 

Existen varios puntos conflictivos 
en el convenio de Renfe por los 

cuales no se llega al acuerdo final. 
Temas como la privatización de 
Renfe, clarificación de ingresos, 
reducción y poli valencia de 
plantilla, reclasificación y 
equiparación de categorías y por 
último las repercusiones de La 
Directísima son algunos de los 
temas que no acaban de estar 
claros. Los sindicatos utilizan el 
término de incertidumbre para 
referirse a esta situación. De 
momento y como medida de 
presión se vienen realizando paros 
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El pantano de Torre de Abrah' 
se mantiene y el de Peñarroya 
también aumenta de 26,836 
hectómetros a 27,045, con una 
capacidad de 56,94 por 100. 

El dorado en sorteo 
En esta décima edición del sorteo se 
produce un aumento en el número 
de premios y cambios en la 
mecánica para su adjudicación. 

Teniendo en cuenta las 
fluctuaciones en las cotizaciones del 
oro, se puede calcular el valor de 
cada kilo en torno al millón y 
medio de pesetas. Es importante 
señalar que según la Ley de 
Beneficios Fiscales los agraciados en 
el Sorteo de Oro están exentos de 
declarar a la Hacienda Pública por 
este concepto. 

La venta de participaciones se 
inició el 16 de junio y se prolongará 
hasta el mismo día del sorteo. 

de una hora de 3 a 4, de 7 a 8 y de 
19 a las 20 horas de la noche. Estos 
paros son masivamente secundados 
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CIUDAD REAL 

Coche nuevo para el presidente 

Sin duda son muchos 
los viajes y los 

kilómetros que el 
presidente de la 
Diputación Provincial , 
Francisco Ureña, debe 
hacer frecuentemente para 
conocer sobre el terreno 
los diversos problemas de 
las diversas poblaciones 

de nuestra provincia. Para 
ello necesita lógicamente 
un buen coche, rápido 
cómodo y seguro. Un 
Audi de algo más de tres 
millones reúne estas 
condiciones. Por ello la 
Diputación adquirirá este 
nuevo coche para los 
traslados del presidente. 

Sobresaliente para los maestros 

Los profesores de 
enseñanzas primarias 

han terminado bien el 
curso, al menos el 
Ayuntamiento de Ciudad 
Real les ha calificado con 
un rotundo sobresaliente 
en el homenaje ofrecido 
en días pasados. Se 
trataba de resaltar su 
colaboración docente y su 
participación en los actos 
culturales organizados por !::! 

el Ayuntamiento. El ~ 
alcalde de la ciudad, ::J 
Lorenzo Selas tuvo 
palabras de 

, ,. 

agradecimiento para todos 
los colegios presentes. 

EIINSERSO sin convenio 

Una vez más la 
Administración es 

acusada de desoir las 
reclamaciones de los ., " 
trabajadores. En esta 
ocasión se trata de los 
trabajadores laborales de 
los centros del INSERSO 
que además reclaman una 
mayor concienciación de 
la sociedad a sus 
problemas. 

Después de tres dlas 
de paro los 
trabajadores siguen 
denunciando la carencia 
de un convenio desde el 
año 1987. Los intentos de 
llegar a un acuerdo han 
sido hasta ahora valdíos, 
ya que según los afectados 
las ofertas recibidas no 
cubren su pérdida de 
poder adquisitivo. 

Que el bosque 
no se queme 
Los incendios forestales 

aumentan en vera nI;). 
Para prevenir y controlar 
estos desaguisados 
contra-natura la 
Consejería óe últura y el 
Consorcio contra 
Incendios y Salvamento 
(SClS), han elaborado un 
plan provincial para 
extinguir los incendios 
forestales. El Plan prevé la 
contratación de 350 
personas una inversión de 

270 millones y un ámbito 
forestal de 800.000 
hectáreas. 

Como en los años veinte 

Durante este último fin 
de semana Ciudad 

Real se ha convertido en 
un insólito escenario por 
donde han circulado los 
más antiguos modelos de 
coches. El V Rally 
organizado por el RACE y 

la Escudería de Alarcos ha 
contado en esta ocasión 
con la participación de 
veintiséis coches venidos 
de diversos puntos de 
España, el más antiguo 
databa de 1917. 

i Rayos y centellas! 

Menudo chaparrón el 
que cayó el domingo 

18 por la tarde, a más de 
uno le soprendió en la 
calle y llegó poco menos 
que estornudando a su 
casa. Algunas calles 

también se vieron 
afectadas por la lluvia. 
Claro que la 
cosa no quedó ahí. Esta 
misma noche con los 
truenos y relámpagos fue 
difícil reconciliar el sueño. 

21 
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Ya están abiertas las cerca de 90 piscinas públicas 

El chapuzón provincial 

E
ste año cientos de miles de 

bañistas compartirán un 
refrescante baño en las cer
ca de 90 piscinas prepara
das al público que hay re

partidas por toda la provincia. 
A estas alturas de junio práctica

mente todas han abierto ya sus puer
tas al bañista o están a punto de ha
cerlo, eso sí, una vez que han pasado 
el riguroso examen de Sanidad. Los 
encargados provinciales y locales del 
control sanitario cada vez tienen más 
trabajo ya que año a año se inaugu
ran más piscinas, entre otras cosas 
pese a que dicen los responsables de 
estas instalaciones que «como nego
cio no son rentables». 

Si un individuo se animase este ve
rano a darse un chapuzón en todas y 
cada una de las piscina públicas de 
Ciudad Real provincia, necesitaría 

22 

no saltarse ni un solo día de la tem
porada y tendría la oportunidad de 
hacer un recomendable turismo pro
vincial, porque se podría zambullir 
desde Horcajo en el noroeste a Viso 
del Marqués al sureste pasando por 
Arroba, Malagón, Villarrubia de los 
Ojos, Campo de Criptana, Argamasi
lla de Alba, Manzanares, Almadén, 
etc. Cada vez son más las posibilida
des de darse un baño fuera de los es
pacios naturales -que sin embargo 
siguen quitando clientela a las pisci
nas especialmente en zonas del río 
Bulla- que en las Lagunas de Ruide
ra. 

La Junta de Comunidades de Cas
tilla-La Mancha ha incluido en su 
Plan de Inversiones de 1989 una im
portante partida presupuestaria con 
el fin de dotar a todos aquellos pue-

blos de más de 750 habitantes de 
unas instalaciones que ipcluyan P IS
cinas de verano -según informa el 
delegado de la Consejería de Educa
ción, Cultura y Deportes en Ciudad 
Real, Hilario Caballero,. Según este 
proyecto el próximo año ya tendrán 
su soñada piscina: Alcoba de los 
Montes, Puebla de Don Rodrigo, Vi
lIarta de San Juan, Alcolea de Cala
trava, Hinojosa, Alcubillas, Alham
bra y Cózar. Estas y otras previstas se 
construirán por la Junta de Comuni
dades pero pasarán a ser gestionadas 
por los ayuntamientos respectivos. 
De hecho, en toda la provincia la 
Junta solamente gestiona tres, una en 
Daimiel y dos en la capital, la del 
Quijote y la del Doncel, que están 
más orientadas a los residentes de 
cursos de verano aunque se abren al 
público en general (más de 20.000 ba-
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ñistas pasaron el año aqterior por es
tas dos). 

Con esta iniciativa la provincia lle
gará a los años 90 con prácticamente 
todos los pueblos cubiertos de esta 
necesidad. Como dato histórico cabe 
destacar que la primera piscina que 
entró en funcionamiento en Ciudad 
Real y que aún funciona, data de 
1950 una en Alcázar de San Juan , 
otra en Ciudad Real (la antigua Edu
cación y Descanso que actualmente 
se llama «Santa María»), otras de los 
años 50 se encuentran en Torre de 
Juan Abad, Puertollano y Manzana
res. 

La mayoría de las piscinas públicas 
pertenecen a los ayuntamientos, son 
normalmente las de más masiva en
trada ya que los precios suelen ser 
más económicos. Las privadas -perte
necen por lo general a complejos ho
teleros como la del Hotel Meliá de 
Valdepeñas, las de los Paradores 
como Imagro y Manzanares etc. , 
otro buen número de privadas perte
necen a Clubs de Campo o de Tenis. 
Luego está el caso de las grandes em
presas que gestionan varias piscinas 

Levl'S center 

CIUDAD REAL 

como Empetrol de Puertollano, que 
tiene abiertas tres en Puertollano. 

La diferencia entre estar gestiona
das por entidades públicas o privadas 
no se encuentra desde luego en las 
condiciones higiénico-sanitarias, ya 
que todas deben cumplir las mismas 
normas, está fundamentalmente en el 
precio, que es lo que hace la entrada 

venes y 60 la de niños -eso sin abo
nos-o El precio de las privadas se 
suele incrementar considerablemen
te, a cambio de mayor tranquilidad, 
y de tocar a más metros cúbicos por 
persona. En el tema de precios, este 
año para la capital hay una novedad, 
y es -según nos informa el concejal 
de Cultura y Deportes, Cario López 
Camarena- el acuerdo al que han 

E ste año todas las 
piscinas públicas de la 

capital tendrán las 
entradas al mismo precio. 

llegado las cuatro piscinas de Ciudad 
Real para igualar el precio de la en-

.& • irada, por lo que, a diferencia de 
otros años el precio no será baremo 
a tener en cuenta a la hora de selec
cionar una u otra. 

masiva o elitista. Las piscinas muni
cipales de la provincia tienen unos 
precios que oscilan entre las 100 pe
setas y las 250 según el pueblo, así 
en la Municipal de Alcázar se San 
Juan la entrada diaria cuesta 200 pe
setas -excepto domingos y festivos 
que sube 25 pesetas más-, en la de 
Valdepeñas 160 y en todas las de Ci u
dad Real capital cuesta 150 la entra
da de adulto, 90 la especial para jó-

'. 

PLAZA MAYOR, 7 

Aires europeos 

Los aires de Europa están llegando 
también a nuestras piscinas. La vieja 
normativa que regulaba todo el tema 
de estas instalaciones data de 1960, 
pero el pasado año se le incorporó 
una circular sacada en el Boletín Ofi
cial que incluía normas europeas en 
cuantO a infraestructura necesaria y 
condiciones sanitarias. 

El tema del control de las aguas 
está regido por los parámetros del 

501 
23 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #84, 25/6-1/7/1989.



...J 
W 
Cl z 
< 
...J 
W 
~ 
Cl 

~~--------~~--~~~----.. ~ 
U. '111'" de ,.. pllCiM. ,,"rín Ilmplll y de.lnfecfMÑ. grlCil •• , riguroso control de S. Pocot .lUpMÍrI • l. 1InfIc/ón, ti .tTIctlYo de 1 .. plseN' Mct que In fines de 

nIdMI. .. 1IfurIn. 

con trol de calidad que impone la Co
munidad Económica Europea -se
gún informa M anuel de Juan, respon
sable del tema de aguas y piscinas 
que lleva el Departamento de Aten
ción al Medio de la Delegación de Sa
nidad. 

Las piscinas tienen la obligación 
-desde la circular de 1988- de ir 
adaptando sus instalaciones a lo exi
gido actualmente y que rige en Euro
pa como en el caso de los pediluvios 
y los túneles de duchas, que deberán 
construirse en las piscinas de nueva 
creación. Esta medida hace posible 
que todo el que entre en el recinto lo 
haga sin vestir y ya duchado. El tema 
de los antiguos lavapiés es otra cosa 
a eliminar por haberse considerado 
antihigiénico. En cuanto a depurado
ras, es obligatorio que las más anti
guas se vayan renovando y adaptan
do a lo que exigen las normas para 
que las aguas estén siempre en per
fecto estado. 

Otro soplo de Europa llega tam
bién por el lado del bañista y es la 
moda -o más que moda el dere
cho- del top-Iess, las mujeres po
drán bañarse en top-Iess sin que na
die se lo prohíba ni le haga una lla
mada de atención como en ciertas 

ocasiones ha ocurrido en piscinas de 
la capital. Otra cosa es que las ciu
darrealeñas se atrevan. 

A la hora de acudir a una piscina 
está claro que lo que más preocupa o 
se tiene en cuenta es el tema higiéni
co-sanitario. Para que el usuario que
de tranquilo de en qué aguas se mete 
conviene decir que para que una pis-

E l control sanitario de las 
piscinas se hace cada 

semana, por lo que no hay 
peligro de hongos ni 

infecci()nes. 

cina abra sus puertas ha tenido pre
viamente que pasar un estricto infor
me sanitario a cargo de un responsa
ble de Sanidad. Una vez abierta, se 
hace un seguimiento dos veces por 
semana, de todas las piscinas de la 
provincia -según informa Manuel 
de Juan- , y se efectúan analíticas del 
agua cada 15 días. A diario se lleva 
un control del pH, del cloro residual 
libre (es decir, que no haya gérmenes 

en el agua) de los reactivos añadidos 
desinfectantes, alguicidas, etc. Tod¿ 
esto debe quedar registrado en un 
parte diario, junto a cuestiones como 
horas de funcionamiento de la depu
radora y número de bañistas. 

Los responsables de las pisci nas de
ben cumplir a rajatabla todas estas 
normas, con el fin de evitar infeccIO
nes, enfermedades como gastroente
ritis etc. 

Para Enrique Barba, gerente del 
Patronato Municipal de Deportes de 
Ciudad Real mantener este control 
no es difícil lo más complicado en 
una piscina es el mantenimiento óp
timo de cada una de las normas de hi
giene, especialmente las que depen
den del comportamiento de los usua
rios. En este punto Manuel de J u 
dice que es imposible controlar el 
tema de las cremas bronceadoras, 
«que son un caldo de cultivo de todo 
tipo de gérmenes». Un dato positivo es 
señalar que el año J 988 se abrieran / 7 
actas por temas sanitarios pero sin 
que ninguna piscina de la provinclQ 
mereciesen sanción alguna. 

La apertura de las piscinas veranIe
gas no es sólo para disfrute de los mi
les de bañistas, también fuera del 
agua un número importante de per-

,SU SERfllCIO URGENTE 

24 

Toda España en 24 horas 

LA DISTANCIA MAS CORTA 
Polígono Industrial. Ctra. Carri6n, km. 242. Nave 8 

a..252171 
-í.J 225658 
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sonas cuidan de que todo salga bien. 
Esto quiere decir que en la tempora
da veraniega son muchos los puestos 
temporales de trabajo que se crean y 
mientras que unos aprovechan el ve
rano para descansar otros optan al 
trabajo. Los puestos de trabajo no 
son pocos ya que se necesitan para 
toda la provincia personal de mante
nimiento, taquilleros, encargadas de 
vestuarios, socorristas vigilantes, 
etc. Manolo Sevilla, director de la 
Oficina de Empleo de Ciudad Real 
dice que no se originan muchas ofer
tas genéricas de empleo, sino que sue
len ser siempre los mismos trabaja
dores de todas las temporadas vera
niegas. «Los Ayuntamientos o empre
sas privadas son quienes gestionan di
rectamente las contrataciones,-dice 
Sevilla-, es dificil calcular el núme
ro de trabajadores que se emplean en 
estas fechas». Como dato, decir que 
en las dos piscinas municipales de la 
capital han sido 32 las personas em
pleadas y en las otras dos que gestio
na la Junta, 12 personas contratadas. 

En definitiva, si usted no es de los 
que ha tenido la suerte de trabajar, si 
no de los que ha tenido la otra suer
te, la de disfrutar del ocio, la hora del 
baño ya está aquí. Que la disfrute. 

Todas las piscinas públicas de la 
provincia tienen muy a la vista gran
des carteles de «consejos» al usuario 
en el tema de la higiene. Pero lamen
tablemente estos «consejos» se los 
pasan por alto buena parte de los ba
ñistas. Así el tema de ducharse antes 
de introducirse en los vasos de la pis
cina para quitarse bronceadores o 

RESTAURANTE·CAFETERIA 

ESPECIALIDAD 

COCHINILLO, AL HORNO 
Y COCINA rY1ANCHEGA 

e l 6 de Junio, 26 
en el cenlro de 

VALDEPEÑAS 
Tel'. 32 00 21 

REPORTAJE 

tras un ejercicio físico, etc. , no pare- lizantes para evitar los escurrizones 
ce muy de gusto de muchos asiduos ni siempre pueden hacer gala de per
para los que es más fácil meterse ffi- fecto estado de limpieza. 
rectamente en el agua. Ponerse el Por otro lado no se evitan en las 
gorrito para recogerse las largas me- piscinas públicas la entrada masiva 
lenas, o atarse el cabello para evitar de los usuarios pese a que Sanidad 
la pérdida masiva de pelos, tampoco tiene como norma no admitir más de 
es costumbre en la provincia, con el dos personas por metro cuadrado ni 
consiguiente desagrado que provoca, más de 4 por metro cúbico. 
no para quien los pierde, sino pára~'- P. L. G. 
quien los encuentra. Por otro lado al-
gunos bañistas -pocos, afortunada
mente- confunde el vaso de la pisci
na con un gran urinario y como aquí 
no tenemos los adelantos de los ale-

M anuel de Juan: «Las 
cremas bronceadoras son 
un caldo de cultivo para 

los gérmenes». 

manes el culpable pasa desapercibi
do. La indisciplina es otro aspecto 
negativo de ciertos bañistas, que se 
saltan a la torera el tema de los em
pujones tirarse al agua sin mirar, etc. 

Pero si ciertos usuarios desoyen 
-sin que se pueda hacer mucho para 
evitarlo- los «consejos» de sanidad, 
los responsables de las instalaciones 
sí cumplen a rajatabla con las condi
ciones sanitarias, así las depuradoras 
trabajan las horas exigidas y las aguas 
son controladas frecuentemente. Los 
aspectos más descuidados se encuen
tran en el tema de vestuarios y aseos, 
que no siempre poseen pisos antides-

SAWNES PR/V AOOS 
BANQ.UETES 
BODAS 
COMUNIONES 

PLATOS 
NACIONALES 

INTERNAClO ALES 
REGIONALES 

CAFETERIA-RESTAURANTE 
REAL 

~.9'Mh~ 

CI Tinte, 3 . Telf. 25 58 03 
1300 1 Ciudad Real 

Peligros 
más frecuentes 

Cada año al comienzo de la tempo
rada veraniega, se empiezan a 

oír los rumores sobre la existencia de 
hongos y otros riesgos de infeccio
nes en las piscinas, especialmente en 
las más concurridas. Tanto para los 
responsables sanitarios como para 
los de las instalaciones, esto no son 
más que bulos infundados. Las infec
ciones más o menos graves ya no 
existen. Todo lo más, se corre el ries
'go de trastornos intestinales por in
gerir agua del vaso de la piscina. 

El temor a posibles contagios como 
el SIDA es totalmente inexacto ya que 
esto no es posible. Más frecuente 
son peligros de hidrocución o cortes 
de digestión por sufrir cambios de 
temperatura. Las caías o golpes son 
la lesión más repetida en los recintos 
de baños, especialmente por la falta , 
en muchas ocasiones, de pisos anti
deslizante. La indisciplina del usuario 
a la hora de comportarse en la pisci
na es causante de otros peligros, 
como escalabralT,ientos, golpes en el 
agua, etc. 

Depones Olimpus a pleno pulmón en 
primavera verano. 
Depones Olimpus eSlá preparado 
para veslir y calzar a loda una 
comunidad de depon iSlas, a unos 
precios para desmarcane y conseguir 
las primeras marcas. 
Depones Olimpus, un juego a IU 
alcance. 

Juan Alcalde. 6 - Tel' .: 32 48 38 
VALDEPEÑAS 

Paloma. 5 - Tel' .: 22 79 00 
CIUDAD REAL 
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para hacer nada y ten{amos que espe

Las amas de casa de 
Puertollano, siempre vivas 

rar muchas veces la colaboración de
sinteresada en los actos que se confec
cionaban. Poco a poco nos fuimos ha
ciendo o{r en la ciudad, a través de 
nuestra presencia en todos los SitIOS 
donde cre{amos que ten {amos algo 
que decir. » 

Se hicieron con un programa de ra-

En los primeros años setenta, un 
grupo de mujeres fueron aban
deradas de la causa común de 

intentar salir de la rutina que el ho
gar siempre es el hogar, el marido, los 
hijos y la imposibilidad de abrir nue
vos horizontes. La monotonia del 
mundo doméstico, la intransigencia 
del entonces más acusado machismo 
marital, la incultura institucionaliza
da y el mundo recucido a cuatro pa
redes, fueron excusas suficientes para 
que las pioneras se decidieran, en 
1973 a fundar la Asociación de Ama 
de Ca a de Puertollano, contando 
sólo con pocas más de cincuenta aso
ciadas. 

Vivencias apasionantes 
Cuanco nos acercamos a conocer 

desde esta revista la Sede de la Aso
ciación nos sorprendió, principal
mente, el bullic.io, la animación, que 
reinaban en la Casa. Máquinas de es
cribir, de coser, mujeres charlando 
hablando, todas en conversación 
amistosa, profundamente dueñas de 
un hogar distinto. Este corresponsal 
era el único varÓn que profanaba, 
casi de puntillas el santuario de la 
26 

dio en Antena-3 que se emite con ca
mujer. Un santuario sencillo, cordial, rácter semanal y uno en la COPE 
Sin asperezas ni riñas conyugales, un cada quince días. «De este modo nos 
poco en suspenso las preocupaciones fuimos dando a conocer en todos los 
por los hijos por el sueldo que no lIe- sitios donde pod{amos y ya hemos lie
ga a fin de mes, por los · problemas gado a las 800 asociadas, que crecen 
que siempre recaen sobre su frente de continuamente porque estamos abier
esposas, con la sana alegría de quien tas a todas cuantas señoras estén in
ha encontrado por fin una salida a teresadas en colaborar con nosotros » 
sus limitaciones vitales. La Asociación de Ama de Ca a de 

En aquella algarabía risueña y de- Puertollano está, en palabras de Car
senfadada, una señora como las de- mina Lorido, abierta a cuanta mujer 
más, emprendedora y brillante en su desee escaparse en una actividad di
sencillez, manejaba documentos me- ferente a la que desempeña en su ho
morias, papeles y problemas: Carmi- gar sin distinción de clase social, nI

na Lorido, la presidenta. vel cultural o cualquier otra diferen-
Carmina nos comentÓ que no todo cia, porque «nos dirigimos a la perso

había sido un camino de rosas, sino na, y todas las mujeres, sin excepc/O
que en numerosas ocasiones, los pro- nes, somos personas, grandes persa· 
blemas habían superado a las facili- nas». 
dades. «La Asociación nos la encon- Para que la inquietud enorme de 
tramos poco más o menos como se ha- estas activísimas señoras sea eviden
b{a creado, con ochenta socias y un te, dispuestas, según sus palabras, a 
porvenir bastante inmóvil. Por eso de- ayudar en lo que puedan, colaboran 
cidimos que esto no pod{a continuar con la Cruz Roja, con la Hermandad 
as{ y nos lanzamos a programar acti- de Donantes de Sangre de PuertoUa
vidades cada quince d{as, a mover a no, los Consejos Municipales de Sa
las amas de casa a la colaboración lud Pública, Lucha Antidroga y de
propia, que no estuvieran sólo como más instituciones sociales, además de 
espectadoras sino participando en estar en continuo contacto con la Ofi
todo lo que se hiciera.» cina Municipal de Información al 

Las dificultades surgieron en segui- Consumidor. 
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Entre las actividades que han de
sarrollado en estos cinco últimos 
dos de intenso movimiento, están 
los cursos de psicología de la mujer, 
certámenes literarios (ya va la terce
ra edición del Concurso de Cartas de 
Amor), la creación del Pregonero del 
Amor, que este año ha reca1do sobre 
el diputado provincial y concejal de 
festejos Manuel Juliá Dorado y un ci
clo de conferencias sobre el trata
miento filosófico del amor, el matri
monio y la afectividad, a cargo de 
Angel Casas. . 

«Lo que más nos interesa es dar for
mación e información de la forma 
m4s amplia y por poco dinero -la 
cuota trimestral es de 400 pesetas
y para ello hemos impartido nociones 
de seguridad en el hogar. alimenta
ción. consumo. etc .... además de tra
tar temas tan interesantes como el 
mundo de los astros. las dietas de 
adelgazamiento y la mujer ante la ley. 
a cargo de la concejala y candidata a 
la alcaldra por el CDS. Aurora Lori
do.» 

Pero las quejas son muchas por
que no tienen la ayuda necesaria para 
hacer todo lo que quieren. «Ahora es
tamos colaborando -dice Carmina
con la Caja de Madrid. que nos ayu
da bastante a través de su obra social. 
hemos suscrito un convenio de publi
cidad con la Diputación. para que 
aparezca en nuestro periódico. «El Ti
món». que ya lleva cuatro números. y 
hemos intentado establecer contacto 
con la Dirección General de la Mujer 
de Castilla-La Mancha. que aún no 
nos ha contestado». 

y es que, verdaderamente no reci
ben mucha ayuda, cosa inexplicable 
puesto que es una de las asociaciones 

PROVINCIA-PUERTOLLANO 

de amas de casa q4e más vida tienen Ana María nos ofreció un exquisi
y de cuyo seno ha salido Amelia to recital de poemas y canciones, to
Porras, secretaria nacional de la e: das de composición propia, que se 
deración Española de Amas de Casa extendió en el local del Círculo de 
Unidas, además de tener un gran Recreo, lleno «hasta la bandera», 
peso en la política social del munici- provocando la risa y el llanto de los 
pio. asistentes, en su mayoría mujeres. La 

Sin embargo, tanto las asociadas última canción, «La Idiota», es un 
como la Presidenta, son muy opti- prodigio de penetración psicológica 
mistas en el futuro y confían en qu~" que cautivó al público. Estuvo en 
todos los problemas se solucionen todo momento acompañada por el 
con bien. Mientras esto ocurre, si- magnífico Arcadi, un gran pianista 
guen obstinadas en que los actos pre- valenciano que tuvo que ceñirse al te
vistos salgan perfectamente, dispues- ciado reducido de un sintetizador por 
tas a que nadie les quite lo que han los problemas que surgieron a última 
conseguido a costa de muchos sacri- hora con el piano auténtico. La vela
ficios. Porque el retrato-robot de una da concluyó con una agasajo de la di
asociada es el siguiente: mujer madu- rectiva de la asociación y la Caja de 
ra, casada y madre de unos cuarenta Ahorros de Madrid, cuyo director, 
a cincuenta años, de nivel intelectual Bernardo Muñoz, nos comentaba la 
medio, casi exclusivamente ama de experiencia de esta colaboración eco
casa y con pocas oportunidades pre- nómica: «Es incre{ble cómo trabajan 
vias que ahora no quiere dejar esca- estas damas. ha sido tan alentador 
par lo logrado con arduo esfuerzo. contar con la presencia de Ana María 

Sonrisas y lágrimas 

Pero fue el día 15 de junio cuando 
la directiva se reservó el as en la man
ga para enfrentarse al descanso esti
val dejando en la boca de sus compa
ñeras el magnífico sabor de la actua
ción de una mujer con la enjundia de 
Ana María Drack. Une la Drak a su 
magnífica dicción (posee una de las 
mejores entonaciones que jamás 
haya dado un cantante en España si 
exceptuamos, o equiparamos, a Ana 
Belén) un conocimiento profundo de 
la poesía que ella compone. «Soy poe
ta más que letrista». nos dijo. Carmi
na Lorido la presentó como una «gran 
señora de la canción» y así es. 

Drack, tan simpática, y la fuerza y el 
(e~p'n de las señoras. que estamos dis
puestos a participar con ellas cuando 
sea ·preciso». La propia cantautora, 
mientras descansaba de la actuación, 
describía el viaje diciendo que «ha 
sido inolvidable. es la quinta vez que 
vengo a l'uertollano pero es que no 
puedo ignorar esta maravillosa ciu
dad y estos habitantes tan cariñosos 
siempre conmigo». 

Las Amas de Casa, en vista del éxi
to, quieren repetir noches como esta 
y continuar con este ritmo de activi
dades tan fructífero, pero se reservan ' 
la sorpresa para después del verano. 
Dijeron, éso sí, que tenia que ver con 
el teatro y el espectáculo. ¡,Qué será? 

BENJAMIN HERNANDEZ 
CABALLERO 

INDUSTRIAL QUESERA MANCHEGA, S.A. 

, 

PoI. Campollano, el. F, n.v 8 - Apartado 5.047 · Tells. 214812 · 214960 
TELEFAX (967) 21 47 65 

02006 ALB.ACETE (España) 
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«Un niño repartió medio millón entre sus compañeros» 

Javier Rivera, la generosidad de los cuatro años 
Tal y como adelantábamos la sema

na anterior, la anécdota más in
teresante de las jornadas previas a las 
vacaciones estivales, la protagonizó 
un pequeño de cuatro años, Javier 
Ribera Coleto, al distribuir entre sus 
condiscípulos la respetable suma, en 
esa edad, de 500.000 pts. El susto de 
los padres fue mayúsculo al notar que 
el maletín preparado en casa para un 
asunto personal, había desaparecido. 

Suponemos, ya que los padres no 
han querido hacer ninguna declara
ción e, incomprensiblemente, han 
impedido que el niño asista a los úl
timos días de clase con normalidad 
junto a sus amigos, que el domicilio 
familiar sería un ataque de nervios. 
La desesperación ante la importante 
pérdida sólo pasaría cuando recibie
ron la llamada de la profesora de 
preescolar de su hijo notificándoles 
que el inocente «hurto» había sido 
descubierto y la cantidad íntegra 
reintegrada a su contenedor. 

Javier se presentó en la escuela (el 
Colegio Público Ramón y Cajal), con 
un maletín oscuro junto a su cartera 
cotidiana. Mientras la profesora, la 
popular Doña Emiliana se personaba 
en clase, el generoso infante se había 
dedicado a repartir esas inesperadas 
ganancias entre sus compañeros de 
clase. 

«Cuando llegué para ocuparme del 
personalito de mi curso, J. o de Prees-
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colar, noté que había un alboroto 
anormal y los pillines sorrreían. Al re
correr los pupitres, según mi costum
bre, noté que metían y sacaban cosas 
de las carteras. No vi bien de lo que se 
tralaba, pero pronto descubrí que eran 
billetes nuevos. Imagínese qué susto». 

T odo ocurrió una mafiana 
de clase, como cualquier 

otra mafiana, Javier, 
cuatro afios en Preescolar, 
se encontró un maletín en 
casa. Dentro había dinero, 
mucho dinero. Sin más lo 

cogió y se lo llevó a la 
escuela. 

En verdad debió ser sorprendente 
encontrarse esa repentina riqueza en
tre sus diminutos alumnos. Regis
trando las bolsas, libretas y estuches. 
Registrando las bolsas, libretas y es
tuches comprobó que algunos conte
nían cantidades de dinero que llega
ban a sumar, cincienta, cien y hasta 
doscientas mil pesetas. 

Cuando depositó todo en el male-

tin de Javier llamó a los angustiados 
padres y les comunicó que el recuen
to de 10 recuperado ascendía a medIO 
millón justo de pesetas. El suspiro de 
los papás debio ser bastante sonoro, 
ya que se trataba de la cifra redonda 
y completa. Los progenitores ya con 
el aliento suficiente, llegaron a la es
cuela y se hicieron cargo del dinero. 
Todo acabó ahí, con la simpatía pro
pia de un niño de cuatro años, sin 
malicia ni premeditación, que tuvo 
un gesto altruista con los demás. 

Doña Emiliana no entiende el SI

lencio de los padres ni las:exigencias 
de particularidad de sus señas a los 
medios de comunicación. «Fue una 
cosa simpálicá y graciosa. Un alivio 
para los días tediosos del [mal de cur
so. Figúrense que es el benjamín de la 
escuela, el más pequeñito de todos los 
alumnos de «Ramón y Cajal», con 
cuatro añitos, más guapo que un sol, 
con su pelito rubio y su cara de bue
no. Sólo hubo preocupación al princi
pio, cuando no se sabía si se iba a per
der algo. Después cuando se compro
bó que no pasaba nada, todo fueron ri
sas y ganas de compartir este episodio 
grato y divertido». 

Doña Emiliana guardará un buen 
recuerdo de este día. «Me jubilo en 
septiembre y siempre es agradable re
cordar esto, porque adoro a los niños 
y sus cosas». 

BENJAMIN HERNANDEZ CABALLERO 
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Abdón Anguita 

E ste a~ista que ya 
empIeza a ser 

conocido en Puertollano y, 
sobre todo fuera de 
nuestro límite municipal , 
expone en la Casa de 
cultura una muestra de 
sus cuadros de última 
hora. Esta novísima 
colección incluye la nueva 
concepción de Anguita en 
la que el color oscuro 
engloba figuras 
geométricas en 
composición atrevida y 
serena. 

Música y cine 
Siguiendo la política de 

ofrecer actividades 
puntuales que atraigan al 
mayor número de 
espectadores, al Area de 
Cultura y Juventud del 
'Ayuntamiento de 
Puertollano ha 
programado la actuación 

< -. z 
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Abdon y An •• un. de sus mus;s. 

de la Orquesta de Cámara 
de Madrid interpretando 
preludios e intermezzos de 
ópera y zarzuela, así como 
la proyección de la 
película «Cinco esquinas» 
de Tony Bill, con la 
oscarizada Jodie Fo ter 
como protagonista. 

Ponencia de Hacienda 

Ftmíndez Espino .. tn Clud.d Rul. 

Plan antidroga 
S egún lo previsto por la 

Consejalía de 
Bienestar Social, ya está 
en marcha el Plan 
Municipal de Lucha 
Contra la 
Drogodependencia, 
dirigido principalmente a 
los trabajadores del Area 

, 

El alcalde de 
Puertollano, Ramón 

Fernández Espino a 
asistió a la Ponencia de 
Hacienda organizada por 
la Diputación Provincial 
para informar a Alcaldes y 
Técn"icos Municipales. 
Nuestro primer edil 
estuvo en dich reunión 
como Presidente de la 
Federación de Municipios, 

¡¡j presentando la ponencia 
~ titulada «Recursos 
¡¡j Locales 
§ en la Ley Reguladora de 
~ Haciendas Municipales». 

de Juventud y a los 
alumnos de la 
Escuela-Taller. El 
coordinador nombrado a 
tal efecto es José Arévalo 
Serrano y presentó el 
seminario con el tema 
«Las drogas: perspectivas 
antropológica y cultural». 

Feria del libro 
L os expo~1 'Ores de la 

Feria del Libro de 
Puertollano y las casetas 
municipales que se han 
dispuesto para la venta de 
libros con un 10 por 100 
de descuento, no han sido 
demasiado -v~adas por 
los posibles compradores. 
Una minoría de éstos y 
una mayoría de curiosos, 

Petróleo chino 
Según informaban 

directivos de 
REPSOL, la primera 
empresa petrolífera 
nacional ha 
prospeccionado y 
descubierto petróleo en 
China, en el estuario del 
río Perla. Las pruebas 
predicen una extraGc1ón 
de casi 12.000 barriles 
diarios y han sido 
realizadas en consorcio 
con dos petroquímicas 
australianas. 

han desfilado en número 
de 5.000 ante los puntos 
de venta instalados en el 
Pa eo de San Gregorio. El 
escaso movimiento de 
compra lo achacan los 
bibliófilos a los precios 
prohibitivos de libros de 
bolsillo y el interés 
decreciente de las últimas 
publicaciones. 

REPSOL tn Chln. 

Huelga en Enfersa 

LOs trabajadores de la 
factoría de la Empresa 

acional de Fertilizantes 
de Puerto llano 
desarrollaron el día 19 un 
paro general de 24 horas 
en protesta por los 
anuncios de privatización 
de la citada empresa. El 
descontento en medios 
sindicales es manifiesto y 
lideres de UGT y 'CCOO ' 

El voto joven 
U na de las noticias de 

las pasadas elecciones 
fue el voto joven de 
Puertollano, que en su 
mayoría se desplazó a la 
izquierda. 
Según una 
encuesta, los chicos y 
chicas de nuestra ciudad ~ 
votaron en un 40 por 1 00 ~ 
al PSOE, en un 30 por 
100 a Izquierda Unida y 
repartieron al siguiente 30 
por 100 entre partidos 
verdes, Izquierda de los 

se preguntan por la razn 
de esta decisión 
«arbitraria, cuando los 
beneficios de Enfersa son 
evidentes» y el año pasado 
ascendjeron a más de 
25.000 millones de 
pesetas. Los puestos de 
trabajo preocupan 
también a los obreros, ya 
que en PuertolJano 
trabajan 360 personas. 

AnI"" Carmona, concejal de 
Juventud. 

Pueblos y el defenestrado 
Bacteria. 
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La Junta mixta de compensación tomar ' 
medidas para evitar la especulación 
en el Polígono I~dustrial 

Ya han pasado casi cuatro años y medio desde que Fernando Novo, 
exconsejero de Industria, Comercio y Turismo de la Junta de 

Comunidades de Castilla-La Mancha inaugurara oficialmente el Polígono 
Industrial de esta ciudad. Las expectativas que se crearon en aquel día 

no se han cubierto con creces, puesto que la ocupación del suelo 
industrial por parte de empresas ha sido mucho más lenta de lo 

esperado. Algo, que sin embargo contrasta con la masiva venta de 
parcelas, que ha obligado a la Junta Mixta de Compensación, 

organismo gestor del Polígono, a poner en marcha la tercera fase del 
mismo, lo que hará que los alrededor de 240.000 metros cuadrados de 
las dos primeras fases se amplíen hasta el medio millón en el próximo 

año. 

Este desfase entre las parcelas 
vendidas y la escasa construc
ción de naves ha llevado a los 

responsables de la Junta Mixta de 
Compensación, que preside al alcal
de de Valdepeñas, Esteban López, a 
tomar la decisión de aplicar una cláu
sula existente en el contrato de com-
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pra por la que si no se construye en 
un tiempo determinado el terreno re
vertirá de nuevo al organismo gestor. 
Con esta medida que no se había 
aplicado hasta ahora se quiere evitar 
movimientos especulativos, tan de 
moda en estos tiempos. 

Actualmente tan solo queda por 

vender una de las 104 parcelas inclui
das en las dos primeras fases del Po
lígono Industrial. Ante esta situación 
y teniendo en cuenta las buenas pers
pectivas de ocupación que actual
mente tiene este Polígono el presi
dente de la Junta de Compensación 
solicitó al SEPES (Sociedad Españo
la de Promoción del Suelo Industrial) 
la ampliación con la construcción de 
una tercera fase. Según Esteban 
pez después de mantener diversas 
reuniones, en las que no faltaron los 
tiras y aflojas entre las dos institucio
nes que regentan el Polígono, los re
presentantes del SEPES accedieron a ' 
ampliar la superficie industrial en 
otros 253.000 metros cuadrados, «so
bre todo porque esta ha sido uno de los 
po/{gonos mejor gestionados de toda 
Espafla». apunta satisfecho el alcal
de. 

En la Junta Mixta de Compensa-
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ción participa el SEPES con una 
aportación económica del 70 por 100 
mientras que el Ayuntamiento de 
Valdepeñas se hace cargo del 30 por 
100 restante. Según Esteban López 
Vega la inversión de otros trescientos 
milJones de pesetas para la puesta en 
marcha de la tercera fase no va a gra
var de momento las arcas de estas 
dos instituciones puesto que se hará 
frente a ella con los ingresos obteni
dos por la venta de parcelas de las an
teriores fases y de los que se produz
can con las nuevas cuarenta y cinco 
que contempla esta tercera. «En el 
caso -señala Esteban López- que no 
se vendan rápidamente las nuevas 
parcelas y falte dinero para cubrir la 
inversión habría que ampliar el capi
tal de la Junta Mixta». 

Una vez que se termine de elabo
rar el plan parcial del Pol1gono, que 
contempla la construcción de un vial 
transversal que lo unirá a la Avenida 
de los Estudiantes, y se remate la ad
quisición de los terrenos, de los que 
alguna parte probablemente tendrá 
que expropiarse, se comenzarán las 
obras de infraestructura, fijando el 
alcalde de la ciudad los primeros me
ses de 1990 como l~fecha más proba-
ble. lo 

El precio de las nuevas parcelas su
frirá una subida considerable en rela
ción al que se ha pagado por las de 
las dos primeras fases, estableciéndo
se en tres mil pesetas el metro cua
drado, frente a las dos mil que se han 
cobrado hasta ahora. Los industriales 
que se decidan a ubicar sus empresas 
en la nueva promoción de suelo in
dustrial contarán con las mismas 
ventajas que sus predecesores, tanto 
a nivel municipal como regional. En 
el primer caso el Ayuntamiento faci
lita gratuitamente las licencias de 

obras y apertura y en el segundo la 
Junta a través de la Consejería de In
dustria establece ayudas a fondo per
dido y líneas de créditos para los in
dustriales que crean nuevas empre
sas. 

De unos meses a esta parte la cons
trucción de naves en el Polígono ha 
experimentado un fuerte impulso, 
algo que según el presidente de la 
Junta de Compensación es resultado 
de un proceso lógico, «es normal. so
bre todo porque las subvenciones que· 
solicitan los empresarios a los distin
tos organismos tardan mucho tiempo 
en llegar. incluso hasta dieciocho y 
veinte meses. teniendo además el 
agravente de que no puede construir 
hasta que no haya sido aprobado el 
proyecto. Esto es lo que ha ocasiona
do que mucha gente no haya comen
zado antes las obras». 

De la nave pionera del Polígono 
Industrial construida hace unos cin
co años por Pablo Trapero García se 
ha pasado en la actualidad en una 
veintena de establecimientos indus
triales, de los que cinco o seis se es
tán levantando actualmente, entre 
ellos un importante almacén de elec
trodomésticos de línea blanca y un 
silo para cereales. Con la puesta en 
marcha en los próximos meses de 
otras iniciativas empresariales, como 
una bodega y varios servicios de au
tomoción, junto a algunos proyectos 
de bastante envergadura que ya se en
cuentran muy adelantados entre los 
que destaca una fábrica de productos 
congelados y otra de mobiliario de 
oficina, Estaban López estima, a pe
sar de la cada vez mayor automatiza
ción de las empresas, que este año se 
puede crear en Valdepeñas de 150 a 
160 nuevos puestos de trabajo. 

«Lo fundamental es que se está no-
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tando una gran dinamización econó
mica». señala Esteban López, quien 
llegó a adelantar a esta revista que en 
el caso de continuar esta mayor acti
vidad industrial se buscaría nuevos 
terrenos para convertirlos en suelo 
industrial. «Ahora mismo -explica el 
alcalde- estamos estudiando la posi
bilidad de recalificar más suelo. con el 
fin de construir un segundo polígono.» 

Sin embargo el optimismo del que 
hizo gala el alcalde durante buena 
parte de la entrevista se vio mitigado 
cuando de hablar del problema del 
agua se trata. Si bien es cierto que el 
Polígono Industrial de Valdepeñas 
está atravesando una fase de ebulli
ción también lo es que aun no se ha 
instalado en él ninguna empresa de 
grandes dimensiones. En este sentido 
Esteban López afirmó que ya había 
habido alguna empresa de estas ca
racterísticas que había desestimado 
instalarse en Valdepeñas por la esca
sez de agua. 

« osotros hemos puesto los medios 
-argumenta el presidente de la Jun
ta Mixta- para intentar acabar con 
el problema del agua. Se ha construi
do la presa de Fresnedas y acabamos 
de solicitar la dotación de otros 200 li
tros por segundo de la presa que se 
está construyendo sobre el Jaba/ón. 
Sin embargo las adversas condiciones 
climatológicas está haciendo imposi
ble almacenar el agua suficiente para 
garantizar el suministro. Ahora. es ló
gico aventurar que esto se tiene que so
lucionar pronto. Seria impensable que 
una ciudad que contará una vez aca
bada la presa de María Sánchez la 
Cabezuela con una capacidad de 44 
millones de metros cúbicos tenga pro
blemas de escasez de agua en el futu
ro.» 

PEDRO PI TADO 
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Instalado en el Km. 212 de la autovía, se inauguró el pasado viernes 23 

El área de descanso para conductores marroquíes s 
convierte en la más importante del país 
LoS primeros vehículos de emigran

tes marroquíes que se dirigen de 
vacaciones a su país desde diferentes 
puntos de Europa comenzaron a en
trar hace unos días en la renovada 
área de descanso para conductores 
norteafricanos que existe en el punto 
kilométrico 212 de la Autovía de An
dalucía entre las poblaciones de Val
depeñas y Santa Cruz de Mudela. 

A pesar de que la inauguración ofi
cial de este área se produjo el pasado 
viernes 23 de junio, con anterioridad, 
desde la apertura del bar-restaurante 
existente en la misma, se comenzó ya 
a notar la afluencia de ciudadanos 
marroquíes, aunque todavía en pe
queño número, que realizan una pa
rada antes de proseguir su última eta
pa del viaje hacia Algeciras. 

Según todos los testimonios recogi
dos por esta revista el área de descan
so de Valdepeñas puede ser el más 
utilizado por los norteafricanos que 
cruzan España. Miembros de la Di
rección Provincial de Tráfico, insti
tución encargada de la vigilancia y 
mantenimiento del área, estiman que 
este año se pueden superar la cifra de 
más de cuarenta mil vehículos que en 
1988 pararon en esta zona de descan
so. 

La afuencia de todas formas no ha 
sido muy intensa en los días anterio-
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res a la inauguración oficial, sobre 
todo al no estar aún abierto el despa
cho de billetes para los barcos que ha
cen la travesía del estrecho de Gibral
tar. Este servicio, entre otros del área, 
es el más solicitado por los marro
quíes, que así consiguen evitar las co
las kilométricas que otros años se han 
formado en el puerto de Algeciras du
rante los meses de julio y agosto en 
espera de conseguir un billete para 
embarcar el coche con destino a Ceu
tao 

Además de la venta de billetes el 
área de descanso cuenta con otra se
rie de servicios que hacen muy inte
resante la parada a los marroquíes 
que se dirigen a su país, después de 
haber realizado miles de kilómetros, 
atravesando en muchos casos media 
Europa, para disfrutar de sus vaca
ciones veraniegas. Entre ellos se pue
de citar el servicio de bar-restauran
te, duchas, barbacoas, aparcamientos 
y una amplia área de recreo de nue
va construcción en la que se ha in
cluido un parque infantil para el dis
frute de la numerosa prole que suele 
viajar en los característicos Mercedes 
y Peugeot. 

Este año la Dirección General de 
Tráfico, a través de su dirección pro
vincial de Ciudad Real ha introduci
do varias mejoras en el área de servi-

cio, entre las que cabría destacar la 
nueva zona de aparcamiento y re
creo, en la que se han plantado cua
trocientos árboles cedidos gratuIta
mente por ICONA. Los gastos para la 
realización de estas mejoras han sido 
nulos, ya que además de la aporta
ción de ICONA han contado con la 
de Dragados y Construcciones, que 
ha sido la empresa encargada de alla
nar y construir los viales de la nueva 
zona de recreo del área de descanso. 

La existencia de una pequeña en
fermería y la posibilidad de reparar 
averías son otros de los atractivos 
que pueden encontrar los marroquíes 
que decidan parar en el área. Es pro
bable que este año a los cinco funcio
narios de la Dirección General de 
Tráfico que prestarán sus servicios en 
este área no se unan los dos miem
bros de la Media Luna Roja marro
quí, que otros años han servido de in
térpretes a sus paisanos. 

Por último el area de descanso 
también se puede encontrar un bar
restaurante, cuyo dueño se encarga al 
mismo tiempo de prestar otros servI
cios en el conjunto del área, para lo 
que ha tenido que ofertar cinco mi
llones de pesetas en un concurso su
basta convocado por la Dirección 
General de Tráfico. 

P. P. 
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VALDEPEÑAS 

López Martinez habló sobre la cultura y lo pueblos 

José López Martínez, 
expresidente de la 

Casa de La Mancha, 
escritor, ensayista y 

Milagro en la 
calle Real 

Como siempre los 
efectivos chicos del 

servicio 006 estuvieron en 
el lugar de los hechos a los 
escasos minutos de 
ocurrido el suceso. En esta 
ocasión fue en la calle 
Real, cuando por efecto 
de una tormenta, se 8 
desprendió un voladizo de ~ 
piedra de la iglesia de las ~ 

Q. 

Monjas Salesianas. 
Afortunadamente no 
pasaba nadie en esos 
momentos, ya que de 

periodista en activo 
pronunció hace unos días 
una conferencia en la 
Casa de la Cultura 

haber caído sobre alguien 
seguro que a éstas horas 
su familia estaría de luto. 

Nuevo secretario del Ayuntamiento 

Por fin se ha cubierto la 
plaza de secretario 

del Ayuntamiento de esta 
ciudad. Después de más 
de un año y medio, 
durante el cual ha actuado 
como secretario 
accidental, el oficial 
mayor, Vicente Galán, 
esta importante plaza se 
ha adjudicado en 
propiedad. El nuevo 

secretario es un joven 
abogado de treinta años 
procedente del 
Ayuntamiento de la 
localidad barcelonesa de 
Berga. José Manuel 
Rodríguez Alvarez, de 30 
años y natural de las 
Palmas de Gran Canaria 
tomó posesión del cargo el 
pasado miércoles 19 de 
junio. 

Otro choque en la Avenida del Vino 

Yvan. Ya ni se sabe los 
golpes que van en el 

famoso desvío de la 
Avenida del Vino. En esta 
ocasión BISAGRA estuvo 
en el momeino oportuno. 
Dos vehículos chocaron 
lateralmente cuando uno 
de ellos se disponía a girar 
para coger el camino que 
conduce a la Autovía y el 
otro se dirigía hacia 
Valdepeñas por la 
A venida del Vino. Les 
mantendremos 
informados. 

organizada por la recién 
creada Peña del Santísimo 
Cristo, titulada «La 
cultura y los pueblos en la 

hora actual» , a la que para 
enfado de los responsables 
no acudió el número de 
gente esperada. 

Tormentas robasiestas 
Las tormentas de estos 

días están dejando sin 
siesta a numerosas 
familias de Valdepe,ñas. 
Sobre todo 4a def pa~ado 
viernes 16 de junio que 
produjó inundaciones en 
numerosas casas de los 
barrios menos altos y 
aumentó 

considerablemente el 
caudal del Canal de la 
Avd. l. ' de Julio, lo que 
causó el lógico temor 
entre mucha gente que 
recuerda que dentro de 
pocos días se celebrará el 
décimo aniversario de la 
trágica riada. 

Solución polémica para la 
calle General Margallo 

Parece que por fin los 
vecinos de la calle 

General Margallo van a 
poder dormir tranquilos 
cuando haya tormenta. 
Tras una reunión de 
varios concejales del 
grupo popular se llegó al 
acuerdo de construir 
varios colectores 
transversales entre las 
calles General Margallo y 
Montaña con un diámetro 
de 80 centímetros, con los 
que según el alcalde se 
aliviaría la fuerte presión 
que tiene que soportar el 

colector de la primera 
calle cada vez que llueve 
más de la cuenta. La 
solución que no parece 
gustar mucho al grupo 
socialista, que ha 
formulado una pregunta al 
respecto para incluir en el 
próximo pleno, es la única 
posible, según el alcalde, 
que ha descartado 
levantar la calle afectada 
ante los posibles efectos 
negativos que podría 
acarrear a las «endebles» 
paredes la acción de las 
máquinas perforadoras. 
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PROVINCIA-ALCAZAR DE SAN JUAN I 

lAs ellles se unirán subterráneamente. 

Problemas y rumores rodean este proyecto 

La moda de los subterráneos 
La moda de los aparcamientos 

subterráneos se extiende por toda 
la geografía. Valdepeñas, Ciudad 
Real, Puertollano ... y Alcázar no 

iba a ser menos. Frente a las 
elecciones aparecen muchos 

temas que pueden utilizarse, tanto 
a favor como en contra, por unos 

y otros. Temas que hay que 
mantener una vez concluida la 

campaña electoral. 

El proyecto de la construcción de 
un aparcamiento subterráneo 
surge como complemento a la 

peatonalización de la plaza de Espa
ña, tras cerrar la calle Castelar. Ha
ciendo uso de las buenas memorias, 
recordaremos que este proyecto de 
peatonalización de toda la zona cen
tro es ya antiguo, y ha sido estudia-
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do, propuesto y abandonado en nu
merosas ocasiones. 

La idea originaria pretende cerrar 
al tráfico rodado toda la parte central 
de Alcázar, lo que ha sido el nudo 
central de la comunicación de la ciu
dad. Como todos los temas conflicti
vos, éste sale de campaña en campa
ña; aunque, como decisiones politi
cas de dudosas conveniencias, algu
nos puntos van haciéndose realidad. 

No vamos a engañarnos, el proble
ma de aparcamiento no es conse
cuencia del cierre o peatonalización 
de una calle, sino del aumento en 
progresión geométrica de los auto
móviles. En los tiempos que corren 
y con las facilidades que parecen 
ofrecerse, ¿quién puede resistirse a la 
tentación de disfrutar de un vehícu
lo? Ese crecimiento, a veces irracio
nal, y siempre imprevisto por los pIa
nes urbanísticos, es la causa directa 

de los problemas de espacio para es
tacionar el coche, incre¡nentado por 
la excesiva comodidad .a la que noS 
estamos acostumbrando a la hora de 
desplazarnos. 

Como era de esperar, una vez 
cerrada la calle Castelar, y dadas 
otras coincidencias, el tema del apar
camiento subterráneo ha vuelto a sa
lir a la luz pública, pues parece qu.e 
nunca se guardó de las mesas muntCI
pales .. . 

El tema surge en esta ocasión a par
tir de una propuesta realizada por u~ 
constructor particular, que ha ofreCI
do al Ayuntamiento elaborar un estu
dio para la realización de un aparca
miento ubicado en el subsuelo de la 
plaza de España. El solar constaría de 
un total de 176 plazas, de las que el 
45 por 100 podrían ser vendidas por 
el constructor en un período de 55 
años. 
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Algunas de las condiciones de la 
propuesta resultan extrañas. Pero, 
además de un aparcamiento, se pre
tende el cierre de la plaza a todo ve
hículo. Así, para conectar las calles 
que ahora sólo pueden unirse por la 
plaza, se realizaría una calle subterrá
nea. Todo el espacio que ahora es cal
zada se aprovecharía para ampliar la 
zona verde y de recreo. 

En el último pleno extraordinario 
convocado por la Corporación se de
batió el tema del aparcamiento sub
terráneo. Muchas fueron las cosas 
que allí se dijeron, aunque parece que 
poco quedó claro. Sólo las votaciones 
fueron decididas. PSOE y CDS vota
ron a favor; los populares se abstuvie
ron, por no tener la propuesta muy 
clara; Izquierda Unida se opuso, y 
presentó alguna idea alternativa. 

Para los socialistas, la propuesta 
sólo implicaba la aprobación de los 
inicios de estudio, aunque no era eso 
lo que decía el escrito que se leyó. Los 
centristas votaron favorablemente 
por considerar que debe apoyarse 
cualquier iniciativa privada de inver
sión. 

El Partido Popular reiteró su opo
sicion al cierre de la calle Castelar, y 
afirmó que si la volviesen a abrir no 
se necesitaría un aparcamiento. Ade
más pidió más detalles una informa
ción más amplia sobre el tema, nece
saria para poder decidir si apoyan o 
no la idea. 

Para Izquierda Unida eran necesa
rios estudios previos sobre las posibi
lidades de una excavación en el sub-

suelo de la plaza. Si se decidía em
prender una obra de esta envergadu
ra, consideran necesaria la oferta pú
blica para que distintas empresas 
puedan ofertar sobre la construcción, 
y no admita directamente la oferta de 
un particular. 

Izquierda Unida mencionó duran
te el pleno que pueden buscarse solu
ciones alternativas al aparcamiento 
subterráneo. En este sentido, recordó 
la intención existente de habilitar 
viejos edificios ruinosos como terre
nos para aparcamientos gratuitos. De 
hecho uno de ellos ha sido cedido 
por el dueño para utilizarse como tal. 

Uno de los terrenos es la parte tra
sera del Ayuntamiento, que ahora 
presenta un estado ruinoso. El alcaI
de desestimó esta posibilidad por ser 
necesario el espacio para la amplia
ción prevista de la casa consistorial. 
Otros edificios, declarados en ruinas, 
se ubican en la caUe Dr. BonardeLl, y 
en la esquina de Dr. Mazuecos y 
Ferrocarril, o en la plaza de Barcelo
na. El alcalde informó que había 
mantenido conversaciones con los 
propietarios y ninguno estaba dis
puesto a ceder su terreno por miedo 
a que no pudiera disponer de él a la 
hora de querer edificar. 

Se dio a conocer, igualmente, la in
tención de reestructurar la avenida 
de Criptana, recuperando parte de las 
abandonadas zonas verdes y habili
tanto el resto del espacio para apar
camientos. Pero esto soluciona par
cialmente el problema, pues todos se 
distribuyen la misma zona. 

La rumorología no falta en este, 
como en cualquier, tema escabroso. 
Los hay que apuntan hacia intereses 
privados que quieren instalar un 
aparcamiento privado en un local 
céntrico de la Castelar, con entrada 
por una calle paralela. 

Otra posibilidad apuntada para los 
tantos problemas que surgen en tor
no al centro de la ciudad es el cono
cido como P-40, una parcela del po
lígono en la que ya se ha construido 
la Inspección Técnica de Vehículos y 
se piensa edificar el hospital interpro
vincial. También se quieren hacer 
numerosas viviendas, un colegio y, 
¿cómo no?, un centro comercial. 

Se mencionan nombres muy cono
cidos de la política municipal , así 
como de los grandes negocios de la 
ciudad. Pero todo son palabras de 
<das lenguas de doble filo» , y no hay 
pruebas para asegurar nada. 

Lo que sí es cierto es que si deci
den iniciar esa obra se van a enfren
tar a numerosos problemas, y no so
ciales o políticos, sino de tipo geoló
gico. La estructura del suelo de casi 
toda la ciudad, incluida la plaza de 
España es de piedra, de gran dureza. 
Además, de sobra es conocido el pro
blema del achique de agua cuando se 
intentan iniciar los cimientos de 
cualquier edificación, máxime si se 
pretende dejar en hueco. Por último, 
hay que tener en cuenta también que 
en los alrededores de la plaza existen 
subterráneos de interés histórico, que 
debería procurarse mantener. 

MILAGRO GARCIA GAJATE 

35 
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #84, 25/6-1/7/1989.



ALCAZAR DE SAN JUAN 

Cambio de planes 

El terreno que se había 
adjudicado para la 

construcción de un 
polideportivo escolar que 
construirá el Ministerio de 
Educación y Ciencia ha 
tenido que ser modificado 

para ajustarse al proyecto 
concreto del Ministerio. 
Así, el polideportivo se 
construirá dentro del 
terreno del colegio público 
Pablo Picasso. 

Contrataciones sospechosas 

Al parecer, las bases del 
concurso-oposición 

para cubrir plazas en el 
Centro Social Polivalente 
carecían de legalidad, lo 
que fue denunciado en los 
exámenes por miembros 
de CC.OO. e Izquierda 
Unida. La presidenta del 
tribunal propuso pasar 
por alto el tema dado que 
el contrato era sólo por 
seis meses. 
El escrito de alcaldía 
dando a conocer estas 

l' 

contrataciones hace 
constar que se renovará el 
compromiso hasta el 31 
de diciembre. 
Estas no son las únicas 
contrataciones 
sospechosas, pues algunas 
de las voces que se 
escuchan a diario en la 
emisora municipal han 
sido contratados, según 
parece para funciones 
distintas, como las de 
conserje ... 

Viviendas misteriosas 

Parece que todavía son 
un misterio las 40 

viviendas que la Junta de 
Comunidades está 
construyendo en el 
polígono industrial de 
Alcázar. Los grupos 
políticos del ayuntamiento 
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aún no han recibido 
noticias de la Junta 
comunicando su 
construcción, y al parecer, 
ni siquiera solicitando el 
permiso de obras 
correspondiente. 

San Juan sin fuego 

Se han celebrado las 
fiestas en honor a San 

Juan, santo que da 
apellido a nuestra ciudad. 
Este año, sí se han 
iniciado en la noche 
propia, aunque los actos 
han sido poco 
tradicionales. 
Las bandas municipales 
de Madridejos, Daimiel y 
Alcázar amenizaron la 
noche de San Juan con un 
programa variado, pero 

poco representativo del 
festejo veraniego. 
Exhibiciones deportivas 
becerrada y verbena 
popular completan el 
programa desarrollado. 
Sin embargo, aunque las 
instituciones olviden lo 
más típico de San Juan, 
EL FUEGO, sí recuerdan 
las tradiciones de otras 
regiones, y nos ofrecieron 
un espectacular desfile de 
Moros y Cristianos. 

Pensando en los peatones 
Hace unos días se 

comenzó la apertura 
y arreglo de una calle 
peatonal. Por el momento, 
esta calle une el 
aparcamiento situado a la 
espalda de la estación de 
ferrocarril y el paseo que 

da entrada a la misma. 
Posteriormente se 
convertirá en una calle 
que cruzará la 
urbanización de casas 
adosadas que en ese 
terreno se van a construir. 

Poner orden en la Avenida de la 
Constitución 

Con la intención de 
organizar el tráfico de 

vehículos que hacen uso 
de la avenida de la 

onstitución, se van a 
construir unas medianas 
o bulevares que separe 
ambas direcciones en la 

calzada. Esta obra se 
incluye en el plan de 
inversiones del acuerdo 
firmado con la Junta de 
Comunidades para la 
recepción del poligono 
Vía Ronda. 
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CAMPO DE CRIPTANA 

A VICes se utiliza como .sctnlrio de leto. lit.",ios. E/ ;difielo del Pósito pr.tende /a dec/",c/ón de inter's. 

«El Pósito» será rehabilitado 
El Diario Oficial de Castilla-La 

Mancha, con fecha 6 de junio de 
1989, publicaba una Resolución 

del 22 de mayo, por la que se abre 
un período de información pública 

como trámite previo a la 
declaración de Bien de Interés 

Público, con categoría de 
monumento, al Edificio del Pósito 

de Campo de Criptana. 

El Pósito o Casa Panera del Pósito, 
es una muestra de la arquitectu

ra civil de Campo de Criptana en el si
glo XVI. En ~ fachada todavía .se 
mantiene el escudo de los reyes de 
España, con el águila imperial, flan
queado por cruces de la O rden Mili
tar de Santiago. Ha sido testigo de 
muchos avatares de la historia crip
tan en se. En los primeros pasos del si
glo XX albergó en'·sus paredes a uno 
de los primeros sindicatos de propie
tarios de la tierra: «La Agrícola Man
chega». 

Este edificio, con piedra de sillería 
está hoy deshabitado y no cumple 
función alguna. Muchas han sido las 
voces de criptanos que se han levan
tado a favor de su conservación. Los 

propietarios Honesta Manzaneque, 
S. A., parece que han iniciado la 
carrera de su rehabilitación, inten
tando la declaración de Bien de Inte
rés Cultural, con lo que esto conlleva 
de ayudas y subvenciones para su res
tauración. 

«Se trata de un bien de interés cul
tural con categor(a de Monumento. Se 
pretende rehabilitar con una inversión 
que lo haga rentable. dado lo fuerte 
que es en proporción a su relativa pe
queña dimensión (unos 300 metros 
cuadrados)» dice Antonio Gonzátez 
Manzaneque, presidente del Consejo 
de Administración de la sociedad 
propietaria. 

En el · mes de mayo, el delegado 
provincial de Industria y Turismo 
propuso a los propietarios del edifi
cio su habilitación como mesón u 
'hospedería, con el fin de potenciar la 
infraestructura turística de la locali
dad. 

Pero aunque todo el mundo quiere 
que este edificio se rehabilite, no to
dos piensan que el fin último debe ser 
la hostelería. La Asociación de Hidal
gos Amigos de los Molinos es parti
diaria de que el edificio lo compre la 
Junta o el Ayuntamiento e instale en 
él un museo o centro cultural. En este 
sentido han dirigido escritos a la Jun-

ta de Comunidades, que según dice 
Lota Madrid, presidenta de esta Aso
ciación, no han tenido respuesta. 
Como solución intermedia ven acer
tada la habilitación para hostelería 
que está estudiando el propietario. 

La Asociación de Criptanenses Au
sentes parece que plenteó hace algún 
tiempo la posibilidad de que sin per
der la propiedad Honesta Manzane
que, se constituyera una Fundación 
Cultural. 

El tema ha estado en la calle y es 
posible que esté mucho tiempo aún, 
máxime cuando la declaración de 
Bien de Interés Cultural afecta tam
bién a las edificaciones cercanas al 
edificio en cuestión. Zona calificada 
como Area de Protección del Edificio 
del Pósito y que para cualquier mo
dificación tendrá que someterse a la 
supervisiones de la Consejería de 
Cultura de la Junta de Comunidades. 

De lo que sí tendremos que alegrar
nos los criptanenses, es de que, al fin , 
la mejor muestra de arquitectura ci
vil de Campo de Criptana va a ser re
habilitada, importando quizás menos 
su destino, pero importando mucho 
su conservación como parte de nues
tro patrimonio. 

A. TORRILLAS 
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"'iguel López C.macho y Diego Amorós "pe"n con optimismo 
el retundo de l. F"I •. 
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PROVINCIA-MANZANARES 

~ ~----------------------------------------------------~~-
La P/az. Cent,,' del recInto t"I.1 te l/en,,; d. público du"nt. el certamen. 

A tres semanas de su inicio la Feria del Campo tiene 
todo vendido 

Actualmente no queda ni un cen
tímetro de terreno libre en el 
recinto ferial de Manzanares, 

cuando aón faltan tres semanas para 
la inauguración oficial de la XIX Edi
ción de la Feria Regional del Campo 
y de Muestras. Miguel López Cama
cho, director gerente de la feria no 
cabe de satisfacción ante la gran ocu
pación que va a tener la edición de 
1989, en la que ha habido que desdo
blar algunos de los stands, para poder 
acoger a empresas que participarán 
por primera vez. 

U n total de 120 exposi tores proce
dentes fundamentalmente de la pro
vincia de Ciudad Real y de la propia 
ciudad de Manzanares participarán 
en la XIX Edición de la Feria más an
tigua de la región castellano-manche
ga. Al igual que en años anteriores los 
empresarios participantes tendrán 
que desembolsar una pequeña canti
dad de dinero por su participación en 
el certamen. Cuatrocientas cincuenta 
pesetas el metro cuadrado en el recin
to destinado a las muestras y cuaren
ta pesetas el metro para los stands 
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ubicados en el exterior serán las can
tidades casi simbólicas que tendrán 
que pagar los expositores. 

Al mismo tiempo el presupuesto de 
esta feria tampoco ha variado con 
respecto a ediciones anteriores. En 
total los organizadores dispondrán de 
13.600.000 pesetas para hacer frente 
a todos los gastos. 

A pesar de no contar con un presu
puesto mayor, Miguel López Cama
cho es optimista de los resultados fi
nales de la feria, sobre todo al tener 
en cuenta que ha aumentado el nó
mero de empresas participantes y que 
sólo han dejado de exponer dos con 
relación al pasado año. 

A su condición de director gerente 
de la Feria, Miguel López Ca macho 
une la de diputado provincial. Desde 
este doble cargo enjuica lo que otras 
personas han considerado como 
competencia desleal de la Diputación 
Provincial sobre Manzanares por la 
organización de un evento de las ca
racterísticas de la Semana de la Pro
vincia. «Son dos muestras completa
mente distintas -~punta López Ca-

macho-, la Feria de Manzanares tie
ne una tradición y una solera que no 
la tiene la Semana de la Provincia, 
mientras que ésta es una feria para 
toda Ciudad Real que no le perj udica 
nada al certamen de Mánzanares». 

El acceso a la muestra ¡que este año 
se inaugurará el domingo 16 de julio, 
será gratuito y durante los días que se 
desarrolla tendrán lugar una serie de 
actividades paralelas, entre las que 
cabría destacar dos con ursos de ca
lidad de vinos y quesos de la región. 

De momento el recinto ferial de 
Manzanares no ha sufrido novedades 
importantes, salvo el cierre definiti
ve del mismo, para lo que ha sido ne
cesario la instalación de trescientos 
metros de valla. Aun sin descartar 
que en un futuro próximo se lleven a 
cabo mejoras, sobre todo en el pabe
llón de muestras, Miguel López Ca
macho, manifestando que hablaba 
«con los pies en el suelo» señaló que 
«esa es una decisión que hay que me
ditar mucho. Ahora sólo puedo decir 
que a mI no me gusta hacer grandes 
promesas»-. P. PINTADO 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #84, 25/6-1/7/1989.



E
l barrio de San Juan es el mejor 
ejemplo de la falta de sentido 
urbanístico que dejan notar 

p. parte de los constructores. Un 
«puñado» de edificios desordenados 
intentan formar una urbanización; 
sin embargo el caos en la estructura, 
y la desigualdad de las edificaciones, 
s610 provocan problemas, e incluso 
enfrentamjentos. 

Todo iba bien entre los vecinos, 
basta que el bloque de la segunda fase 
del barrio decidió vallar el contorno 
del mismo para impedir el paso a las 
personas ajenas a ese edificio, sobre 
todo el paso de coches hacia la otra 
parte del barrio. Las protestas fueron 
unánimes nada más comenzarse las 
obras, y el montaje de las portadas se 
paralizó. ~ 

Representantes del barrio, tanto ~ 
los de la primera fase como los de la o 
segunda, acudieron a hablar con el al- ~ 
c:alde, Javier Lozano. Como interme
diario, pues el terreno era propiedad 
privada del bloque, el alcalde vio in
conveniente la decisión del vallado, 
por lo que su instalación se suspen
dió. 

Los propietarios de la segunda fase 
tenían todo el derecho a cerrar su 
terreno, pues era propiedad del edifi
cio. Los vecinos de la primera fase te
nían derecho a protestar, pues se les 
cerraba el acceso en coche hasta sus 
viviendas. 

La única responsabilidad está en la 
desorganización de los edjficios en 
cuanto a urbanismo se refiere. Según 
fueron necesitándose bloques se fue
ron construyendo, sin haberse realj
zado un proyecto previo para el terre
no. El constructor tenía la intención 
de edificar umi urbanización, pero 
esta palabra conlleva una estructura 
premeditada, unos servicios comunes 
y una responsabilidad hacia la ima
gen urbanística de la localidad. 

Para quien no conoce el barrio de 
San Juan, ésts:. se compone de vivien
das unifamiliares adosadas y dos 'ca-

U dltlflflClI de ClI/dad ti 1I'IdInt, • prlmtr. vis' •. 

San Juan o el desastre urbanístico 
tegorías distintas de bloque de veci
nos. Las casas adosadas bordean la 
entrada desde la carretera de Socué
liamos, formando una esquina que 
delimita el barrio. 

El parque viejo de Tomelloso es el 
segundo límite del barrio. A partir de 
él los edificios se reparten el terreno 
con las cocheras que, alineadas en 
dos filas, ofrecen un aspecto depri
mente. 

La mayoría de los bloques de veci
nos son de una calidad inferior a la 
que presenta la segunda fase de la 
«urbanizacióm>. Entre ellos no hay 
ningún orden, aunque una plazoleta 
central insinua una falsa simetría. En 
el centro se erige el último edificio 
construido, el que forma la segunda 
fase, y que muestra otro nivel de cali
dad. 

La primera intervención del alcal-

de se originó a petición de los veci
nos en el intento de solucionar, lo 
más amistosamente posible, el pro
blema suscitado por la valla. A partir 
de aquí el Ayuntamiento propuso ha
cerse cargo del arreglo del barrio, de \ 
las zonas comunes. Para ello, el ve
cindario tuvo que hacer una cesión 
de terrenos al Ayuntamiento. 

Los técnicos municipales elabora
ron ' un plan de actuación sobre los 
jardjnes y zonas comunitarias, que se 
presentó a los presidentes de las dife
rentes comunidades con la intención 
de que fuesen expuestos a todos los 
vecinos. Sobre este proyecto los veci
nos quieren incidjr en la instalación 
de zonas verdes y fuentes, la mejora 
de la iluminación, la creación de 
apar'famientos alternativos para de
jar peatonal la calle que lleva a la pla
zoleta. 

Los vecinos pretenden también in
tervenir en el proyecto para la remo
delación del parque viejo, y en la de
cisión sobre el derribo y nueva utili
zación del terreno del antiguo mata
dero municipal. Esta sería la única 
contrapartida que los vecinos del 
barrio conseguirían tras ceder sus 
terrenos al municipio, ya que las 
obras de remodelación de sus espa
cios comunes correrían a cargo de los 
propietarios a través de contribucio
nes especiales. 

U. 10lIl' verde • • 011 'ICIII. Y .In culdlr. MILAGROS GARCIA GAJATE 
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PANORAMA 
Gran 
consternación 
por un 
homicidio en 
Daimiel 

Gran consternación ha 
causado en Daimiel el 

homicidio de Martín 
Jiménez de los Galane , 
de 52 años, que resultó 
muerto la pasada semana, 
como consecuencia de las 
puñaladas recibidas de 
José Ruiz de la Sierra, de 
69 años. 
Los hechos al parecer se 
produjeron en el 
transcurso de una 
discusión cuando el 
agresor acusó a la víctima 
de no entregarle la 
cantidad de cereal pactada 
en el arrendamiento de 
una finca propiedad del 
primero. 
Pese a que Martín fue 
trasladado a la Casa de 
Socorro, nada se pudo 
hacer por salvar su vida. 
Por su parte el presunto 
homicida fue trasladado a 
la prisión provincial , en 
donde quedó ingresado. 

Los hechos tuvieron lugar 
en la calle Pacífico de 
Daimiel, a la altura del 
número 23. 

CIUDAD REAL 

SOCUELLAMOS 

Toros para la Cruz 
Roia de Socuéllamos 

La plaza de toros de 
Socu'lIamo. se vistió 

de fiesta el sábado día 
17, con motivo de la 
celebración de un festival 
taurino a beneficio de la 
Cruz Roja, organizado 
por la Asamblea Local de 
esta localidad. Con la 
plaza casi llena, Paco 
Alcalde, Jo" Antonio 
Carretero, Lul. Miguel 
Calvo, Curro Diaz y 
Zacaria. _El Tarta., de 
Socuéllamos, hicieron las 
delicias de los 
espectadores. Todos 
cortaron orejas a los 
novillos de la ganaderia 

de Victor Marin, de 
Fernancaballero. Antonio 
Carretero y _El Tarta. 
consiguieron, además, el 
rabo. Causó espectación 
la faena que realizó Lul. 
Miguel Calvo, que 
sustituía a Morenito de 
Marecay, por ser el 
protagonista de la serie 
televisiva «Juncal" con el 
actor Paco Rabal. Al final 
s seoltó 
una vaquilla para 
que todos los aficionados 
que quisieran pudieran 
lanzarse al ruedo y 
demostrar sus dotes 
taurinas. 

Nuevo alcalde 
en Piedrabuena 

Angel Jiménez del 
Partido Popular será 

el nuevo alcalde de 
Piedra buena, en 
sustitución del actual del 
Partido Socialista Obrero 
Español, Félix Ortega. El 
cambio se produce por 
haberlo así acordado 
mediante pacto 
post-electoral, los partidos 
PSOE, Popular, y CDS, y 
podría hacerse efecti o en 
los primeros días del mes 
de julio. El Ayuntamiento 
cuenta con 13 concejales 
en total. 

Accidente en 
Puerto Lápice 

La localidad de Puerto 
Lápice sigue siendo 

escenario de accidentes de 
tráfico. La estratégica 
situación de la población 
en la Autovía de 
Andalucía, sigue causando 
problemas. En esta 
ocasión un súbdito 
marroquí resultó muerto 
al colisionar su vehículo 
lateralmente con otro. El 
accidente se produjo dias 
pasados en el kilómetro 
137,300 y tres personas 
más resultaron heridas. 

Prospecciones en Castellar de 
Santiago 

El Ayuntamiento de 
Castellar de Santiago, 

ha interesado del 
Gabinete Parlamentario 
de relaciones con la 
Sociedad del PSOE la 
intensificación de las 
investigaciones que en la 
localidad se vienen 
realizando sobre 
determinado tipo de 
arcilla. 

coordinador del Gabinete 
Parlamentario Francisco 
Javier Martín del Burgo, 
se han dirigido al Director 
General del Instituto 
Geominero, para que se 
realicen prospecciones en 
la zona. 

Francisco J,vitf Martín del Burgo 

Tanto el Presidente de la 
Diputación Francisco 
Ureña, como el 

Por otra parte, una 
empresa alemana, al 
parecer está realizando 
análisis de las muestras 
extraídas, que podrían ser 
del interés de la marca 
Porcelanosa. 
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El problema 
del 
agua 
en 
Porzuna 

LOS vecimos de Ponuna 
han denunciado la 

mala calidad y la escasa 
cantidad de agua que el 
a~untamiento suministra. 

Alrededor de quinientos 
vecinos han firmado un 
escrito, en el que se 
quejan de que «en cuanto 
Uueve, el agua se torna de 
un color que la hace 
imbebible». 
En cuanto a la cantidad, 
al parecer a partir de las 
12 del mediodia se 
quedan sin agua las zonas 
más elevadas del pueblo, 
problemas que 
naturalmente se agravan 
en verano. 
La clave podria estar, en 
la gran cantidad de fugas 
que tienen las 
conducciones, pero pese a 
haberse adquirido una 
máquina para detectar 
estas averias, por el 
momento no se ha puesto 
en funcionamiento. 
Mientras tanto, algunas 
muestras se han 
depositado en Sanidad 
para su análisis, 

CIUDAD REAL 

BOLAÑOS -

1.01 COfIIPIIlIIIII , CCIIIIpIIlnI • SInfIIgo, ...... 1IIron '" 111 ........ pot ti ... ".,.. 

Luduoso suceso en 
Bolaños 

Profunda conmoción ha 
causado en la 

localidad de 8oIa"0. la 
muerte del niño de 13 
años Santlafo Dlaz 
Martln el pasado dia 22. 
Nadie acierta a explicar 
los motivos por los que 
Santiago decidió poner 
fin a su vida. 
Objetivamente, no puede 
haber ninguna razón que 
lleve a un niño a tan 
trágico final. 
En cualquier caso, sus 
afligidos padres sólo 
quieren pensar que Dios 

lo habrá querido asl, y si 
su decisión fue 
consecuencia de la falta 
de atención que le 
prestaron, que sirva para 
que todos los padres 
hablen más con sus hijos 
a partir de ahora. Si fue 
por falta de atención de 
sus profesores, piden 
que sirva para que éstos 
estén más vigilantes a los 
chicos con problemas, y 
lo pongan en 
conocimiento de sus 
padres. Magnifica 
resignación cristiana. 

Confere.,cia en Moral 

La conferencfá que 
pronunció el 

cardiólogo infantil Manuel 
Quero respondió a la 
expectación que había 
levantado al asistir a la 
misma un gran número de 
moraleños. Manuel 
Quero, natural de Moral 
de Calatrava, hablo sobre 
temas relacionados con su 
especialidad invitado por 
la Asociación de Padres 
del colegio de EGB de la 
población. El acto fue 

presentado por el 
presidente de la APA, 
Antonio de la Torre. 
Quero Jiménez es director 
médico del Hospital 
Ramón y Cajal de 
Madrid, del que a su vez 
es jefe del servicio de 
cardiología pediatrica, 
siendo además presidente 
de un buen número de 
instituciones tanto 
europeas como 
americanas relacionadas 
con la cardiologia infantil. 

PANORAMA 
La Laguna de 
Pozuelo de 
Calatrava 

Pozuelo de Calatrava 
está siendo escenario 

de una importante 
actividad tanto por parte 
de los ecologistas, como 
de la Consejeria de 
Agricultura. La culpa e!: 
de la Laguna. Agricultura, 
está empeñada en sal,:,arla. 
En cambio, diversos 
industriales de la ciudad 
quieren construir naves en 
los terrenos de su 
propiedad. Veremos que 
pasa. 

Otro accidente 
en Villarta de 
San Juan 

El joven de 27 años 
Jesús Abad Aragón, 

resultó muerto la pasada 
semana, al estrellarse el 
vehículo que conducía 
contra un camión que 
circulaba en sentido 
contrario. El accidente se 
produjo en el kilómetro 
145 de la Nacional IV, 
dentro del término 
municipal de Villarta de 
San Juan, cuando el 
fallecido intentó adelantar 
a un camión. 
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La Fundación Universidad-Empresa, al servicio de 
los estudiantes, las empresas y la enseñanza 

Colaboración, 
entre las empresas y la 
Universidad 

A través, y con la estrecha colaboración de la Universidad y las 
empresas se puede conseguir un alto nivel de desarrollo que potencie 

al sector industrial de la provincia, o la región, al tiempo que se 
completa la formación integral de los estudiantes. 

La Fundación Universidad Em- concretamente el día 10 de octubre 
presa se creó en Castilla-La de 1984. Desde entonces, y según 
Mancha hace casi cinco años, reza la Carta Fundacional, sus obje-
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tivos son el fomento y desarrollo de 
los cauces de conocimiento, coopera
ción y diálogo entre la Universidad y 
las empresas de la región. 

Jesús Morales Vera es el director 
gerente de la Fundación, una inStltu
ción privada, sin ánimo de lucro, que 
nace por iniciativa de las Cámaras 
Oficiales de Comercio e Industria de 
cuatro de las cinco provincias de la 
región, -porque la de Guadalajara 
no entra al pertenecer esta provincia 
al distrito universitario de Alcalá de 
Henares-, con la colaboración de la 
Universidad de Castilla-La Mancha. 

Sin embargo, la experiencia de la 
cooperación entre las empresas }' la 
Universidad no es nueva, aunque si 
relativamente reciente, porque la 
idea ya nació en Madrid hace 15 
años, siendo una de las pioneras de 
Europa. A partir de entonces se ex
tendió por toda España: Cataluña, 
País Vasco, Castilla-La Mancha y 
posteriormente en Murcia, Grana
da ... 

«La Fundación en Castilla-La 
Mancha empezó incluso antes que la 
misma Universidad, con los colegIOS 
universitarios y ha ido siguiendo los 
pasos de la Universidad», comenta 
Jesús Morales, quien añade, «en este 
sentido hemos sido muy afortunados, 
porque los caminos seguidos han sido 
siempre en colaboración muy estre
cha; en todo momento hemos contado 
con el apoyo especialmente eficaz y 
práctico de los dos rectores.» 

Colaboración 

En la Junta Rectora de la Funda
ción Universidad-Empresa están pre
sentes cuatro representan.tes de cada 
una de las Cámaras de Comercio e 
Industria de la región: el presidente, 
el secretario y dos vocales designados 
por la Cámara. Por la l}niversidad 
están el rector, el vicerrector de In
vestigación y un profesor. Actual
mente, según su director, «estamos 
organizando el Patronato, porque ne
cesitamos un soporte económico mu
cho mayor». En este Patronato van a 
estar incluidas las empresas e institu
ciones más representativas de Casti
lla-La Mancha. 

Como en cualquier Patronato de 
alguna institución similar, pertenecer 
a él conllevaría una serie de requ isi
tos o condiciones, que explica Je ús 
Morales: «la primera de ellas sería la 
capacidad de detectar problemas con
cretos en una re~ión, en este caso Cas-
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tiUa-La Mancha, para poner los me
dios y ver de qué forma la Fundación 
puede despertar el interés de la socie
dad o de la Junta Rectora, además de 
proporcionar, lógicamente, el soporte 
financiero básico y sugerir iniciativas 
de nuevas proyecciones de la Funda
ción». 

Entre los fines que persigue la Fun
dación Universidad-Empresa está la 
promoción y fomento de estudios e 
investigaciones, «recogiendo intereses 
comunes, aunándolos de alguna for
ma -afirma Jesús Morales-, sen
tando en una mesa a empresarios y 
profesores universitarios y buscar ca
minos comunes a través de estudios de 
investigación, seminarios, mesas re
dondas, becas de investigación, prác
ticas de alumnos ... ». 

Prácticas de alumnos 
La integración de los estudiantes 

es, según el director gerente, una par
te importante para la Fundación, fa
cilitando la experiencia de alumnos 
en empresas, mediante prácticas du
rante el verano, becados por las pro
pias empresas, generalmente durante 
un mes. Aproximadamente un ceIlte
nar de alumnos han pasado por em
presas de toda la región, e incluso de 
fuera de Castilla-La Mancha, gracias 
a estas prácticas que cada vez solici
tan más, tanto los alumnos como las 
empresas. 

Esta colaboración «es algo muy 
fluido, porque estamos elaborando, 
con los alumnos, una incipiente bolsa 
de trabajo». Además, dentro de las 
fundaciones Universidad-Empresa se 
ha creado la Asociación de Estados 
Generales de Estudiantes Europeos 
(AEGEE), con el fin de dar al estu
diante una mayor inquietud por acti
vidades extradocentes, «para tratar 
de volver a la primitiva Universidad, 
con alumnos inquietos a quienes le 
preocupan otro¡aspectos, no solamen
te aprobar un [:tamen», añade Jesús 
Morales. 

«Un Fundación como la nuestra ge
neralmente está orientada más a los 
alumnos de ciencias, pero sólo en un 
principio, porque nuestra intención es 
ampliarlo y promov.er todo tipo de ac
ciones, para beneficiar a toda persona 
inquieta», comenta el director geren
te de la Fundación castellano-man
chega. «En el aspecto de letras o de 
Humanidades, nos preocupa en senti
do positivo, porque la Fundación tie
ne como misión ayudar, sin tener nin
gún interés particular». 

La fundación bu. ca Int.r • • • • común •• 
. ntr. lo •• mpr ... rlo. y prof • • or •• 

unlv.rs/tarlo •. 

des de la provincia de Ciudad Real, o 
las de Medio Ambiente e Industria, 
que interesaron a sectores como el 
petroquímico o agroindustrial. Tam
bién se han impartido conferencias 
sobre hormigón, o cursos sobre técni
cas de riego, con temas que van des
de el medio ambiente hasta el culti
vo del azafrán, el ajo o el aceite, «te
mas que, en diferente medida, afectan 
a todas las provincias de la región». 

La Fundación Universidad-Em
presa de Castilla-La Mancha está pre
sente en Europa directamente a tra
vés de cuatro programas: COMETT, 
ERASMUS, YFE y BRITElEURAM, 
e indirectamente en otros. «De estos 
programas europeos, unos están diri
gidos a los jóvenes, pero hay otros que 
no», afirma Jesús Morales, quien 
añade, «en el programa COMETT, 
dedicado a las tecnolog{as punta, la 
Fundación está presente como Asocia
ción Universidad-Empresa para la 

Dentro de estas ayudas, la Funda- Formación (AUEF) y la nuestra, en 
ción Universidad-Empresa dota be- 'o concreto, se encarga de la formación 
cas para la investigación, como la del . de formadores en áreas tecnológicas». 
V Centenario del Descubrimiento, en Este programa, COMETT, en el 
la que colaboran una serie de institu- que colaboran siete regiones de tres 
ciones regionales. Además, canaliza países, está dirigido hacia los depar
ayudas y convoca premios, como los tamentos universitarios y las empre-

«Estamos organizando el 
Patronato porque 

necesitamos un soporte 
económico 

mucho mayor» 

de Investigación Aplicada Hidroeléc
trica Española, o el de Unión Fenosa 
de Investigación, dotado cada uno de 
ellos con 750.000 pesetas y que con
taron con la ayuda de empresas, cuyo 
nombre llevan para desarrollar prác
ticamente los proyectos. 

Actividades diversas 

A lo largo del pasado año, la Fun
dación ha organizado diversas activi
dades, como las Jornadas Vitiviníco
las celebradas en distintas localida-

sas del sector industrial y de servicio 
con necesidades de transformación. 
«Para el año que viene, nuestra inten
ción es que alumnos, y por supuesto 
los profesores, que quieran especiali-
zarse en determinados temas técnicos, 
puedan hacer/o. 

En los programas ERASMUS y Ju
ventU'(:! por Europa (YFE) intervie
nen muy directamente los jóvenes. El 
primero de ellos es una oferta para el 
intercambio de personal universita
rio, y Juventud por Europa está diri
gido a todo tipo de jóvenes, «en los 
que se busca una mayor relación en la 
que domine la unión comunitaria», 
explica J esús Morales. El programa 
BRITE/EURAM tiene como objetivo 
el fomento de la investigación tecno
lógica a nivel industrial, a través de 
proyectos muy restringidos con alta 
inversión. 

«Cada vez hay más apoyo a este 
tipo de iniciativas en la región», afir
ma el director de la Fundación en 
Castilla-La Mancha. <<Son empresas 
que no solamente tienen como últ imo 
fin el tema económico, sino que tam
bién tienen en cuenta el aspecto social. 
Para una empresa que únicamente va 
a sobrevivir, la Fundación Universi
dad-Empresa le puede quedar muy le
jos». 

BEA TRlZ FERNANDEZ 
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Cuaderno 
de 

campo 
Menos vino 

, 
pero mas caro 

Las tormentas padecidas por algu
nas de las localidades de nuestra pro
vincia en los últimos días, junto a la 
delicada situación en que se encon
traban nuestras vil'las como conse
cuencia del azote del mildiu el pasa
do año, está condicionando que los 
precios del vino vayan al alza. Algo 
más de 330 pesetas se está pagando 
por el vino blanco, y unas 430 por el 
tino. Es la ley de la oferta y la deman
da. 

Conferencia 
de Regiones VItÍcolas 

El Delegado Provincial de la Conse
jería de Agricultura en Ciudad Real, 
Antonio Salina., asistió días pasados 
en Stutgart (Alemania), a la reunión 
preparatoria del Pleno de la Confe
rencia Europea de Regiones Vitíco
las, que se celebrará en Sicilia el 
próximo mes de octubre. Salina. es
tima que ea.tllla La Mancha debe 
quedar exenta del arranque de viñe
do. 

Denominación 
de Origen cela Mancha)) 

Sigue sin conocerse cuál será la 
ubicación del Consejo Regulador de 
la Denominación de Origen La Man
cha. El Ayuntamiento de Aldzar de 
San Juan ha hecho al parecer, una in
teresante oferta para que se continúe 
en esta localidad. Pero existen ofer
tas de otros ayuntamientos. En cual
quier caso, la decisión debe adoptar
se ya por el propio Consejo. 
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ECONOMIA-AGRICUlTURA • 

Varios miembros d. la ComlslÓII G.stora d. 'a AsoclaclÓII d. Comerciantes, entre tilos su presidente (en ti centro~ 

EI8 de junio se celebró la primera Asamblea de la futura asociación 

Los comerciantes de La Solana se asocian 
para luchar contra la competencia desleal 
La desleal que supone para el co

mercio legalmente establecido la 
actuación de otro tipo de vendedores, 
sobre todo ambulantes y los de los 
mercadillos han llevado a varios co
merciantes de La Solana a plantearse 
la necesidad de crear una asociación 
que defienda sus derechos. El pasado 
ocho de junio convocados por J ulián 
Díaz Cano, Benigno Delgado y Alfon
so Castaño, a su vez promotores de la 
idea, tuvo lugar la primera reunión 
preparatoria de la futura asociación a 
la que asistieron un total de setenta 
comerciantes de los distintos gremios 
que integran el sector . . 

A partir de ahora la Comisión Ges
tora nombrada en la Asamblea e in
tegrada por J ulián Díaz Cano como 
presidente, J ulián García Cervigón, 
vicepresidente; Alfonso Castaño, se
cretario; Joaquín Márquez, tesorero, 
y como vocales J uan Palacio , Ro
mualdo M anzano, Martín Gómez 
Pimpoyo, Benigno Delgado, Valeria
no García Gordillo y Manuel Ocaña 
Parra se encargará de elaborar los es
tatutos de la futura asociación, para 
lo que por el momento están toman
do como ejemplo los de la recién 
creada Federación de Empresarios de 
Valdepeñas. 

Además de la búsqueda de solucio
nes para evitar el intrusismo laboral 

que supone la venta no acogida a la 
normativa vigente, una de las causas 
fundamentales para la creación de 
esta asociación, los comerciantes so
laneros quieren dotar a la misma con 
una serie de servicios que la bagan 
atractiva para todos los miembros de 
este sector entre ellos la puesta en 
marcha de asesorías jurídicas labora
les y fiscales. Al mismo tiempo los 
responsables de la Comisión Gestora 
esperan que con la nueva asociación 
se acabe para siempre con el indivi
dualismo que ha caracterizado la for
ma de ser de los comerciantes de esta 
población. 

Por ahora los miembros de la Co
misión Gestora, en la que e ha in
cluido a un miembro de cada sector 
del comercio ya han mantenido en
trevistas con los responsables muni
cipales y de la OMC con el fin de con
seguir su apoyo para la creacción de 
la Asociación. Según el presidente de 
la Comisión, Julián Díaz Cano, el al
calde de La Solana ha visto con muy 
buenos Qjos la idea, asegurando que 
les ha prometido todo tjpo de ayuda. 
En este sentido los comerciantes es
peran que el Ayuntamiento les facili
te un local que sirva de sede a la Aso
ciación, cuando se encuentre formal
mente constituida. 

P. PINTADO 
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Presentado el informe anual 
de la Confederación 

La unificación de 
servicios jurídicos, 

laborales, fiscales, 
fina ncieros y técnicos en 
un solo edificio fue lo que 
resal tó el presidente de la 
Confederación Provincial 
de Empresarios, Juan 
Antonio León T riviño, en 
el curso de la presentación 
del informe anual a la 
Asamblea. León T riviño 
destacó la presencia cada 
vez más activa de los 
empresarios 
ciudarrealeños en las 
instituciones provinciales, 
calificando como de muy 
positiva la participación 
en la Semana de la 
Provincia. 

León r,ivlno, presidente de la 
Confederación de Empresarios. 

Curso de Contabilidad Superior 

El día 26 comienza en la 
Cámara de Comercio 

e Industria de Ciudad 
Real un curso sobre 
Contabilidad Superior, 
dirigido a personas que ya 
poseen información 
contable de tipo medio. 
Este es el segundo curso 
que sobre esta materia se 
imparte, con el fin de 

elevar los conocimiento 
que los alumnos ya tengan 
sobre ello. Un total de 20 
alumnos seguirán este 
curso que finalizará el 
próximo 7 de julio. El 
horario de este curso que 
consta de 50 horas 
lectivas es de 5 a 10 de la 
noche. 

Asamblea General 
de la siderometalurgia 

Rafael Laporta aranjo, 
presidente de la 

Asociación de 
Empresarios de 
Metalui'ght. ' integrada en 
la Confederación 
Provincial de 
Empresarios, hizo un 
balance sobre la actividad 
de la Asociación ante los 
empresarios que asistieron 

a la Asamblea general 
ordinaria que tuvo lugar 
en la Cámara de 

omerico en Ciudad Real. 
Al finalizar la Asamble 
anual se entregaron 
diplomas a aquello 
empresarios del sector 
siderometalúrgico que 
durante el año e 
jubilaron. 

Seminario de formación sindical 
Durante los días 23 y 24 

Y bajo el título «UGT 
ante la política económica 
y social» se ha celebrado 
en Puertollano un 
seminario de formación 
sindical, dirigidR'a los 
miembros de as 

omisiones Ejecutivas de 
las Uniones Territoriales 
de Ca tilla-La Mancha y 
M adrid, En el seminario 
se abordó y analizó la 

política económica y 
social del gobierno, con 
trabajos en grupo sobre la 
política de concertación y 
negociación colectiva y el 
modelo sindical de UGT 
ante el reto del giro social. 
En los debates 
participaron Jo é 
Manzanare , EmiJio 
Castro, Antón aracíbar y 
Jo é María Zufia ur. 

Los responsabtes de UGr presentaron el seminario. 
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PERFILES DE EMPRESA • 
... 

El nuevo Hotel Almanzor 

Green Hotele es una 
empresa nacida en 

avarra en 1988. Pero en 
Ciudad Real adquirieron 
sus primeros hoteles: El 
Castillo y el Almanzor. 
En oria, Zaragoza 
Madrid, Logroño y 
Pamplona se han abierto o 
están en vías de apertura, 
nuevos establecimientos. 
Fundamentalmente la 
cadena trata de dar un 
servicio esmerado a sus 
clien tes, en 
establecimien tos 
básicamente de dos 
estrella!. pero con la 
confortabilidad de tres e 
incluso de cuatro. 
Mariano Alvarez es el 
gerente del Hotel 
Almanzor de la capital , y 
Lupe Carrera la 
responsable comercial, y 
ambos han sabido 
imprimir una nueva 

...J 
W 
el z • 
...J 
W 
::> 
el 
~ 

M"lano Alrarez y Lupe Carreras, gerente y 
comercl.1 dtI Hotel Almanzor, rtlpecUra· 
mente. 

imagen a uno de los 
hoteles más prestigiosos 
de la provincia. Labor que 
Creen piensa continuar 
con la próxima apertura 
del Hotel Ca tillos. 

Ramón Ramír'l d. Verger, delegado prorlnclal del RACE. 

El RACE en Ciudad Real 

En 1903 se fundaba en 
nuestro país el Real 

Automóvil Club de 
España, Entidad de 
carácter no lucrativo que 
tiene como fin primordial 
la defensa y ayuda al 
automovilista en todas sus 
vertien tes tanto en 
E paña como en el 
extranjero. 
En 1982 se instalaba en 
Ciudad Real de la mano 
de Ramón Ramírez de 
Verger, y hoy cuenta con 
más de 3.000 socios en 
toda la provincia. Entre 
46 

las numerosas actividades 
que el RACE lleva a cabo 
cada año figuran el 
Certamen de Conductor 
Ejemplar, Cursos de 
Educación Vial (en 
colaboración con la 
Jefatura Provincial de 
Tráfico) y el Rallye 

uestra Señora de Alarcos 
que este año alcanza su V 
Edición. 
Todo ello ha contribuido 
a hacer de Ramón 
Ramírez, una figura 
sumamente popular entre 
los ciudarrealeños. 

Viajes Cervantes y el Sistema 
SAVIA 

Viaje Cervante, S. A., 
ha recorrido una larga 

andadura desde que se 
crease en 1966. En la 
actualidad cuenta con 
oficinas en Ciudad Real, 
Valdepeña ,Manzanare y 
Alcázar de San Juan, y ha 
incorporado un servicio 
de vanguardia único en la 
provincia llamado 
« avia». 

e trata de un sistema 
informático que permite 
disponer al instante de 
reservas de avión , barco o 
ferrocarril , plazas 
hoteleras conocer el 
cambio de moneda, la 
temperatura de diversos 
países y otros muchos 
detalles. 
Para Facundo Marto , 
director general de Viaje 

Cervante , se trata del 
futuro de las agencias de 
viajes y la empresa lo ha 
instalado en Ciudad Real 
con carácter experimental, 
y sin costo adicional 
alguno para el cliente. 

Nueva etapa para el colegio 
«Santo Tomás» 

El Jardín de Infancia 
«Santo Tomás» nació 

en Ciudad Real en 1975 
en la parroquia del mismo 
nombre. Dos años después 
se creaba el Parvulario en 
la carretera de 
Piedrabuena, y dos años 
más tarde el Colegio de 
EGB, con nuevas 
instalaciones, aunque en 
la misma ubicación. 
En 1987 se inició el BUP 
con 3 unidades y 160 
puestos, y por fin en el 
próximo curso 89/90 
comenzará a funcionar un 
grupo de COU. Para su 
director-propietario, Jo é 
Luis Sanz, el Centro ha 
procurado en todo 
momento una formación 
integral de alta calidad ¡¡l 

el para sus alumnos, tanto ~ 
por el profesorado joven y ¡¡l 

elevado nivel de 
aceptación que ha 
conseguido entre los 
ci ud arrea leños. 

dinámico, como por las 5 
modernas instalaciones ~-----------' 
con que cuenta. El 
resultado, ha sido el 

JolÍ Lul. San M,rone:, director proplet,rlO 
dtI Colegio .S,nto Tomí ... 
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osé Cano Fernández, de 
arrión de Calatrava y 
steban Duque de 
uertollano ocuparon el 
rimer y segundo puesto, 
espectivamente, en la 
irada de hélices valedero 
ara el campeonato de 
spaña, celebrado hace 

de tiro 

unos días en el club de 
ampo de iudad Real. 

Esta es una de las 
modalidades más difíciles 
dentro del deporte del 
tiro, teniendo un gran 
mérito el resultado 
obtenido por los dos 
primeros clasificados. 

Siga el camino 
más corto. 

A la hora de informatizar u empre a 

negocio o de pacho profe ional no e 

pierda. enga averno . 

E tudiar mo u problema y le daremo 

una 0luci6n completa. Con el último 

avance en informática per onal: la familia 

IBM Personal Sy tern/2®. 

Si bu ca olucione : iga el camino má corto. 

eyca 
Mecdntla :-- Ion v Calculo S A 

Escritura y Cálculo Llamas. S. l.. punto de venta independiente 
Capitán Fiyolll. 25 . Telf: 32 52 38 . VALDEPENAS 

CENTRO SOPORTE 
Ronda de Afarcos, 42 
(G. San Clemente) 
Teléfono: 250558 
CIUDAD REAl 

CENTRO COMERCIAl 
General Rey, 6 
'Teléfono: 252150 
CIUDAD REAL 

Entrega de premios a los 
jugadores del Sporting 
Nieve Mercadillo, 
presidente de la 
Federación Castellano 
Manchega de Fútbol fue 
el encargado de presidir la 
mesa de honor del acto de 
entrega de trofeos a los 
mejores jugadores d~ la 
Escuela de Fútbol '" 
Sporting de Valdepeña 
que tuvo lugar en esta 
ciudad hace unos días. El 
Salón de Actos de la Casa 

de la Cultura, lugar donde 
se celebró el 
acontecimiento registró 
una gran afluencia de 
público, sobre todo 
familiares de los jugadores 
distinguidos así como 
socios y simpatizantes del 
club. En la mesa también 
mantuvieron presentes el 
alcalde de la ciudad 
Esteban López y el 
presidente del club. 

e 18M. 1989. ® IBM Personal Systeml2 es m.rca 
re,istr.da de t8M Corpofltion. 
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Poesía en los bodegas. El grupo literario organizador de la tertulia poética «De de el Empotro» con igue algo inusual por 
estos lares. Cada vez que organiza un acto cultural la bodega de Valdepeñas donde se celebra se llena a rebosar de gente. En este 
caso para escuchar la obra poética de la joven Aurora Gómez Campo , iniciadora del ciclo del vino joven. 

Arreglando aceros. Después de meter cables, arreglar una 
tubería o adecentar las calles hay que dejar las aceras transita
bles. Esto era lo que estaban haciendo los trabajadores de He
rencia, arreglando aceras, delimitando el camino de los peato
nes en las calles. 

Hasta el domingo. Familiare y amigos acuden cada domin
go a pasar un día con los mayores que se encuentran en el asilo 
de ancianos de Campo de Criptana. A falta de tiempo durante 
el reslO de la semana, los dfas de fiesta son lo idóneos . 
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Comprando limones. El erano, el calor. .. apelecen comI
das y bebidas frescas naturales, como el zumo de limón. En 
este caso, en Pedro Muñoz, en el mercadillo muchos compra
dores se reúnen ante la furgoneta de los limones pensando tal 
vez, en un refrescante zumo de limón o en dar mayor sabor a , 
los platos cocinados. 

~~~~~::d~ ., 
a: ., 
z 

L-~ __________________________________________ ~--., 

Antes del adiós. La e taciones, con la lIegad~ del buen tiem
po, se inundan de viajeros que marchan a cualquier sitio apro
vechando losdíasde fiesta o vacaciones. En Alcázar deSan Juan, 
cada día la estación se llena de adioses y bienvenidas. 
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R.lnas d. verano. El barrio del Carmen en Tomello o no 
puede ser menos. Para sus fiestas ha elegido tres dulces joven
ci tas como reina y damas. Eva Mari Trinj y Gema son las ani
madas que vemos en la fotografía. 

En plena forma . Estos jóvenes aficionados al fútbol son la 
gran promesa del deporte preferido en Bolaños. En el momento 
de la foto estaban a punto de disputar un partido amistoso con 
los juveniles de iudad Real. 

La movida crlptanense. ampo de riptana tiene fama de 
ser muy marchoso, de tener cantidad de vida nocturna. Ahora 
un nuevo kiosko, dicen que con múcha marcha, se acaba de 
abrir en la urbanización conocida como «Barrio de lo pituro », 
para disfrute de los incansables noctámbulos. 

w .... 
< 

LJi ........ ~ __ ......J~ 

Par fin salas. olos e las an a tener que arreglar estos mu
chachos y muchachas de la comarca de lcázar ahora que han 
terminado sus estudios de Formación Profesional de segundo 
grado. Pero antes de enfrentarse al cruel mundo laboral disfru
tan de la celebración de sus buenas notas. 

Hasta el próximo curso. Así de contentas posaron buena 
parte de las componentes de la Asociación de Amas de asa de 
Valdepeña, que el pasado sábado celebraron un acto de despe
dida, hasta el reinicio de las actividades en el próximo otoño. 
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Entrega de trofeos. Los jó enes futbolista de los equipos 
del Sporting Valdepeñas no quisieron perderse el acto de entre
ga de trofeos a sus compañeros celebrado en un abarrotado sa
lón de actos de la Casa de la Cultura. Quizás la presencia del 
presidente de la Federación Castellano-Manchega fue otro de 
los alicientes para el numeroso público. 

Preparando la fiesta. Los ecinos del barrio «La Od ISCd» 
de Criptana están ya preparando sus fiestas de manera también 
festiva. Buen vino y buena y sabrosa caldereta a la luz de la luna 
para entrar con buen pie en más fiestas. 

< 1..---=;.0;..,. _______ _ 

...J 
W 
el z 
< 
...J 
W 
:> 
!2 

Las primeras copas nocturnas al aire libre. Los jóvenes de Bolaños ya han salido a la calle para tomar sus copas. Los 
más noctámbulos frecuentarán durante todo el verano el local Chevi 11 , donde además de buena música se apro echa para rela
cionarse con los amigos y de paso hacer también nuevas amistades . 

~ ~--------------------------------------------~ 

Salida del cale. El curso ya casi está finalizando para mu
chos alumnos sin embargo, las puertas de los colegios conti
núan abiertas para realizar los exámenes finales. Las mamás de 
Puerto Lápice siguen yendo, al finalizar las clases, a recoger a 
sus hijos. Mañana y tarde. Y es que las madres ... 
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Las Amas de Casa fuera de casa. Es que no paran las 
ama de casa de Campo de Criptana, cuando no están ensaya.n
do obras teatrales están montando exposiciones. Y material 
para ellas tienen de sobra ya que durante todo el curso han he
cho verdaderas maravillas. 
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.u1en1os amigos. Sin duda, son muy buenas las relaciones en
quiosquero y sus vecinos y compradores. Entre venta y 
nunca viene mal una tranquila y amistosa parrafada a la 

rcn.nhlra del viejo árbol. 

Recordando viejos tiempos. Los más mayores tuvieron la 
oportunidad de recordar sus años mozos bailando los ritmos de 
antaño en el homenaje organizado por los ayuntamientos a la 
tercera edad que tuvo lugar en el auditorio de La Granja de Ciu
dad Real. 

os los profesores ¡untos. o pudo realizarse al aire libre y casi no cabían los cerca de trescientos profesores en el local 
ativo que buscó el Ayuntamiento para homenajear a los maestros de Ciudad Real. Aun así, el ambiente fue de lo más cor

y una oportunidad para que convivieran todos los miembros de este colectivo tan importante. Palabras de agradecimiento 
del alcalde y del delegado provincial de Educación a los que cada día trabajan con los niños y colaboran con todas las actividades 
que realiza el Ayuntamiento. Aplausos para todos y un recuerdo para el colegio, ahora que finaliza el curso. 

Día de la bicicleta. También en Moral de Calatrava han te
nido su día de la bicicleta. Una participación masiva, cifrada 
en unas quinientas personas, recorrió montada sobre dos rue
das la mayoría de las calles del pueblo, en un gesto de buen hu
mor y amor al deporte. 

Radio en vivo. Los habitantes de Moral de alatrava, sobre 
todo los que acudieron a la discoteca eurosis el pasado sába
do pudieron disfrutar de un día de radio en vivo gracias a la 
idea de Juan Gómez, uno de los fundadores del ya desapareci
do grupo cultural Filiaco. 
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Las primeras copas nocturnas al aire libre. Los jóvenes de Bolaños ya han salido a la calle para tomar sus copas. Los 
más noctámbulos frecuentarán durante todo el verano el local Chevi 11 , donde además de buena música se aprovecha para rela
cionarse con los amigos y de paso hacer también nuevas amistades . 
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Salida del cale. El curso ya casi está finalizando para mu
chos alumnos, sin embargo, las puertas de los colegios conti
núan abiertas para realizar los exámenes finales. Las mamás de 
Puerto Lápice siguen yendo, al finalizar las clases, a recoger a 
sus hijos. Mañana y tarde. Y es que las madres ... 
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Las Amas de Casa fuera de casa. Es que no paran las 
amas de casa de Campo de Cripta na cuando no están ensaya.n
do obras teatrales están montando exposiciones. Y matenal 
para ellas tienen de sobra, ya que durante todo el curso han he
cho verdaderas maravillas. 
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quiosquero y sus vecinos y compradores. Entre venta y 
nunca viene mal una tranquila y amistosa parrafada a la 

del viejo árbol. 

Recordando viejos tiempos. Los más mayores tuvieron la 
oportunidad de recordar sus años mozos bailando los ritmos de 
antaño en el homenaje organizado por los ayuntamientos a la 
tercera edad que tuvo lugar en el auditorio de La Granja de Ciu
dad Real. 

los profesores juntos. o pudo realizarse al aire libre y casi no cabían los cerca de trescientos profesare en el local 
ivo que buscó el Ayuntamiento para homenajear a los maestros de Ciudad Real. Aun así, el ambiente fue de lo más cor

y una oportunidad para que convivieran todos los miembros de este colectivo tan importante. Palabras de agradecimiento 
alcalde y del delegado provincial de Educación a los que cada día trabajan con los niños y colaboran con todas las actividades 
realiza el Ayuntamiento. Aplausos para todos y un recuerdo para el colegio, ahora que finaliza el curso. 

lía de la bicicleta. También en Moral de Calatrava han te
nido su día de la bicicleta. Una participación masiva, cifrada 
en unas quinientas personas, recorrió montada sobre dos rue
das la mayoría de las calles del pueblo, en un gesto de buen hu
mor y amor al deporte. 

Radio en vivo. Los habitantes de Moral de Calatrava sobre 
todo los que acudieron a la discoteca eurosis el pasado sába
do pudieron disfrutar de un día de radio en vivo gracias a la 
idea de Juan Gómez, uno de los fundadores del ya desapareci
do grupo cultural Filiaco. 

51 
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #84, 25/6-1/7/1989.



z 
:5 
< 

" 

1 .. Y yo con estos pelos 

Antonio, en el centro, da un estilo moderno y desenfadado 
1111 cabellS juveniles que ",Sln por sus minos. 

Ejecutivos, directores de bancos y otros Importantes 
señores prefieren 111 Innovaciones y frescura de INew 

Une., 1I peluquería de Rosa y Ana. 

Los caballeros, sobre todo los jóvenes, SI preocu",n 
Cadl VIZ mís del culdMlo de su pelo. 

Vamos de peluquerías. 
Llega el verano, las 
fiestas los «trasno

ches» y no podemos estar 
con estos pelos para colmo 
las piscinas acaban con el 
mejor look de cualquiera; 
hay que ir a la peluquería 
donde, además de poner
nos guapos tenemos la 
oportunidad de enterarnos 
de las últimas novedades 
de la ciudad. Lo primero 
que cuentan los peluque
ros/as de la ciudad es que 
aquí rige eso de «Dime 
cómo te peinas y te diré 
quién eres»; si en barbería 
resulta que estás muy ape
gado a las tradiciones y que 
eso de la modernidad no te 
va, aunque no se tengan 70 
años, si en cierta peluque
ría regentada por un señor 
de melena larga y rizada, 
resulta que eres un yuppie 
o un ejecutivo -aunque 
también son muchos los 
políticos que deciden po
nerse en sus manos-; si te 
peinas en peluquería de 
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barrio prima en ti la como
didad y el querer hacer 
«poco gasto» y si te deci
des por las nuevas peluque
rías de chicos y chicas jóve
nes, es que buscas aires 
modernos, como los de 

ew Line y Hécate. 
La clientela fija es lo ha

bitual -cuentan los maes
tros del peine- en eso in
fluye mucho el tomar con
fianza con los peluqueros 
que se convierten en confi
dentes y confesores, «las 
clientas nos cuentan sus 
problemas personales, aqu{ 
se desahogan». 

Así que con las peluque
rías no hace falta acudir al 
psicoanalista. «El mante
nerse bien peinada durante 
todo el mes -dice una pe
luquera con muchos años 
de experiencia- suele cos
tar a las mujeres alrededor 
de 5.000 pesetas mensuales, 
aunque algunas se gastan 
cerca de 10.000. con mani
cura y limpiezas. Los hom
bres, por el contrario se gas-

tan muchfsimo menos dine
ro». En esto, además de la 
frecuencia menor, influye 
que un corte de pelo en ca
ballero es más barato; An
tonio, el joven propietario 
de la peluquería «Hécate», 
dice «el corte de chica cues
ta 1.000 pesetas y el de chi
co 650. la verdad es que es 
una tonteda. no entiendo 
porqué esa diferencia si el 
trabajo es el mismo». 

Todos los peluqueros 
coinciden en destacar un 
hecho, el cómo de la mano 
de la moda también han 
cambiado las costumbres 
en los clientes y el estilo de 
vivir de una peluquería, 
«Ya lo normal. al menos en 
mi peluquer{a -explica 
Ro a, copropietaria de 
New Line- es que la gente 
venga con muchas prisas. 
con hora pedida, se arregle 
y se vaya corriendo; además 
se conversa muy poco. se 
habla sólo de moda o de los 
famosos. cómo van. qué ha
cen, elc.». Ana y Ro a, las 

dos peluqueras, comentan 
como anecdótico que «los 
hombres dan más conversa
ción. mientras que las mu
jeres son más aficionadas a 
coger una revista». Desta
can que en los casos de las 
peluquerías mixtas, los chi
cos de Ciudad Real se com
portan más correctamente 
que las chicas, especial
mente en casos de esperar 
turnos o problemas de 
quién va primero, algunas 
mujeres «se comportan en 
ocasiones como verduleras. 
aunque hay de todo. claro». 

El tema de los turnos y la 
pedida de «Veces» es lo que 
más disputas causa en las 
peluquerías, el «yo estaba 
primero», y en algunas oca
siones se ha llegado a las 
manos. 

Antonio de Hécate, cuen
ta que «yo podr{a escribir 
un libro con tod(f.$ las cosas 
que han pasado en mi pelu
queda». y recuerda cuando 
hace poco un matrimonio 
se peleó y la bravura de la 
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liscusión le hizo perder va
ias bombillas y llevar algu
laS cosas a arreglar. 

En las peluquerías mix
as suele haber encuentros 
mprevistos con tx-espo
.as. Curioso fue lo que 
>asó el otro día en New 
Jine, lo cuentan las pelu
lueras: «llegó un sl'flor y se 
opó de repente con su ex 
nujer a la que estába,mos 
~einando, los dos se queda
'on mudos y él se fue rápi
'lamente. entonces una se
'lora comentó, "¡Qué pinta, 
;i parece Fumanchú, con 
~se bigote y tan negro!': evi
ientemente cuando lo dijo 
iesconocla la relación con 

la dama que tenIa al lado, 
y que se encargó de infor
marla. La cosa quedó en ri
sas de quien presenció la es
cena». 

Antonio también recuer
da la gracia que tuvo una 
conversación entre dos se
ñoras, una d ellas era sor
da pero la otra no lo sabía 
y los equívocos provocaron 
la carcajada de los clientes. 

Las peluquerías mixtas 
-cada vez son más en la 
ciudad- favorecen esce
nas graciosas. Ana cuenta 
que algunos hombres se 
van cuando al llegar ven a 
demasiadas mujeres. En la 
peluquería Poy la sala de 

señora y caballero está se
parada, «Es por comodidad 
-dice la esposa de Po y
además muchas clientas se 
sienten incómodas si están 
peinándolas delante de 
hombres». 

«Acabas de entrar en la 
historia» -me advierte un 
cliente que se está pelando 
en la peluquería-barbería 
«La Higiénica», y razón no 
le falta porque es un au
téntico vestigio del pasado. 
«AquI vienen los mayores 
de 50 años y los curas 
-cuenta Gabino uno de los 
peluqueros, junto con An
tonio González llevan la Hi
giénica desde 1939. Duran-

te este tiempo han visto y 
oído de todo, han conocido 
los secretos de esta ciudad, 
los cotilleos y estaban al 
día tanto el política como 
en cuestión de «queridas». 
En esta peluquería ya no 
ejerce de barbería, «por te
mor al SIDA -asegura un 
cliente-o «y por./a maqui
nilla eléctrica -apunta 
otro-o Aquí han dejado 
sus barbas y cabellos gente 
como Morenito de Talave
ra, Manuel Machado, el se
ñor Mazantini, y muchas 
autoridades de todas las 
épocas. El alcalde Lorenzo 
Sela también es pelado 
por Gabino, aunque éste se 
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Los caballeros también tienen su sitio. Gabino y Antonio son los barberos más veteranos 50 años de prolesión es un buen aval para Gabino. Por sus manos han pasado lamosos y 
de ,. clud,d. poIitlcos. 

traslada a su casa para arre
glarle. 

«Anles aquí se hablaba de 
loros,fúlbol y mujeres, aho
ra -comenta el viejo bar
bero- sólo se habla de Fal
com Cresl y de Ruiz Ma
leos». Para estos peluque
ros que «están en otra 
onda», la moda es la mis
ma ya que siguen pelando 
como siempre «y de hacer 
"mariconerías", nada», re
firiéndose a permanentes, 
cortes modernos etc. Para 
ellos los nuevos peluqueros 
deben vivir muy bien ya 
que cobran un dineral por 
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los trabajos, mientras que 
ellos después de 50 años de 
profesión todavía no tie
nen ni coche. El cliente 
charlatán que escucha aña
de un mérito a esta pelu
quería «es la única en la 
que le dejan dormir eran
quilo». 

Saliendo del pasado, 
choca encontrarse con la 
nueva ola de peluqueros/as 
jóvenes e innovadores en 
Ciudad Real tiene fama 
J.R. peluqueros que inno
varon en los 80 lIquÍ en la 
capital al igual que en los 
70 lo hizo Poyo 

Otros más jóvenes como 
los de Hécate y New Dine 
están al día en peluquería y 
asisten a congresos y cursos 
nacionales e internaciona
les. 

Prácticamente todos los 
visitados coinciden en de
cir que los jóvenes de aquí 
llevan un pelo desenfadado 
pero moderno y cuidado, 
que las señoras cuidan más 
la imagen (destacan como 
bien peinadas a Isabel de 
Bolaños, a la propietaria de 
una conocida boutique y a 
la mujer de un empresario 
de muebles) y que dentro 

de los caballeros los que 
mejor van son los banque
ros, directores y funciona
rios de bancos y los peores 
peinados los empresarios y 
los politicos. 

Esta temporada las ciu
darrealeñas se han decid i
do por los cortes y melenas 
lisas, sin volúmenes los co
lores vivos, muy definidos, 
especialmente los tonos ro
j izos, cobrizos y negros 
azulados . o se llevan 
nada las mechas, los volú
menes exagerados o los ru
bios rabiosos. 

P.L.C. 
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Sólo las 
hacen para 

niños. Estas 
chanclas 

hacen música 
cuando se 

pisan con el 
talón. 

Además de 
caminar 

fresqu ito no 
te sientes , 
solo. Las 

venden en 
«Flash» y 

cuestan 1.695 
las 

importadas y 
895 las 

nacionales. 

CON LOS PIES ~L AIRE 
Los pies on lo más ufridos cuando atacan lo calore veraniegos, por 
e o nada más cómodo y práctico que las típicas chancla , ya e tán en el 
mercado en diverso materiale , forma y colore , iY son tan baratas! ... 

EL DESCANSO DE LOS PIES 

ada vez más 
en auge e te 
tipo de 
zapatilla con 
tira ancha . 
Las fabrica la 
ca a rena en 
material cada 
vez más 
ligero. Estas 
además 
llevan 
pinchos que 
activan la 
circulación de 
los pies. 

uestan 
2.900 pe etas. 
Las li as sin 
pinchos, 
1.600. 

CON MUSICA LAS DE SIEMPRE 

o pasan de 
moda las ya 
clásicas 
chanclas de 
dos tiras, son 
fresquitas, 
cómodas y 
ólo cuestan 

1.800 pesetas, 
se venden en 
Olympus-De
portes. 
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«Mater Assumpta» organizó el primer encuentro Coral 

El canto polifónico inundó Manzanares 
el pasado fin de semana 
Después de varios inten

tos baldíos, Franci co 
Torre, a base de mucho es
fuerzo ha conseguido que 
por fin este año en Manza
nares se celebre el Primer 
encuentro de Masas ora
les, que se ha desarrollado 
durante el pasado fin de se
mana en el alón de Actos 
de la asa Municipal de 

ultura. El evento ha llega
do a er una realidad gra
cias a la colaboración del 
Ayuntamiento de Manza
nares, que ha dado una 
subvención de medio mi
llón de pesetas y de la Jun
ta de Comunidades que 
tamblen ha aportado su 
granito de arena para la 
realización de la muestra. 

Un total de seis corales 
con más de trescientos par
ticipantes han llevado du
rante tres días el canto po
lifónico a Manzanares. 
Junto a la Coral Polifónica 
«Mater ssumpta» de la 
ciudad anfitriona que diri
ge Franci co ava se han 
dado cita representantes de 
Alcázar de an Juan , que a 
última hora tuvieron que 
sustituir a la oral de Mi-
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neros Pensionistas de Al
madén, Villarrobledo Ta
rancón Toledo y Linares. 

Franci co Na\'a , direc
tor desde hace cinco años 
de la oral Mater Assump
ta, se muestra muy feliz de 
haber convertido en reali
dad una de sus máximas 
aspiraciones, sobre todo 
«porque con ello este tipo de 
canto se extenderá aun más 
en Manzanares». La coral 
Mater Assumta fue funda
da en 1974 por un fraile ca
puchino de la Parroquia de 
Nuestra eñora de la Asun-

ción, de la que tomó su 
nombre. 

Un total de cuarenta y 
ocho voces componen esta 
coral, en la que fundamen
talmente predomina la 
gente joven, algo de lo que ' 
por cierto e siente muy or
gulloso su director. De to
das formas también hay 
pesonas maduras en esta 
coral de voces mixtas lle
gándose en algunos casos a 
los sesenta años de edad. 
Al mismo tiempo, hay una 
gran heterogeneidad en 
cuanto a la clase de gente 

que la compone, que a 
desde estudiantes hasta jo
yeros pasando por profe
sionales de la sanidad. 

Como proyecto más in
mediato la oral que diri
ge Franci co Navas tiene 
planteado el montaje de 
una antología de la zarzue
la en la que participará la 
banda municipal de Man
zanares. Con esta iniciati
va el director de Mater As
sumpta quiere dejar claro 
que la música religiosa no 
es del canto coral. 

P. PI , 

YA HEMOS COM 
txnlm \k un ;u\ .. Ciu4.bd RI,!;allcrkJr:. "' ZOCO. Una pequeña CI udad ' 1Iaci 

~nc'n:l.) . que pueden ser SUti dtCnlcs. 
S. es Vd. comercianle . o desea serlo. tsla puede ser la opotlUftl d • • ' ~ 
7.ln, m.=. (\Iid.dos hula el ültimo MI.lk. con lOf'IU de ocio. e rclcf'iII ,. 

comprar (Xii y vender Kluro. 
YA PUEDE COMPRAR SU LOCAL EN ZOCO 

Información y venta: 
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Investigado por una profesora de Ciudad Real 

Documento inédito sobre Machado 
I 22 de febrero de 1989 

se han cumplido los 
rimeros cincuenta años 

de la muerte del poeta An
tonio Machado en el pue
blecito francés de Colliure, 
al inicio del exilio forzado 
por el final de la Guerra Ci
yil. Muchas han sido las 
páginas que se han escrito 
desde entonces y muchos 
los investigadores que han 
sentido la tentación de sa
ber más de Machado. Ma
ría Teresa Sánchez Barre
'ón, también participa de 
esa inquietud. 

María Teresa es una jo
ven profesora ciudarreale
ña. Licenciada en Filología 
Hispánica , cursó sus estu
dios en la Universidad de 
Granada. Pero de lejos le 
viene la admiración por el 
poeta. Recientemente en 
un viaje por la localidad ji
nense de Beza , tu vo la 
oportunidad de conocer al 
don Joaquín Salcedo Gó
mez, Director del Archivo 
Municipal. Ya través de él 
tomó contacto con un do
cumento semiinédito, pu
blicado en <<Idea Nueva» el 
II de febrero de 1915 en 
el que Antonio Machado 
felicitaba a la redacción del 

periódico con motivo de su 
primer aniversario. 

El trabajo de don Anto
nio viene publicado en un 
lugar discreto, porque se
gún la redacción «ni las 
consideraciones personales 
que todos nos merecen; ni 
el verdadero afecto que 
profesamos por igual a los 
amigos; ni el agradecimien
to que debemos a cada uno 
de los colaboradores de 
este número; ni por último 
el amor a este pueblo, de 
que ofrecen público testi
monio, consciente que eli
jamos un orden caprichoso 
de prelación. Seguiremos, 
pues, en la publicación de 
los artículos el orden alfa
bético de los apellidos, de 
cuantos nos han hecho la 
merced de enviar algún tra
bajo, para el extraordinario 
de IDEA NUEVA. Ahí es 
nada. La firma de Antonio 
Machado incluida por rigu
roso orden alfabefico. 

El tratamiento al egregio 
personaje, no le impide sin 
embargo admirar a la Pren
sa, y afirmar que «sin ella 
dada la constitución de las 
modernas sociedades . 
nuestra vida languidecería 
en un primatismo torpe, 

inmoral y egoísta, y añade 
que sólo los partidarios 
más o meno~nscientes, 
más o menos embozados 
de un retroceso a la más 
barbarie, pueden ser ene
migos del periódico». 

La originalidad del docu
mento, ha permitido a Ma
ria 'feresa ánchez Barre
jón, consechar un impor
tante éxito en el ongreso 
Internacional que sobre 
Antonio Machado, se ha 
celebrado en evilla del 14 
al 19 de febrero. La publi
cación en el Boletín del 
Congreso llamado «El 

omplementario» no ha 
sido sino Un aCIcate para 
que la profesora siga inves
tigando entre la insigne fi
gura de nuestras letras. Y 
así, ha descubierto en To
melloso, en donde imparte 
sus clases, que el abogado y 
bohemio tomellosero Fran
cisco Martínez Ramírez, 
fundador y director de «El 
Obrero» en la ciudad de 
Plinio, conoció personal
mente a Machado, y el tra
tó con asiduidad . Pero 
también Ciudad Real co-· 
noció de los escritos de 
Don Antonio, ya que en el 
Diario AVANCE, de orien-

tación marxista. del sábado 
6 de marzo de 1937 apare
ce un escrito de réplica a 
unas manifestaciones de 
Marañón, y que va firma
do por M. Marqués Jacin
to Banavente, Victorio Ma
cho P. Carrasco José F. 
Montesinos, León Felipe, 
T. avarro Tomás. y natu
ralmente el propio Machado. 

María Teresa Sánchez 
Barrejón está dispuesta a 
seguir investigando sobre 
la estela de Machado en 
nuestra provincia, y cree 
que una pista importante 
puede venirle a través de 
Tomelloso. Quizá los des
cendientes de Francisco 
Martínez Ramírez puedan 
aportar algo de luz sobre 
una de las figuras más pre
ciaras de la literatura espa
ñola de todos los tiempos. 

JOAQ 1 M OZ CORO EL 

ADO,~ LAS .OBRAS. 
de ocio. El punto de cncvtnlro de m_ks de ZOCO-REAL 
taos in(anliks. flodo tipo de tie ndas. Para 

. ONES OE PESETAS 

2107112 • _ . CIUDAD REAl. PROMUEVE • DI" .... e:. /IO!!CTOI y GlIOON __ _ CIUDAD REAL : I\I\I/Y\f\l"-l/\ Il QNIIOS (QMlI(\I.lI I 
Gene ... ' Aguller • • a - S.· B - Te".: 21 05 21 ·21 05 73 - ' . ' CIUDAD REAL 
0' .... 0 Murdlo, 36. planta 1. . Ofn • • S - relf.: (91 ) S93 3S 03 :.o', MADRID 

El gran escaparate . 
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CULTURA 

Con la puesta en escena del folklore de 16 regiones de España 

Mazantini estrenó «El Retablo Español» 

Como cada año el gru
po Maza nt in i de 

iudad Real sale a 
bailar y a mostrar a su pú
blico el resultado de meses 
de trabajo. Esta vez con 
una importante novedad , 
el espectáculo más comple
to que hasta ahora haya he
cho Mazantini, que ha titu
lado «Retablo E pañol» y 
que recoge el foklore de 16 
regiones de España. Aun
que en año anteriores in
tentaron algo parecido, ha 
sido ahora cuando han po
dido recoger prácticamente 
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De Andalucía, Mazantlnl eligió una amplia muestra: bailaron desde alegrías a bulerías. 

la totalidad del folklore es
pañol y además, darle a 
cada región su aire, inclu
yendo las islas Baleares y 
las anarias. 

En más de dos horas so
bre el escenario pasaron de 
la bravura de Aragón a la 
finura de las jotas levanti
nas y a la viveza de Anda
lucía haciendo partícipe al 
público de letras cantos y 
danzas de toda la geografía 
nacional. 

El proyecto del Retablo 
Español era muy ambicio
so , demasiado se podía 

pensar, para un grupo de 
aficionados pero resultó 
que este grupo ha demos
trado con su larga expe
riencia, que pese a que no 
viven de esto son auténti
cos profesionales, por el in
terés que se toman y por los 
resultados que obtienen. 

De todo el proyecto úni
camente dos han sido las 
regiones que no se han in
cluido: el País Vasco y 

antabria. En cuanto a la 
ausencia del primero, el di
rector de Mazantini , Ma
nuel a harro, explica que 

«el folklore de las Vascon
gadas es tan dificil que no 
nos hemos atrevido, ade
más de que los instrumen
tos musicales de alli no sabe 
LOcarlos nadie de la ronda
lla». En cuando a Can ta
bria no se ha pod ido reco
ger ningún bai le típico de 
allí, por lo que ha sido el 
segundo ausen te del Reta
blo. 

La amplia muestra y la 
larga puesta en escena ha 
entretenido al público des
de el principio al final , des
de Galicia a Canarias, gra-
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cias a un montaje muy bien 
pensado: una filmina de un 
monumento o paisaje típi
co abría cada grupo de re
giones, lo que además de 
dar a conocer las principa
les características de la re
gión y de sus bailes, conce
día tiempo al grupo para 
cambiar el vestuario, ga
rantizando así la agilidad 
del espectáculo. Esta agili
dad se debió también a la 
perfecta combinación en
tre cantos y bailes. 

En cuanto a los coros 
destacó la actuación de 
Lola Serrano, en cuya voz 
se encuentra parte del éxi
to que tuvo Mazantini' se 
adapta igual de bien a una 
'ota aragonesa, una asturia
nada o al flamenco , su 
chorro de voz llenó el tea
tro municipal. Con gran re
gocijo acogió el espectador 
las jotas del picadillo, inter
pretadas por Rafael Fer
nández y Ro a Pérez, que 
pese a que actuaron a me
dia voz por un problema de 
afonía de última hora . Las 
letras picarescas de la jo:a 
y la naturalidad de inter
pretación de la pareja hi
cieron que el público se 
animara y participara acti
vamente. 

Los más de mil asisten
tes al Retablo se interesa
ron por los bailes de Gali
cia, Asturias Canarias, Ba
leares y Valencia, se sor
prendieron gratamente con 
el folklore murciano, espe
cialmente atractivas resul
taron la Jota de Ricote 
-que estrenaban ante el 
público- y de desbordan
te entusiasmo ~e la res
puesta ante las jotas arago
nesas que según los enten
didos, «las bordaron». Cap
taron en estas jotas toda la 
bravura de AragÓn. A dar
les el acento adecuado tan 
diferente del manehego, 
contribuyeron decisiva
mente las clases dadas por 
Pilar Azorín, hija de uno de 
los mejores joteros de Es
paña. Los chicos bailaron 
especialmente bien estas 
jotas y únicamente se que
daron algo más flojos en 

CULTURA 

Las jotas de Aragon causaron especial impacto en el publico. Las aprendieron con Pilar Alorm. 

La rondalla actuo muy dignamente. Destaco /a VOl de LoIa Serrano. tanto en jotas como flamenco. 

Las mí. de dos flor .. sobre ti escenario no pesaron sobre los de Malantin/, que siempre hicieron gala de su bflo y elegancia. 

las castañuelas aragonesas. 
Andalucía abrió la se

gunda 'parte del Retablo, 
con una representación 
más que amplia de todo el 
folklore andaluz, ya que in
cluyeron sevillanas, segui
dillas, alegrías, fandangos 
verdeles y malagueñas. Se 
comentó que este grupo re
sultaba demasiado elegante 
para bailar andaluz, pero 
este comentario que fue 
generalizado no es conside
rado como crítica por el 
grupo, ya que son conscien
tes de que han eliminado 

todo el acento actual de los 
bailes del sur para quedar
se con el sabor antiguo y 
auténtico, incluso en los 
trajes inspirados en el más 
real modo de vestir de las 
gitanas a la hora del baile. 

Yolanda errano se lanzó 
en solitario por alegrías, 
pese a que técnicamente lo 
hizo muy bien no conectó 
con el público más acos
tumbrado a la garra yener
gía del flamenco y las fla
mencas. El zapateao no se 
hizo en madera y apenas se 
escuchó. 

El Retablo Español se 
cerró con las jotas y segui
dillas de Castilla-La Man
cha, la jota de Ciudad Real 
fue el punto final ideal para 
este espectáculo ya que la 
vivacidad, ritmo y agilidad 
de esta jota levantó de sus 
asientos al público. 

El Retablo Español fue 
una estupenda lección de 
folklore y geografía que 
además ayudó a valorar 
mejor nuestro folklore par
ticular. 

P.L.G. 
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Concierto. de verano: El pasada jueves dio 22 comenzaron los conciertos de verano que, como 
ya es tradicional, ofrece semanalmente (este afta serán los jueves) la Agrupación musical de Ciudad 
Real. El marco de los conciertos será el Prado coma viene haciéndose desde que se construyó el tem
plete yola largo de todo el verano tendremos opartunidad de escuchar las piezas clósicas m6s fa
mosas y bellas. La serie de conciertos se inauguró can un homenaje a Pablo Sarozábal. Todas los con
ciertos serán a las 23,15 h. 

Nuevo. libro. para la Biblioteca de Autore. Manchego.: _Semanas de historia de PuertoIIa
nOIt, es el número 55 de la coleccián que depende de la Diputación -la Biblioteca de Autores Man
chegas- y que acaba de publicarse. Otros dos libros recién salidos al mercoda san .Los basqueada
res laicoslt, de J. L. Mora Cuesta y .Poemas para un dios», de Martrn-Alba Sánchez, ambas de la co
lección Ojo de Pez. El número 57 de la colección, próximo a salir, será la Antologia Poética de Nicolás 
del Hierro y el 59 un estudio de Heráldica. En proyecto está tombién la creación de una colección in
fantil y juvenil dentro de la Biblioteca. 

Francl.co Balbuena ya tiene parque: Es todo un mérito que un artista en vido tenga la ocasión 
de ver cómo se le da su nombre a un Parque Municipal. Francisco Balbuena ha podido comprobar esto 
gracias a la iniciativa del barrio criptanense .Odisea», que lo propusa y el Ayuntomiento lo aprobó. 
La inauguración del Parque se hizo el pasado dio 24. 

CERTAMENES 

o XXI Certamen Nacional de 
Pintura. Organiza el Ayunta
mlenlo de Campo de Cnptana. 
Cada participante concursará 
sólo con una obra de extensión 
y temática libre. No se admitirán 
dibUJOS a tinta o a carbón. El 
plazo de admisión finaliza el 11 
de agosto. El pnmer premio 
será de 400.000 pesetas y el 
segundo de 200.000 pesetas. 

o XXVI Concurso Nacional 
de Pintura. Organiza el Ayunta
miento de Pedro Muñoz. El for
mato. técnica y tema serán li
bres. El plazo de admiSión que
dará cerrado el 22 de julio y se 
presentarán un máximo de 2 
obras. El primer premio estará 
dotado de 200.000 pesetas. el 
segundo de 100.000 pesetas y 
el tercero de 75.000 pesetas. 

o XXI Concurso-Exposición 
de pintura y dibujo . Ciudad de 
Tomelloso •. Se presentará una 
obra por autor. antes del 20 de 
julio en el Muso López Torres 
de Tomelloso. En la modalidad 
de pintura . el primer premio es 
de 350.000 pesetas y el segun
do de 150.000 pesetas. con un 
acceslt de pintura local dotado 
con 50.000 pesetas. En la mo
dalidad de dibUJO el premio es 
de 40.000 pesetas. 

o XXXIX Certamen Literario 
. Fiestas de las letras en la Ciu
dad de Tomelloso •. Deberán 
ser enViados todos los trabalos 
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a la Secretaria del Ayuntamien
to de Tomelloso antes de finali 
zar elIde julio. Habrá un pre
mio de poesía . José Antonio 
Torres. con libertad de rima y 
extensión. Premio de narracio
nes . Francisco Garcia Pavón. 
al mejor cuento. máximo siete 
folios. Premio de poesía I Eladio 
Caballero. , del tema manche
go. Premio de poesía I Angel 
López Martínen sólo para na
turales o residentes en Tome
lioso. Premio local de narracio
nes I Félix Grande •. 

o Premio Internacional de 
Poesía «Juan Alcaide •. Organi
za el Ayuntamiento de Valdepe
ñas. Cada poeta presentará un 
trabajo inédito con extensión 
entre 500 y 1.000 versos, el pla
zo de admisión se cierra el 21 
de julio. El premio instituido es 
de 300.000 pesetas. 

o I Certamen Regional de 
Fotografia Deportiva. Organiza 
el Colectivo Fotográfico Pigma
lión de Alcázar de San Juan jun
to con el Ayuntamiento. De tres 
a cinco obras en blanco y negro 
o color. El tema, el deporte en 
todas sus modalidades, técnica 
libre. Finaliza el plazo de admi
sión el 25 de agosto. 

CONCIERTOS 

o Lidia Cario y la Orquesta 
Alabama, el dia 30 en el Audi-

tónum La Granja de Ciudad 
Real . 

o El Mani y Orquesta Alaba
ma, el día 1 de julio en La Gran
ja. Ciudad Real. 

o Concierto de la Agrupa
ción Musical de Ciudad Real el 
jueves 29 en el Templete del 
Prado a las 23.15 h. 

EXPOSICIONES 

o Feria del Libro en Campo 
de Cripta na. Se inaugurará el 
día 29. 

o Abdón Anguita . Expone en 
la sala de la Casa de la Cultura 
de Puertollano hasta el dia 1 de 
julio. 

o Remedios Sepúlveda ex
pone en el Museo Elisa Cendre
do sus últimas pinturas. Hasta 
el 6 de julio. 

TEATRO 

o . Una mujer cualquiera., 
de Mihura, el dia 29 y 28 en 
Campo de Criptana. por la Aso
ciación de Amas de Casa. 

o . La bella Dorotes., de Mi
hura. el dia 25 en Villarta de San 
Juan, el 29 en Montiel, el 30 en 
Moral de Calatrava y el 1 en 
Camón. 

FARMACIAS 
DE GUARDIA 

PUERTO LLANO 

25. D ........ G6mez Be-
116 plaza Alcudia (es
quina Montesa. prolg. 
830). 

26. D.· 1 .... L6pez ... 
.... &, plaza VlIIarreaJ 
(pIazolete Patón). 

27. D. LuIe FelIpe RaIz ele 
Cat8Aede, Atajó Alto. 
6 (trente mercado S. 
Sebasti8n). 

26 . D. Agu.tln E.pun, Mo,_. Valdeperlas 
Torre. local 3. 

29. D ......... P8Iomo 
Romero. Gaya, 47. 

30 . D.· Ro •••• rl. 
carranza 0uz6n, Pa
seo San Gregorlo. 51 . 

CIUDAD REAL 

26. M." CrIstina. 10. 
27. Ciruela. 1. 
26. Esperanza. 21 . 
29. Mercado. 3. 
30. Avda. La Mancha. 1. 

1. Barriada Pío XII. 14. 
2. Postes. 27. 
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FLASHtS 
PIEIIOS BARCAROlA 

Acaban de ser fal lados y en
tregados en Albacete unos 

de los Premios literarios más 
prestigiosos de nuestra Co
munidad, los convocados 
por la revista Barcarola. El 
tomellosero Félix Grande, en 
prosa y el murciano José Ma
ria Alvarez, en poesía -am
bos aparecen en la foto-, 
han sido los vencedores de 
esta convocatoria, de entre 
46 1 trabajos presentados. 

TUTRO COIfTEIIPOIWIEO 
JOM 

El Teatro Principal de Alma
gro (Ciudad Real) ha sido 

la sede este año (del l al 18 
de junio) del Encuentro Re
gional de Teatro Contempo
ráneo, organizado por la Con
sejería de Cultura, en el que 
han participado 17 grupos de 
jóvenes de la región q ue han 
escenificado a autores de es
te siglo (Lorca, Codeau, Ga
la, Martínez-Ballesteros . . . ). 

VIDEOS DE FERfWlDEZ 
CORCHERO 

Gabriel Femández Corchero 
(Puertollano , 1958), uno 

de los videoartistas más com
prometidos e innovadores del 
panorama nacional acaba de 
exponer en la madrileña Sa
la Amadís dos de sus úIlimos 
trabajo (Paisaje J y 2) en una 
m uestra colectiva de jóvenes 
creadores becados en 1988 por 
el Instituto de' la ftIventud. 

IQUE SE CAE ••• I 

Este medio ha venido en los 
últimos tiempos advirtien

do del grave deterioro ~üe se 
halla la Casa de Cervantes y 
Catalina Palacios en Esquivias 
(Toledo), monumento históri
co-artístico desde 197 1, del 
que han pasado las institucio
nes culturales. La foto de To
rrejón es más que elocuente 
de los derribos que ya se han 
producido en parte de ella. 

EL ROMPEOLAS 

EI~ ejemplo de Galzada 

N
~~~:oex-
tiemp~ en 
esta mIsma 

sección nos quejába
mos de la escasa ima
ginación y creatividad 
y del no menor com
promi o político-ideo
lógico de matices pro
gresistas con que sue
len revestirse lo orga
nizadores de tur no a 
la hora de programa 
la infinidad de jorna-
das , encuentro y semanas cul
turales - de tres·al cuarto- que 
de hecho proliferan por cual
quier rincón de Castilla-La Man
cha. E tamos rodeados de me
diocres y de fantasmas (con per
dón). No me cabe, créanme, la 
menor duda. 

Si no fuera porque por entre 
los matorrales de la paramera 
castellano-manchega de vez en 
cuando salta la revoltosa liebre 
contracultural, tran gresora, ra
dical.. . ya nos hablamos muer
to algunos inconformistas de as
co y/o de pena, que para el ca-o 
so es lo mismo . 

El horizonte de la utopía igua
litaria y fraterna al que tanto 
aluden aún, sin escrúpulo algu
no, buena parte de los políticos 
de hoy en dla. Ese horizonte so
lidario al que tienden únicamen
te las ideología de izquierda ha 
de ir forzándose y entreviéndo
se a marchas forzadas, sin des
fallecer, dla a día, programan
do actividades y promoviendo 
actitudes tendentes a e a pana
cea universal. Todo lo que no 
porte carácter revolucionario y 
transformador alguno, los lleva 
consigo reaccionario, contra
rrevolucionarios. Y, por ende, 
egoístas e injustos. 

Esta liebre cultural última que 
nos ha vuelto a remover la con
ciencia ide6logica (y política, por 
tanto) ha saltado felizmente en 
un sencillo pueblo ciudadreale
ño, Calzada de Calatrava, patria 
chica de Pedro Almodóvar, del 
que se proyectó estos días atrás 
su film más radical y comprome
tido, La ley del deseo. 

En plena campaña 
electoral filoeuropea, 
como desafiando tan
to politiqueo de paco
tilla, incapaz de atajar 
las desigualdades de 
todo tipo heredadas, 
del 8 al 17 de junio se 
han desarrollado en la 
localicad calatrava 
unas encomiables Jor
nadas sobre los Dere
chos Humanos, orga
nizadas por la Univer-
sidad Popular Muni

cipal - que dirige un hombre 
ejemplar como el amigo Hernán 
Valdés- en colaboración con 
los Comités de Solidaridad de 
los Pueblos radicados en Valde
peñas y anta Cruz de Mudela. 

En ella apenas han faltado 
las causas justas (pendientes) 
que aún ennoblecen a sus insu
ficientes defensores : la defensa 
de los Derechos Humanos en el 
Mundo (con repre entantes de 
Amnistía Internacional y de los 
Comités Internacionalistas de 
Euskadi), la defensa militante de 
la Naturaleza (Oreen Peace y al
gunos grupos ecologistas de Ciu
dad Real), el derecho a la Obje
ción de Conciencia (Asamblea 
Nacional de Insumisos), la de
fensa de la Libertad Sexual (con 
representantes de colectivos de 
gays y de le bianas feministas de 
Madrid), la protección jurídica 
de los Derechos Humanos en Es
paña (a través de la Asociación 
madrilefla contra la Tortura) y 
el testimonio defensivo de la Paz 
y el Desarme (Club de Amigos 
de la Unesco y Coordinadora 
Estatal de Organizaciones Paci
fIStas) . Todo eUo por sólo 200.000 
pesetas . 

Esta y no otra es la lección 
acabada de dar en Calzada de Ca
latrava, donde algunos retrógra
dos cavernícolas se escandaliza
ron maldiciendo y criticando es
tas jornadas, que fueron seguidas 
por unas cuarenta personas de 
media (90 por lOO de ellas jóve
nes, afortunadamente). Canti
dad nada exígua para un peque
ño municipio como el calatravo. 

¡Que el ejemplo cunda! 
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MANun RAYO DEJO MUY ALTO n 
LlSTON AJEDRECISTICO REGIONAL 

La localidad toledana de 
Madridejo ha ido e ce

nario del XXIX Campeona
to Nacional Juvenil de Aje
drez que e ha de arrollado 
en el Hotel Contrera . Ma
nuel Rayo, natural de 
Puertollano que cumplió 
16 años el día de la inau
guración, demo tró que os
tenta con má que digni-

dad su título de campeón 
regional. Según los organi
zadore el nivel de lo ju
gadores ha ido excelente y 
aunque Ca tilla-La Mancha 
no e té a la altura de comu
nidades como la catalana o 
gallega, nue tros jugadore 
on cada vez má jóvenes y 

despuntan como auténticas 
promesa de este deporte. 

CONSTITUIDA LA ASAMBLEA REGIONAL 
DE ASOCIACIONES DE VECINOS 

Con la participación de 
más de 100 repre entan

te de A ociaciones de Ve
cinos de toda la región, se 
constituyó en Talavera de 
la Reina la primera a amblea 
regional de esta asociacio
nes cuyo objetivo funda
mental es el aunar esfuer
zo para hacerse oír ante 
las instituciones, co a que 
todavía parece no s,er teni-
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da dema iado en cuenta. 
Los representante de fede
raciones de a ociaciones de 
Toledo, Talavera, Cuenca, 
Albacete, Puertollano y 
Almadén, además de aso
ciacione sueltas de Villa
rrobledo o HelIín, entre 
otras, aprovecharon las 
jornadas para hacer un po
co de turi mo y visitar una 
fábrica de cerámica. 

UNA SOPRANO CAMINO 
DE "PRIMA DONNA" 

Eli a Belmonte, oprano 
albacetense, lleva una 

pausada, pero a cendente 
carrera en el mundo del 
bel canto. La pa ada ema
na actuaba en el recién 
inaugurado Teatro Roja 
de Toledo y de cara a la 
próxima temporada tiene 
un apretado programa de 
conciertos junto con el 
grupo Ludus Instrumenta
lis. Eli a, que e licenciada 
en Filo ofía y Ciencias de 
la Educación por la Uni
versidad de Valencia, co
menzó su e tudio de can
to en el con ervatorio Su
perior de Música valenciano 
con la profe ora Emilia Mu
ñoz, continuándolos en la 
E cuela Superior de Canto 
de Madrid con I abel Pe
nago y Ana Higuera . 

Nuestra soprano ha actua
do en diver as oca iones 
como primera oprano en 
la temporada de Zarzuela 
Española en Centroamérica 
y hace justamente un año 
protagonizó la Luisa Fer
nando en el Centro Cultu
ral de la Villa de Madrid. 

PALOMA GOMEZ BORRERO 
ENTUSIASMO A LAS CIUDARREALEÑAS 

Paloma Gómez Borrero, 
la periodista especiali

zada en las cue tione de la 
Iglesia, e pecialmente en el 
tema del Papa, llegó invi
tada a Ciudad Real para 
conferenciar sobre us ex
periencias y anécdota a lo 
largo de año acompañan
do al Papa en u viajes 
por todo el mundo. La 
encillez, amenidad y gran 

humanidad de Paloma hizo 

que el público que asi tió a 
la charla - que llenó el lo
cal donde e celebró
quedara entu ia mado y 
e o como poco decir. Con
tó, con u peculiar tono y 
expre ividad, anécdotas 
que hicieron llorar a no 
pocas a istente y.enternecer 
con toda las aventura vivi
da por ella de la' mano del 
Papa a quien ella llama «e e 
coloso, gigante de la fe». 
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DE LA "BEAUTIFULL" y OTRAS ESPECIES 

IIElIElIDO IERAIO 

Inau~~ramo secclOn ye -
tación en me
dio de planes 
veraniego , de 
reserva de 
apartamento 
y bi lletes de 
viajes . Ya te
nemos aquí el 
calorcito y con 
él las ganas de 
salir de nue -
tros escondri
jos aunque en 
Ciudad Real 
estén negro con la tormen
tas y ella como locas con eso 
de no poder e trenar mode
lito , pero aun así no se pier
den una, como el recital de 
Mazantini , donde mucha 
parejas se repartieron entre 
e to y el homenaje al fi cal 
jefe de la Audiencia, Jorge 
Sena. Y e que a la eñora 
e o del folklore no va mu
chís imo, como a la e posa 
del alcalde, Adela Turrillo, 
que, aunque ya no baila 
manchegas como en su bue
nos tiempo , no quiso per
der e a uno de los grupos de 
mayor tirón . 

Mientra tanto en Toledo 
y Albaeete í que hemo po
dido ir de estreno, y nos he
mo tirado todas a la calle la 
mar de trasparento a ,eso í, 
sin pasarse, que la ca tella
na tenemos fama de serias. 
La que andan de puritito 
ataque de nervios son las e -
posas de los médicos toleda
no ,que celebran eSla sema
na la cena de sU' jlustre cole
gio, y con el pi!1lJe que tie
nen, imagínense revolviendo 
Roma con antiago con tal 
de llevar el trapo más «chic». 

Me cuenta un pre tigio o, 
y caro, diseñador que le ha 
dejado un modelito a una de 
ellas que es todo un '\ipazo, 
aun a pesar de la eñora que 
está empei'iadlsima en pagár
selo. «Bastante publicidad 
me hace ya llevando un ves
tido mío con el tipo que tie
ne y lo rebien que le sienta», 
me dice el disei'iador. 

La juventud de la capital, 

no meno ob
e ionada con 

ellook, ha in
vadido las dis
copi cinas con 
una gana de 
marcha de 
muerte; pobre
citos, después 
de lo exáme
ne yante de 
que los papá 
lo embarquen 
rumbo a Ingla
terra o Esta
dos Unidos a 

aprender inglé , se quieren 
desquitar. Normal. 

Y con eso del calor do 01-
tero de oro e han decidido 
a dar el sí definitivo. Alfon
so ánehez, tras u breví imo 
paso por la Dirección Gene
ral de la J unta de relacione 
con lo medio , e no ca ó 
el pa ado viernes con la di
rectora de la revi ta de la 
Junta Castilla-La Mancha, la 
rubia Ana Amador. La pare
ja, por fin, ha visto hecho 
realidad u deseo y recibieron 
la mar de eriecito la ben
dicione del cura. 

En Albacete, otra boda y 
é la si en plan sorpresa, por
que otro Alfon o que se no 
casa e Alfonso Calera , con
cejal del ayuntamiento alba
ceten e, rojísimo él de toda 
la vida que juraba que e o de 
ca arse ni hablar y menos 
por la Iglesia. Pues miren por 
donde y lo milagros de que 
es capaz el amor que se casa 
pa ando por la vicaría . 

Y in salir de Albaeete 
contarle que especial am
biente han aportado lo per
onajes invitados a su recien-

te feria del libro que no con
tento con firmar libro y dar 
conferencia no qUIsieron 
perder e Albaeete «la nuit». 
Vimo al iempre cari máti
co Carlos Barral, puesto de 
lobo marino (gorra incluida) 
cenando y tomando copi
chuelas a altas hora de la 
madrugada . Y e que en AI
buete con lo animadísimas 
que están las terrazas, mar
cha no falta . 

•• 

DON QUIJOTE Y SANCHO EN BRUSELAS, 
DE LA MANO DE LA INFANTA 

En la recién inaugurada 
plaza de E paña en Bru

elas, ha ido de cubierta 
una e tatua de Dp.tl ' Quijo
te y Sancho Panza que do
mina el recinto. La plaza 
que pertenece a un proyec
to urbaní tico fue inaugu
rada por la infanta Cri ti
na a finale de la pa ada 

emana. La e tatua que 
protagoniza la plaza dedi
cada a nue tro paí fue do
nada por el Gobierno e pa
ñol y representa a 10 per-
onaje má conocidos fue

ra de nue tra fronteras , 
por 10 cuale nue tro ve
cinos belga sienten una e -
pecial impatía. 

LA MAJA DE LA MANCHA, Mo' ANGELES 
GOMEl-UMON, COMPITE POR EL 
TITULO MAJA DE ESPAÑA 

La ciudarrealeña, M. · 
Angeles Gómez-Limón 

e la belleza que representa 
a Ca tilla-La Mancha en el 
concur o Maja de E paña 
1989. M. · Angeles se fue 
la pa ada emana a Benal
mádena donde tendrá que 
pa ear u gracia, cultura y 
belleza junto con 19 chica 
má de toda España. Las 
cualidad e que aporta la 

manchega no son pocas: 
1,70 de e tatura, cabello y 
ojo ca taño, de parpajo 
y mucha inquietude cul
turale . E ta Maja de La 
Mancha confiesa que se 
iente muy contenta con u 

elección y con u participa
ción en Benalmádena, y que 
si no gana, no pasa nada, 
pue e contenta con el honor 
de representar a La Mancha. 
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Domingo, 25 
Primera Cadena 
09,00 Sopa de gansos (repeti· 

ción). 
09,30 Un cesto lleno de libros (re

petición). 
10,00 El dia del Señor. Santa Mi· 

sao 
11 ,00 Avance Telediario. 
11,05 Concierto. 
12,05 Pueblo de Dios. 
12,35 Nueva gente. 
13,35 Autopista hacia el Cielo. 
14,30 Domingo revista. 
15,00 Telediario fin de semana. 
15,30 El tiempo. 
15,40 Seabert. 
16,05 La comedia. 
17,50 Dibujos animados. 
18,10 Juego de niños. 
18,35 AIf. 
19,00 Tumo de oficio (reposi· 

ción). 
20,00 Waku·waku. 
20,30 Telediario fin de semana. 
21 ,05 En portada. 
21 ,35 El tiempo es oro. 
22,45 Domingo cine. La zona 

muerta. 1983 . lOO'. Direc· 
ción: David Cronenberg. In· 
térpretes: Christopher Wal· 
ken, Brooke Adams, Tom 
Skerritt , Herbert Lom. La 
vida apacible de un maes· 
tro de escuela cambiará 
bruscamente cuando es 
victima de un accidente 
del que sobrevive tras su· 
perar un largo periodO en 
estado de coma. Cuando 
cree que volverá a la nor· 
malidad, descubre que ha 
adquirido extraños pode
res. 

00,40 Avance informativo. 
00,45 Clásicos en BIN. Rebelión 

a bordo. 1935 · 128'. Direc· 
ción: Frank Lloyd. Intérpre
tes: Charles Laughton, 
Clark Gable, Franchot To· 
ne, Movita, Dudley Digges. 
En 1787, una goleta -la 
Bounty-, mandada por el 
capitán Bllgh, se hace a la 
mar para llevar desde la le
jana Tahiti a las Antillas, 
esquejes del -árbol de 
pan". 

Segunda Cadena 
11,59 Apertura y presentación. 
12,00 Domingo Deporte. 12,15: 

Automovilismo. 13,15: Ca· 
rreras de caballos. Balon· 
cesto. Pelota. Marathon. 
Ciclismo. 

18,05 Sesión de tarde. Ciclo: Mu· 
sical americano. Esto sr es 
bailar. 1985 . 100'. Direc· 
ción: Jack Haley. Intérpre· 
tes: Gene Kelly, Fred Astai· 
re, Sammy Davis Jr., Mikj· 
hail Baryshnikov. Una su· 
cinta antologla de la dan· 
za desde el comienzo, con 
los rituales reflejados en 
las pinturas rupestres has· 
ta nuestros dlas y, en con· 
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Los martes en la programación infantil re
remos una nueya serie de dibujos animados; 

-Los cuentos del bueY". 

creto, del baile y la danza 
clásica en el cine, en una 
relación histórica de se
cuencias con lo más repre
sentativo de la producción 
filmada. 

19,50 Remington Steele. 
20,50 Estudio estadio. 20,55: Ba· 

loncesto. 

Lunes, 26 
Primera Cadena 
07,59 Apertura. 
08,00 Buenos dias. 
09,00 Por la mañana. 
13,00 El pájaro loco 
13,30 3 )( 4. 
14,30 Informativos territoriales. 
14,55 Conexión con la programa· 

clón nacional. 
15,00 Telediarlo·l . 
15,35 Falcon eres!. 
16,30 Por la tarde. 
17,55 Avance Telediario. 
18,00 Los mundos de YupL 
18,30 RelOj de luna. 
19,00 Dale la vuelta. 
19,30 De película. 
20,30 Teledlario-2. 
21 ,00 El tiempo. 
21 ,15 El precio justo. 
23,00 El local de Frank. 
23,30 Equipo de Investigación 

(nuevo en emisión). 
00,30 Teledlarlo·3. 
00,50 Teledeporte. 

Segunda Cadena 
12,59 Apertura. 
13,00 Programación centros te· 

rrltorlales. 
14,30 Informativos territoriales, 
15,00 Teledlarlo·l . 
15,30 Japón, espíritu y forma (úl· 

timo episodio). 
16,30 Caballo viejo. 

17,15 SI amanece mañana. 
18,05 David Bellamy en el techo 

del mundo. 
18,35 Musical. 
19,30 FM·2. 
20,00 Fiestas Europeas. 
21,15 Mundo deporte. Vía olímpi· 

ca: Balonmano. 
21 ,45 El mirador. 
22,00 Notlclas·2. 
22,05 Cine club. Ciclo: Cine aro 

gentino. De la misteriosa 
Buenos Aires. 1981 . 91 '. 
Dirección: Alberto Fischer· 
mano Intérpretes: Graciela 
Dufau, Julia von Grolman, 
Aldo Barbero, Eva Franco. 
Tres historias sobre la ciu· 
dad de Buenos Aires y sus 
habitantes. l .' El hambre. 
2.' La pulsera de cascabe
les. 3.' El salón dorado. 

00,10 Ultimas preguntas. 
00,40 Jazz entre amigos. 

Martes, 27 

Primera Cadena 
01 ,05 La noche. 
02,00 Estrenos TV. Un ángel ves· 

tido de verde. Dirección: 
Marvin J. Chomsky. Intér· 
pretes: Susan Deg, Bruce 
Boxleitn~r, Milo O'Shea, 
Pete Smlth. La hermana 
Ana McKeon es una joven 
misionera en una isla del 
Pacifico, que debe hacer· 
se cargo de la misión 
cuando el padre Mahon es 
asesinado por un grupo de 
rebeldes. La hermana soli· 
ci ta ayuda para proteger a 
la gente de la misión. 

07,59 Apertura. 
08,00 Buenos días. 
09,00 Por la mañana. 
13,00 Johnny Ques!. 
13,30 3)( 4. 
14,30 Informativos territoriales. 

14,55 Conexión con la programa· 
ción nacional. 

15,00 Teledlarlo·1. 
15,35 Falcon cres!. 
16,30 Por la tarde. 
17,55 Avance Telediario. 
18,00 Los mundos de Yupi. 
18,30 Cuentos del buey (nueva 

serie de dibujos anima· 
dos). 

19,00 Pasos. 
19,30 Entre líneas. 
20,00 Casa de locos. 
20,30 Telediarlo·2. 
21 ,00 El tiempo. 
21 ,15 La luna. 
22,20 Sesión de noche. Ciclo 

.Parejas de Hollywood •. 
(John Wayne·Maureen 
O'Hara). El hombre tranqui· 
lo. 1952 . 123'. Dirección: 
John Ford. Intérpretes: 
John Wayne, Maureen 
O'Hara, Victor McLaglen, 
Barry Fitzgerald. Sean, ya 
adulto regresa al puebleci· 
do irlandés erl el que na· 
ció. Allí transClJrrió su pri· 
mera infancia, hasta que 
sus padres emigraron con 
él a los Estados Unidos. 
Sean vuelve para olvidar su 
pasado, recuperar la ano· 
rada finca familiar y vivir 
tranquilO y feliz entre su 
gente. 2 Osears en 1952. 

00,35 Teledlario-3. 
00,55 Teledeporte. 
01 ,10 Testimonio. 

Segunda Cadena 
12,59 Apertura. 
13,00 Programación centros te-

rritoriales. 
14,30 Informativos territoriales. 
15,00 Teledlarlo·l . 
15,30 Viaje a China. 
16,30 Caballo viejo. 
17,15 La comedia musical. 
18,50 El tiempo que vivimos. 
19,45 El mirador. 
20,00 Atletismo. 
22,00 Noticias·2. 
22,30 Fiestas europeas. 
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..... __________ PROGRAMACION -

,45 Tendido cero. 
,15 Suplementos"'. 

Miércoles, 28 
'rimera Cadena. 
1! ,15 La noche. 
[2.00 Filmoteca del martes. Lí· 

nea no regular. 1981 . 90. 
Dirección: Slobodan Sijan. 
Intérpretes: Pavle Vuisic, 
Dragan Nokolic, Danild 
Stojkovic, Neda Americ. 
Primavera de 1941 , días ano 
tes de la invasión alemana 
a Yugoslavia. En un viejo 
autobús, un grupo de pero 
sonas se dirigen hacia Bel· 
grado, todos tienen prisa y 
cada uno por razones dife
rentes. V. O. con subtítulos 
en castellano. 

17,59 Apertura. 
/8,00 Buenos dias. 
/9,00 Por la mañana. 
13,00 Los osos Berenstain. 

1

3,30 3)( 4. 
4,30 Informativos territoriales. 
4,55 Conexión con la programa· 

ción nacional. 
15,00 Teledlarlo·1. 
15,35 Falcon eres\. 
16,30 Por la tarde. 
17,55 Avance Telediario. 
18,00 Los mundos de Yupl. 
18,30 El muchacho y el elefante. 
19,00 Un cesto lleno de libros. 
19,30 Hablando claro. 
!O,OO Throb. 
!O,30 Teledlarlo·2. 
!1 ,00 El tiempo. 
!1,15 El Atlántico (último eplso· 

dio). 
!2,25 Canelón triste de HIII 

Stree\. 
!3,2O Fuera de serie. 
10,40 Teledlarlo·3. 
11,00 Teledeporte. 

iegunda Cadena 
12,59 Apertura. 
13,00 Programación centros te· 

rr1torlales. 
14,30 Informativos territoriales. 

e riemfs en " ugund8 ~denI _ , 
T _ R,bll en -LOCI por el cirr;o •. 

-El ~no de " mo/ución. filllliurí el pIÓ
ximo sábldo. 

15,00 Teledlarlo·1. 
15,30 Viaje a China. 
16,30 Caballo viejo. 
17,15 De Alicia a ningún sitio. 
18,15 Plastic. 
19,15 Secuencias. 
20,10 El mirador. 
20,25 Final Concurso Internaclo· 

nal de Jóvenes Bailarines 
Europeos. 

22,15 Noticias. 
22,45 Mundo deporte. 
23,15 Loco de remate. 
00,05 El poeta en su voz. 

Jueves, 29 
Primera Cadena 
01 ,15 La noche. 
02,00 Reposiciones TVE. La sel· 

va esmeralda. 1986 . 109'. 
Dirección: John Boorman. 
Intérpretes: Powers Broot· 
he, Charley Boorman, Rui 
Polonar, Meg Foster. 
Tommy Markham, hijo del 
ingeniero constructor de 
una presa en la selva ama· 
zónica, desaparece miste· 
riorsamente, raptadO, sin 
duda, por la tribu denomi· 
nada _hombres invisibles •. 

07,59 Apertura. 
08,00 Buenos días. 
09,00 Por la mañana. 

-~ 13,00 Scooby 000. 
13,30 3)( 4. 
14,30 Informativos territoriales. 
14,55 Conexión con la programa· 

ción nacional. 
15,00 Telediarlo·1. 
15,35 Falcon eres\. 
16,30 Por la tarde. 
17,55 Avance T-elediario. 
18,00 Los mundos de Yupl. 
18,30 Popples. 
19,00 Sopa de gansos. 
19,30 Con las manos en la masa. 
20,00 Solteros. 
20,30 Telediario·2. 
21 ,00 El tiempo. 
21 ,15 La ley de Los Angeles. 
22,15 Punto y aparte. 
00,00 Telediarlo-3. 
00,20 Teledeporte. 

Segunda Cadena 
12,59 Apertura. 
13,00 Programación centros te· 

rritoriales. 
14,30 Informativos territoriales. 
15,00 Telediarlo·1. 
15,30 Viaje a China. 
16,30 Caballo viejo. 
17,15 Primera función • 
19,00 El planeta milagroso. 
20,00 Melómanos. . 
21,15 Mundo deporte. Vla olfmpl· 

ca. Todo motor. 
21 ,30 El mirador. 
22,00 Noticlas·2. 
22,40 Jueves cine. El tambor de 

hojalata. 1979·136'. Direc· 
ción: Volker SchlOndorff. 
Intérpretes: Mario Adorf, 
David Bennet , Angela 
Winkler, Katharina Thal· 
bach. Osear ha nacido en 
el periodo de entre gue· 
rras. Al cumplir los tres 
ai'\os, toma la decisión de 
no crecer jamás. Un opor· 
tuno accidente afecta a su . 
organismo de tal manera, 
que su estatura permane
cerá inalterable. 

01 ,05 Metrópolis. 

Viernes, 30 
Primera Cadena 
00,35 La noche. 
02,00 Producción española. El 

huerto del francés. 1977 . 
94'. Dirección.' Jacinto Mo· 
lina. Intérpretes: Paul 
Naschy, M.' José Cantu· 
do, Pepe Calvo, Agata Lys. 
A finales del siglo pasado, 
en la vecindad del pueblo 
de Pei'\aflor, existia el 
Huerto del Francés, una 
mezcla de ventorro, garito 
y prostíbulo, regentado por 
Juan Aldije, que tenia co· 
mo encargado a José Mu· 
i'\oz Lopero. 

07,59 Apertura. 
08,00 Buenos días. 
09,00 Por la mañana. 
13,00 Los pequeños picapledra. 
13,30 3)( 4. 
14,30 Informativos territoriales. 

14,55 Conexión con la programa· 
ción nacional. 

15,00 Teledlario·1. 
'15,35 Falcon eres\. 
16,30 Por la tarde. 
17,55 Avance Telediario. 
18,00 Fraguel Rock. 
18,30 La linterna mágica. 
19,20 Dibujos animados. 
19,30 El hombre y el mar. 
20,00 Vive como quieras. 
20,30 Telediario·2. 
21 ,00 El tiempo. 
21 ,15 En familia (último progra· 

mal· 
22,25 Viernes cine. Psicosis 11 

1983 . 108'. Dirección: Ri· 
chard Franklin. Intérpretes: 
Anthony Perkins, Vera Mi· 
les, Meg Tllly, Robert Loe· 
gla. Norman Bates ha re· 
gresado a su casa tras 
ai'\os de reclusión en un 
centro psiquiátrico, por va· 
rios asesinatos, entre ellos 
el de su propia madre. Pa· 
ra él, su madre no ha muer· 
to: sigue viéndola y oyén· 
dola. 

00,30 Telediario·3 
OO,SO Teledeporte. 

Segunda Cadena 
12,59 Apertura. 
13,00 Programación centros te· 

rrltoriales. 
14,30 Informativos territoriales. 
15,00 Telediario·1. 
15,30 Viaje a China (último epi· 

sodio). 
16,30 Caballo viejo. 
17,15 Cine español. Loca por el 

circo 1982 · 87'. Dirección: 
Luis Maria Delgado. Intér· 
pretes: Teresa Rabal, Ra· 
fael Alonso, Rafaela Apa· 
ricio, Miguel Ayones. El pa· 
dre de Teresa se niega a 
que su hija trabaje en el 
circo y ella huye de casa. 
Va a Vigo, a un colegio 
donde es profesora su her· 
mana gemela e idéntica a 
ella. Paulina sufre un acci· 
dente y Teresa la suplanta, 
revolucionando la seriedad 
del colegio. 

18,45 Cortometraje. 
19,00 El mundo del caballo. 
19,30 Especial deportes. Atletis· 

mo. 20,45: Fútbol. 
23,15 Noticias·2. 
23,45 A través del espejo. 

Sábado, 1 
Primera Cadena 
01 ,05 La noche. 
02,00 Largometraje. Don nadie. 

1961 · 85'. Dirección: Nigel 
Patrlck. Intérpretes: Nigel 
Patrick, Yvonne Mitchell, 
William Bendix, Aldo Ray. 
El pequei'\o pueblO de 
Monvelle, en Irlanda, es un 
tipico reflejo de la vida ir· 
landesa, grandes praderas 
verdes, mucha cerveza y 
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y por su aromo, par su cuerpo, par ese sabor de vino 
grande. Por esos rozones, Viña Alboli ha merecido varios 
premios en lo 11 Coto-Concurso Alimexpa, en Granado: 

Medalla de Oro o Viña Albali tinto, Reservo delB3. 
Medalla de Plato o Viña Albali tinto, Reservo dellB. 
Medalla de Plato o Viña Albali blanco, Cosecho delBB. 
Medalla de Plato o Viña Albali rosado, Cosecho delBB. 

P:emios concedidos en noble compe-
tencia con caldos de casi todos los 
regiones y Denominaciones de Origen 
de Fspaña, o uno prestigioso morco 
de Valdepeñas, Viña Alboli. 

Si quiere darse un buen gusto, prué
belo y hago sus comparaciones. Y no 
olvide comparar también los precios. 

IÑA 

LBALI 
TI TO RESERVA 1983 

___ 'ROGRAMACIO 

un acusado respeto por la 
religión católica, que todos 
sus habitantes practican 
con verdadera devoción. 

03,25 Equipo de investigación 
(repeticiÓn). 

04,25 Corrupción en Miami. 
05,15 La buena música (reposi· 

ción). 
06,30 De película (repeticiÓn). 
07,30 Largometraje. Erendira. 

1983 . 100'. Dirección: Ruy 
Guerra. Intérpretes: Irene 
Papas, Claudia Ohana, MI· 
chael Lonsdale, Ollver 
Wehn. Erendlra acaba de 
cumplir los 14 anos. Vive 
con su abuela, viuda de un 
legendario contrabandista, 
en una mansión sombria, 
fastuosa, que ahora será 
pasto de las llamas por 
una Imprudencia. 

09,10 La rosa amarilla. 
10,00 Cajón desastre. 
13,1 5 Lotería. 
13,30 Suplementos. 
14,30 Sábado revista. 
15,00 Telediario fin de semana. 
15,30 El tiempo. 
15,35 Ferdy. 
16,05 Primera sesión. Asalto al 

carro blindado. 1967 . 96' 
Dirección: Burt Kennedy. 
Intérpretes: John Wayne, 
Kirk Douglas, Howard 
Keel , Robert Walker. Taw 
Jackson regresa a su pue· 
blo. Tiene la Intención de 
recuperar las tierras que le 
robó el hombre que le en· 
vió a prisión, quien contra· 
ta a un plstoiero, Lomax, 
que está más interesado 
en asaltar el carro blinda· 
do que transporta medio 
millón de dólares en oro. 

18,00 Rockopop. 
19,35 MacGyver. 
20,30 Telediaro fin de semana. 
21,05 Informe semanal. 
22,20 Sábado noche (último pro· 

grama). 
23,25 El verano de la revolución 

(último episodio). 
00,55 Avance informativo. 

Segunda Cadena 
13,29 Apertura y presentación. 
13,30 Objetivo·92. 
15,00 Estadio-2. Ciclismo. Balon· 

mano. Remo. Hiplca. Polo. 
22,00 Buscando el arco iris. 
23,40 Diálogos con la música. 
00,10 Estadlo-2. Fútbol. Atletis-

mo. 

Domingo, 2 
Primera Cadena 
01 ,00 Filmoteca TV. Los alboro

tadores. 1987 - 102'. Direc
ción: Andy Bausch. Intér
pretes: Ender Frings , 
Thierry Vanwerveke. Chuck 
Moreno y Jacques Gudde
buer son dos modestos 
atracadores, que presos en 
la cárcel , son verdaderos 

especialistas en organIzar 
broncas y tumultos. V O. 
con subtitulos en castella. 
no. 

02,45 Valor para fracasar. 
03,40 El fugitivo. 
04,30 Largometraje. Siete true

nos. 1957 - 96'. DirecclOn: 
Hugo Fregonesse. Intér
pretes: Stephen Boyd, J -
mes Robertson Justice, 
Tlny Wrighl. En 1943, du
rante la invasión nazi ¡¡n 
Franela, el puerto de Mar
sella era un lugar de llega
da y partida de todo tipo de 
refugiados y exiliados que 
ansiaban un mundo libre i 
en paz. AlU llegan huido 
de un campo de concen 
tración, Jim y Dave, dos 
soldados británicos. 

06,10 Documental. 
06,45 Jazz entre amigos (repetí 

ción). 
07,45 Largometraje. Hasta cierto 

punto. 1983 -72'. Dirección. 
Tomás Gutlérrez Alea. In· 
térpretes: Osear Alvarez, 
Mirta Ibarra, Omar Valdés, 
Rogelio Blaln. Osear, un 
autor famoso en la Cuba 
revolucionaria, rec ibe el 
encargo de escribir una pe
licula sobre el _machis
mo-, lacra todavla persis
tente y cada dla más acu
sada entre los herederos 
de los que bajaron de Sie
rra Maestra. 

CENTRO TERRllORIAL 
CASTILLA-LA MANCHA 

EN TV2 
LUNES 
14,00 COMPfTlCION. 
14,15 INFORMATIVO TEUlTORIAL. 
14,45 IOlfTIN INfORMATIVO. (Pri-

MnI y s.p ... CaIIHa_) 

MARTES 
14,00 TEMAS DE LA SlMANA. 
14,15 INfORMATIVO nUIlORIAL. 
14,25 USTED PRl6UNTA. 
14,45 tOUTlN INfORMATlVO _ 

(PriMnl y 5egIpda Cadena.) 

MIERCOLES 
14,00 COlOQUIO, TWIKIONES, ES

CUELA Y COMUNKAOON, y 
5EfARAD '92. 

14,15 INFORMATIVO TEUIlORW. 
14,45 IOlfTIN INFORMATIVO _ (Pri-

MnI Y s.g.lIIIa CaIIena.) 

JUEVES 
14,00 MI TIIUl. 
14,15 INFORMATIVO nUIlOlIAl. 
14,45 IOlfTIN INFORMATIVO. (Pri-

.ni Y s.g.IIIfa CaIIHa.) 

VIERNES 
14,00 PASO A PASO. 
14,15 INFORMATIVO TEUIlORIAL. 
14,45 IOlfTIN INFORMATIVO. (Pri-

.ni Y s.g .... CaIIHa.) 
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.0uiM mucho *'ti 1 bIu. 110'" trII'ftJf ptW

tU No "ptOdiguIs tinto. jcwtpO _ l. qw 
"1DtO lMrtbiIn uiJtI: ulMrY rnNio. '1m • . 
fJfOYfCIOI l . incluso. 1DtO. No " dtcimos 110 vi
VII. PftO si. quf si /o 1Yea. fHOCUfI f/C/IIIO /. 
1tIIbimn. 

rAI hijo dIIl10r 110 le fIItJ CMIII.I &úI h«ho 
l1li. ptIf/ftto. f1I1D o;to" 1tfKII" quf""';' 

1'J'~~n. /NI. potquf IUlIIka titIIIII fonIII dt griIIetr. 
Tú I /o lUyo 1/1Í11111 mucho d6ndt .mn /lIS in

, ..... ~-M"I _ . No l/IyIS dt ' '''9fOI (XX " WdI. 

• No _ dt CMá UIlO ",. dt /o que " ditIfI. 
ni le dIs",. dt /o quf" ofrtcu V'MI 1 dril vi
I'IÍ'. f1I1D lObte lUdo oiw. oiw 1 ..... .... 1 ~ 

""7:.'-:!~;~ 'S tI. lIIiII 1 rito SobtIIUdo rito 1 I W posible. " 
~, último. Sitmprr " ",. p/IcentJto. 

.001,.", l1li fI/finIto. "fIlIO" MY 1" 0110 
siIrvo.I Tú JIbtIs""" f/C/I quirm"",..",. 

L..--<" .... ~ /Ir", tu gt/IinMo pItIÍCIIIIf. Si quirm un ~ 
.;o" ditttnoI qur 110" IN CIJISIi6n dt_ 
dtr " Qbul """ " hirrlII ni dt UIftIdtr di
lIIIIiItJo ~ 111 pluma. 

. Tum,o", .IIÍOS~. 1"'.,.;0,
_ /lIS dinItos.I No sdemo$ • ctHIIfjos dt 

1butitI. PftO 110 " tIIfIdtíI mil un ptIqfIÍIO ",. 
....... ..-".-J. dt pmisiM. V". dt honnigI o dt cigIm. PftO 

UBRA 

jImM dt rtontoIrigo •. 

lA" JOmbfI dt un hilo. u " "'" UIII mu;. I 
fU mMido .• &ti,.""", si qur fIfÍ ", {IIIigro 
tu lDtrIbtI. "/IIS cMoI puedtn W fundItIos 
(XX UIII .u 1 sin qur lÍm dt prtc«Ientt. SigUI 
I tu fIIIIÍI do quitfI qur "'Y'. """".1fOIÍg#
tI. hIlII ctJnftsM. o tnIIII6rIiI DIfI .u. ¡»duo 
dt,.,.. potquflftl.u "¡u,-qur,,,.. 
dls. 

.Ruido 110 " -,,;.; f1I1D " COSI pIffCidI.I T fII 
" /ImpIIIMI ~"CIImI. 1 ITII " CIImI. " 
"'. V. ,.,.,. I bIiIIr como ni tú" ÍfII. 
ginIS. 1 tullquf 110 lÍfMI ni iIdI dt /o qur qw. 
_ dtcint con _ . prontO VII I brindM (XX 

UIII dt /lIS lIIIjom fIdoII. 

rAnttI muÍ" dt un po/Hf quf '"""*' dt un 
condu. quf.1Udo /o COnI1ItÍD f/C/Iw cdI dt 
león", .u dt CIbm dt filÓn. s.ba qw hIu 
o.r.,o quf "" pttdido 111 ritntIII. 1 ", CIfrO o 
", Ftmri _ tú quiIn dtbt d«idit lIICiI d6ndt 
VII. Si 110 " fÍgUfII. quf fPIÍIntfn. 

SAGITARIO .UI _1IlDIIfIIlIr,.""" I 101 homIIrtI qur el-

a minMr dtIp«io .• AcuItdm dt" /OttUfI. dIn-
... do sopa con hotIta I " 1iIINf. No _ /In fu-

• guiIa ni pi«dM " fwm (XX" boA. P." " 
• 1Cdón. quf hIIU .,/0 lUyo ",. quf I«io

nts _1f«CiontI. ,.,." 1 . tspIIIIJu. 

CAPRICORNIO 11M .. -J»* mIIII.J Tú,.." lIItIIo 

" 

quf ,,/o lUyo:'ñIifIndo I 101 qur .... dt"mll-
o ,., ni dtsdt .. ni dtsdt" 1UbsueIo. junto I 

. " lItufI dt lUf pIf/W ntIbW. L..., dtcidts /o 
quf "",.~. con quiín 1'" CMá momrntO. 
Al fiIIII .... I lfmIiIIIt lItIiIndote mi«Io. 

ACUARIO rCuIoI COIIDCÍdIIf I citn .. _1migoI.' Tú 110 

,,/0 aMo f1I1D VI I DCUtrÍt/I. "-"" dt .. 
piIff 1 jwgII con"". pftIIIIIdo quf 110 VI 
I quItIIIr/I. O ~ " qur quirm qur " ". 
"pilo r 101 fXJfOI dt tu piII u.,..", ~. 
¡EEENrIrhI. COIiII pi/III 

,fI_ dt 101 gItlJI. I _ 1 (XX 101 /JjrrIoI.I 

MMIIIdI MIIIIIÍ/.I " """,. piIdcdI. si ... 
1pfOWdIIr" DCIIIidII qur " VI I ~ le WdI 

1 ~={tiv dt voIvtnt ,bMiI""" (XX un diI 1 IIrjIIdt 
l. tu CIbm 101 proIJ/ttnIS 1 priIII quf " fIdu· 

CIII " CIIIIIo dt " CImÍII. 

CRUCIGRAMA 

2 3 4 S 6 7 8 9 10 11 12 13 14 lS 

2 

3 • 
4 

S 

6 • 
7 • • 
8 • 
9 • • 

10 

11 • 
HORIZONTALES 
l.-Localjdad de la pro
vincia de Ciudad Real 
(tres palabras iguiendo 
por el 15 vertical) . 2. 
Marcharo , iros. Especie 
de gorra (al revé ). 3.
Prefijo que ignifica 
do . Puede ser el norte 
o el sur (al revés). Dis
minuye reduce. 4.
Broma pesada que se le 
hace al que es nuevo en 
algún sitio o trabajo (al 
revé ). Exi te . Nombre 
de letra. S.-Producto 
que e encuentra en al
guno productos de be
lleza (plural) . Pariente. 
La primera. 6.- Junté, 
puse una cosa pegada a 
otra (al revés). E cudos 
de cuero. Dos iguales. 

• 
• 

• • • 
• • - f-At. • 

• 
• 

• • 
• 

7.-Consonante. Cobal
to. Diptongo. Flor simi
lar a la rosa . S.- Cerve
za ingle a (al revés). Di
cen que uno puede en
fermar por ellos. Tiem
po elel ver o, er. 9.
Con onante algo ñoña. 
Diminutivo de Daniel. 
Tuestas. Consonante. 
La última. IO.- Destino 
de los que aspiran a un 
trabajo fijo . Ponía fe
cha. n .- poco condi
mentado. Desgracia , 
colmo de males. 

VERTICALES 
l.-Naturales de una 
ciudad de Castilla-La 
Mancha. 2.-Gastado . 
Cincuenta. Río italiano. 
3.-Matrícula andaluza. 

PASATIEMPOS 

Disparatados, en loque
cidos. 4.- Muy cansa
do. Se atreve (al revés). 
S.-Ciudad mediterrá
nea. Bebida alcohólica. 
6.-Localidad portu
gue a (al revés). Estafa , 
roba con engaño (al re
vés). 7. - Desmayo. Ac
tinio . S.-Afirma (al re
vés) . El del arca. Extra
ña. 9.-Cincuenta . La 
primera. Ansiedad del 
ejecutivo. Con onante. 
lO.-Lo hace el perro. 
Nombre de la casa del 
pre idente de Argentina. 
H.-Angulos, esquinas . 
Adverbio de cantidad (al 
revés) . 12.-Entreguen. 
Canciones populares 
canarias. Pronombre. 
13.-Cerqué, agobié (al 
revé ). Comed por la no
che. 14.-Fundamental 
para respirar. Observe. 
Matrícula extremeña . 
IS.- Ver uno horizon
tal. Id hacia adelante. 

Solución al crucigrama 

o v o I W V 1 '11 ') • s o 5 o 5 , 
v • y 1 V a • 111 '11 1 I SO 40 
l • N • 5 ... S v • IN VO . '" 

o, 

• 
N V :1 S • S 1 111 o w v • v 1 •• 
V J ') ... 5 o · . I V • o') • 1 L 

• • • S 't' 111 1 . ) . VOO S • 
V • V I 1 • S o N 1 "V , O ) 

1 ') • 5 l • NO" v 1 v o v 
v • ONIW '11 · 40 10 ' I • 

• I 5 1 111 Y • $ o 111 y!) 11 ... 1 , y J o 'Y 1 1 I S V wv" • V , 
SI" el ¿¡ 11 01 b • l q S , e l I 

Esto les ha traído de cabe.za (a alguno 
les duele todavía) a los político duran
te las últimas semanas. 

Político del ámbito cultural ca tellano
manchego del que dicen que está en 
alza . 

SOLUCIONES SEMANA ANTERIOR: Congregado y « entada». 
67 
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La idea que nos ha movi« do siempre - nos cuen
ta su director Franci co Gó
mez Herruz- ha sido la de 
contar con una buena imagen 
que despertara las ganas de 
leer el reportaje al que hacía 
referencia. Claro, y una bue
na foto no siempre se tiene, 
así que ha habido que poner 
a menudo mucha imagina
ción.» 

Con un archivo de 100.000 
fotografías y una cobertura 
de corresponsales que cubre 
prácticamente todo el territo
rio de distribución, la posibi
lidad de contar con la buena 
imagen a la que el director 
hacía referencia es más sen
cillo que al principio, pero 
con el paso a regional, el pro
blema de las portadas se ha 
incrementado. 

«A hora estamos muchos 
más limitados a la hora -de 
elegir el tema que ocupará ese 
lugar de honor -sigue di
ciendo el director- porque 
muchas veces el tema de im
pacto aparece en el interior 
de la revista provincial y no 
en la portada, que es genéri
ca para las tres provincias.» 

El prestigioso publicista, 
Rafael Morales, que fue 
autor de la mayoría de por-
68 
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DOS ANOS 
EN PORTADA 

La revista BISAGRA ha cumplido dos años, 731 días con 
la nada modesta pretensión de hacer llegar a todos los 

rincones de la provincia de Toledo primero, y las de 
Albacete y Ciudad Real después, la actualidad de esta 

región nuestra. Para ello, uno de los medios importantes 
con que ha contado han sido sus portadas, impactantes 

unas, frívolas otras ... , pero todas con la intención de 
captar la atención del posible comprador. 

tadas de la primera etapa de 
BISAGRA no comenta: 
«Yo pretendí incorporar el 
mundo de la publicidad al de 
la prensa. Había que llamar 
poderosamente la atención 
del comprador imaginando 
que BISAGRA iba a estar 
colgada al lado de famosas 
revistas nacionales y no po
día desmerecer. Es cierto que 
en los primeros números lle
vados por esa casi obsesión 
de ser atractivos no corres
pondía la portada con el con
tenido plenamente, ese aspec
to sefue modificando, y sin-

ceramente, como profesio
nal, me encuentro muy satis
fecho de algunas de ellas.» 

Como por ejemplo, la del 
número 28, que trataba sobre 
la vida de los maestros rura
le y de la cual no se tenía 
ninguna fotografía suficien
temente buena. Al final , el 
hijo del portero, un niño de 
cinco años hizo un dibujo 
con lápices de colores y esa 
fue la portada. « y otra que 
tocaba el tema de la Sanidad 
-sigue diciendo Rafael Mo
rales- que al final lo solu
cionamos colocándole una ti-

rita al titular.» 
y es que de de el primer 

. número, que no salió porque 
los responsables no quedaron 
suficientemente satisfechos y 
cuya portada era la familia 
real con los príncipes de Ga
les en su visita a Toledo, la 
imaginación ha jugado un 
papel más que importante . 

«Por ejemplo - dice Ra
fael Morale - no olvidaré 
nunca cuando tuvimos casi 
que inventarnos una figura 
diabólica para un reportaje 
que hablaba del ~iablo tras 
las cortinas de una vivienda. 
Echamos mano de una foto
grafía de una cabra montesa 
y le pusimos los ojos rojos.» 
Precisamente esa Imagen fue 
motivo de una querella con
tra la revista ya que los de
mandantes decían que esa 
imagen había dañado la sen
sibilidad del hijo menor de la 
familia en la que se produ
cían las apariciones . 

Chicas, chicas, chicas 

Una de las particularida
des que han destacado a BI
SAGRA han sido las porta
das con chicas guapas, en la 
piscina, sobre la pasarela , 
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con ropa interior ... , esto que 
Uegó a ser criticado por algu
nas feministas se ve con gran 
tranquilidad por el director. 

«Los que hacemos BISA
GRA nos gustan las portadas 

atractivas, no sólo las de im
pacto informativo, y no hay 
que olvidar que en época ve
raniega no hay nada mejor 
que una imagen refrescante. 
Eso sí, ante las posibles crf-

:;. Las favoritas y las más polémicas 
Una de las portadas prefe

ridas tanto por el director 
como por el resto de la re
dacción fue la dedicada a la 
huelga general del 14 D, que 
muchos consideraron con 
una calidad suflcieote co
mo para ser cartel. 

Otra de tanta aceptación 
que hasta el semanario na
cional Tiempo plagió de for
ma prácticamente idéntica, 
fue la referente a las fincas 
que posee la «jet. en la re
gión y que supuso un durl
simo trabajo de composi-

ción fotográfica. " Tuvimos 
que coger fotograflas de fa
mosos - cuenta Julio Ja
vier Sánchez, autor de esta 
portada- , e irlas adaptan
do al tamaflo deseado de la 
portada, hubo muchos pro
blemas para igualar tanto la 
proporción como el color de 
tanto rostro distinto, pero al 
final creo que el resultado 
fue francamente bueno.» 

Impactante resultó la de
dicada a Cabañeros, sobre 
todo por su original titular: 
"Cabafleros, ¿coto de ca-

zas?». Como dato curioso 
destacar que el avión de 
combate que aparecla en 
ella es el mismo que mu
chos meses después prota
gonizarla la portada dedica
da a Anchuras_ 

Cierta polémica levantó 
otra de las portadas del se
manario regional , la que 
aparecla una joven pareja 
tomando el sol en la pisci
na en top less. Hubo quien 
la consideró de un gusto 
dudoso, pero el nivel de ven
tas alcanzado en aquella 

semana demostró que cier
tas portadas venden. No 
menor fue la polémica de
satada por el número 65, 
donde aparecían el presi
dente Bono y el diputado 
Anastasio López y el titular 
rezaba las palabras que pro
nunció Bono: «Anastaslo, 
eres la hostia». 

En definitiva dos anos de 
BISAGRA con la intención 
de variedad y distracción, 
donde se puede decir que 
ha habido de todo. 

E_ • v_ 
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ticas que hayan podido sur
gir y que no conozco, tengo 
que decir que nunca, nunca 
hemos abordado la imagen 
de la mujer de forma peyo
rativa. » 

Portadas dedicadas a la 
moda y sobre todo al espec
tacular «boom» de las pasa
relas que sufrió la región en 
los últimos me es, han teni
do su importancia condeán
dose con los temas políticos 
y rostros de famo os. Sabe
mos que muchos políticos 
hubieran dado algo impor
tante por ser portada de la re
vista. 

«En ese sentido no hemos 
sufrido presiones -dice 
Francisco Gómez Herruz
pero hay quien me ha comen
tado que le hubiera gustado 
muchísimo salir en determi
nadas circunstancias.» Y nos 
deja con las ganas de saber el 
nombre. 

Lo cierto es que las porta
das dedicadas a entrevistas se 
han prodigado menos por la 
escasez de personajes. 

«Inauguramos la etapa re
gional con el diseñador Ma
nuel Piña -explica el direc
tor de la revi ta- pero no te
nemos en Castilla-La Man
cha personajes capaces de in
teresar a todos los lec/ores.» 

Lógicamente el pre idente 
de la Junta de Comunidades 
ha ocupado en diversa oca
siones la portada de BISA
GRA de forma favorable o 
no, «siempre según el crite
rio editorial e informativo 

REPORTAJE 

que nos mueve», expre a con 
contundencia el director. Por 
cierto, la primera portada 
que salió a la calle y que re
zaba en el titular «Bono re
pite Corpus», la foto apare
cía al revés, al igual que ocu
rrió en otra dedicada al con
sumo donde las amas de ca
sa que esperaban turno lleva
ban todas el reloj a la dere
cha. 

La ventana, 
una segunda portada 

Los primero lectores de 
BISAGRA se vieron orpren
dido por una pequeña foto 
que en la parte superior de
recha aparecía en portada. 
«No es otra cosa - dice el di
rector- que una segunda 
portada, la forma de desta
car un tema distinto del que 

aparece en portada sin la tra
dicionalllamada en titular.» 

Durante los dos año en 
que la publicación no ha fal
tado a u cita en los qui scos 
no e ha repetido nunca el te
ma de portada con el de en
tana, a excepción de la fa o
sa revista dedicada a la c n
tante del grupo Olé-Olé El 
motivo no fue otro que s
trar, muy discretamente, 
uno centímetros de ropa in
terior de Marta ánchez, que 
en portada hubiera queda o 
excesivamente gro ero. 

La elegancia ha sido tra 
de las permanentes pre cu
paciones. Para el número de
dicado al exo en la región se 
dieron muchas vueltas hasta 
dar con la imagen adecua a 
que no fuera demasiado evi
dente pero claro al mismo 
tiempo. «Aquí usamos una 
técnica publicitaria -explica 
Gómez Herruz- que es c r
tar la cara de la modelo a la 
altura de la boca, resulta mu
cho más sugerente.» Aunq e 
si he de ser sincero de e o e 
enteré despué , se no ocu
rrió que quedaría muy bien y 
luego nos contaron que e 
técnica e empleaba en publi
cidad. 

y e que la imaginació , 
como decíamos en un princi
pio ha tenjdo muchos que 
ver, imaginación que se r -
nueva semana a emana y 
que estamos eguro que a 
los de BISAGRA les queda 
todavía mucha por utilizar. 

t;LE A AW 

RESIDENCIAL 

SAN PEDRO 
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LA ITV (INSPECCION TECNICA DE VEHICULOS) se ha estableCIdo para \/enfocar y asegurar que lodos fos vehículos reunen condiciones 
para fa circufación, que no se han delenorado por desgaste, daño o enve)8Clmlenlo, de forma que afecle a su seguridad O la de los demás. 

Como lodos los anos el plazo lermlna el 31 de dICIembre, pero no espere al úlllmo dia Ahora que se acerca el \/erano y se usa más el 
coche le Inleresa lenerlo a punlo para prevenir los accldenles deflvados de lallos mecánICOs. 

Pase la revISIón lo anles posoble y evllará las aglomeracIones de úlllma hora 

CUANDO SE PASA LA REVISION: Voluntariamente Slemp'e que usted lo desee. Antes del 31 de diciembre de 1989 deben pasar r8Y1S1Óf'1 

obIlgatOfla 195 1Iehículos tunsmos mauoculados antes del 31 de dICIembre de 1980 Para nuestra Comunodad setán los 1Iehículos con mauículas anteflores 

o Iguales a 1;& sogulenles 

I AB -491O -E I I CR -4581 -F I I CU -4451 -C 1 I GU-8776-B 1 J TO -8904-F I 
DONDE SE PASA LA REVIStON: PueQe pasa, la '8Y1S1Ófl en cualquoe, estacrón ITV del le,,,IOfIO naoonal En nuestra eomunodad Aulónoma 
disponemos de OCho estacoones 

PUBLICAS 

PoIigono'~n<lustnal, Clra N-400, Km 8 
Teléfono: (925) 23 00 63 

Carrelera de Mahora, Km 3,800 
Teléfono (967) 21 59 73 

Car-re1era de P,edra buena, Km 2 
Teléfono (926) 21 28 00 

PoIigono "los Palanca,es", Pare. 4 
Teléfono: (966) 21 35 53 

GUADALAJARA: PoIigono " El BalconcIllo" 
Teléfono (911) 22 49 86 

PRIVADAS 

ALBACETE: ATISAE • PoIIgono Industnal Campottano. Pare. 30-1 
Tetéfono (967) 21 07 74 

OCAÑA: I TV OcaI\a·Clra N,IV, Km 57,400 
Teléfono (925) 13 14 02 

TALAVERA VlCef'lIe Hessc MonJI!. S A. • Cua N·V, Km. 113 
DE LA REINA: Teléfonos (925) 80 19 90 Y 80 19 76 
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GRUPO 

I 

L. caJidId de la udIa de 
-La SIgra, uaida I Daestra 
tecaoIotfa de panta, bacea que er 
Cenmiea Naestra Seiiora de la o i 
fabriqaemoa lIdriDoa de can vist 
coa UDI gran calidad. 

Nuestn moderna empresa no 
permite distribuir a claa1quier 
punto de España, más de veinte 
productos diferentes • . 

Arcilla, tecnología y 
profesionalidad nos capacitan para 
hacer ladrillos que dan la cara. 

Vereda del Prado, sin. 
45299 PANlOJA (Toledo) 
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